
ARD-ОБСТРЕЛ, 
ПЯТАЯ СЕРИЯ

На вопрос, что я думаю о журналисте Хайо 
Зеппельте — какого черта он так вцепился в 
Россию и не дает нашим спортсменам бегать и 
прыгать, я чаще всего отвечаю одним словом. 
Предполагаю множество вариантов, пришед-
ших сейчас вам в голову, но слово это — «про-
фессионал». Да, вцепился как клещ, оттащить 
от российского тела теперь сложно. Но тело-то 
мы ему сами подставили. 

Международная федерация легкой атлети-
ки (ИААФ) уже поблагодарила герра Зеппельта 
и его команду за «предоставление информации 
до выхода в эфир документального фильма». 
Фильм на канале ARD — о допинге в российской 
легкой атлетике. Привычно вышел и привычно 
заставил нас копаться в нелегкой истории 
нашей легкой атлетики. 

А ведь пятый фильм уже Зеппельт создал. 
И снова — действуя по законам профессии: 
хороша ложка к обеду. Легкоатлетический 
«обед» в Москве назначен на ближайшие дни 
— к встрече руководителей федерации (ВФЛА) 
с рабочей группой ИААФ, на которой будет 
обсуждаться процесс восстановления наших 
прав. Как думаете, восстановят?

Вообще все ходы Зеппельта давно из-
вестны: фильмы исправно выходили и перед 
первым заседанием совета ИААФ, на котором 
поднимался вопрос восстановления ВФЛА, и 
в июне, когда российские легкоатлеты еще 
могли стать участниками 
Олимпийских игр в Рио-де-
Жанейро.
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ЗЛОБА ДНЯ
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Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель России

СВОБОДНАЯ ТЕМА

УДАР ХАМСТВОМ 
ПО БЛАГИМ ДЕЛАМ

Елена Мизулина, член Совета Федерации 
от Омской области, объявила в социальных 
сетях, что выходит из «Справедливой России», 
и направила заявление об этом в региональное 
отделение партии. Причину Мизулина не объяс-
нила, однако нам рассказали о подоплеке собы-
тий: по версии нашего источника, выход Елены 
Мизулиной из партии связан с разногласиями, 
которые возникли между ней и руководством 
«СР» по поводу назначений в омском отделении 
партии, на пост главы которого прочат экс-
единоросса Владимира Гуселетова.
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СПРАВОРОССЫ ЛИШИЛИСЬ 
МИЗУЛИНОЙ

Из-за разногласий по поводу назначений в омском 
отделении партии

Роскомнадзор внес в список за-
прещенных интернет-ресурсов сайт 
производителей хамона из Сарагосы. 
Произошло это еще 15 ноября, но но-
вость захлестнула Сеть после того, как 
выяснилось, что любители испанских 
деликатесов больше не могут вос-
пользоваться услугами по доставке ла-
комств через любимый сайт. Сообщил 

о произошедшем блогер под ником 
Норвежский Лесной. Выяснилось, что 
Роскомнадзор принял решение о блоки-
ровке хамонового сайта не сам по себе, 
а по решению суда города Ульянов-
ска. А тот в свою очередь удовлетворил 
просьбу ульяновской прокуратуры. 

Читайте 3-ю стр.

ХАМОН — УГРОЗА КОНСТИТУЦИИ
Прокуратура Ульяновска запретила россиянам 

заказывать деликатесы через Интернет

В понедельник, 23 января, дви-
жение по монорельсовой дороге, 
связывающей серую и оранжевую 
линии метро, осуществляется с по-
лучасовыми интервалами и в пе-
риод с восьми утра до восьми ве-
чера. Перевод в так называемый 

экскурсионный режим транспор-
тники объясняют тем, что монорельс 
после открытия новых станций ме-
тро стал не столь актуален. Конечно, 
большинство горожан, которые и 
раньше воспринимали монорельс 
как аттракцион, с этим согласятся. 

Но в первый же день нового режи-
ма работы выяснилось, что жители 
северо-востока столицы к нему при-
выкли, пользуются часто и нововве-
дениям не особо рады.
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МОНОРЕЛЬС ПЕРЕХОДИТ 
НА МОНОРЕЙСЫ 

Самый экзотический 
вид транспорта 
столицы начал 
работать  
в экскурсионном 
режиме
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Тайны усыновления, диагнозы детей, 
кошелек, личные отношения — вся жизнь 
семьи Дель из Зеленограда в одночасье 
стала достоянием общественности.

Из-за одного неправильного сло-
ва, одного росчерка пера налаженная 
жизнь приемной семьи из 15 человек 
рухнула в одночасье. Напомним, что 

10 приемных (среди них есть и усынов-
ленные) малышей забрали из семьи по 
жалобе воспитательницы на то, что у 
одного из мальчиков обнаружен синяк... 
А спустя несколько дней было принято 
решение восьмерых приемных детей у 
супругов отобрать. Основание: в семье, 
десять лет считавшейся счастливой и 

благополучной, малышей бьют, не кор-
мят, заставляют спать на полу и пр.

Чтобы понять, что стоит за такой 
метаморфозой, корреспондент «МК» 
побывала дома у Михаила и Светланы 
Дель. 
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ПЕНСИОНЕРКА ВЫМЕСТИЛА  
СВОЮ ЗЛОБУ НА ПРОКУРАТУРУ ОДНИМ КЛИКОМ

Приговор жительнице сто-
лицы, которая решила весь-
ма своеобразно отомстить 
одному из самых известных 
гособвинителей столицы — 
Марии Семененко,  вынес в 
понедельник  Замоскворец-
кий суд. 

Как стало известно «МК», 
информационные атаки на  
Марию Семененко, старше-
го прокурора отдела госу-
дарственных обвинителей 
уголовно-судебного управ-
ления прокуратуры  Москвы,  
начались после вынесения 
Мосгорсудом приговора  
Илье Горячеву. Его след-
ствие назвало создателем 
и идеологом неонацистской 
организации БОРН (в ней 
состояли Никита Тихонов и 
Евгения Хасис, исполнители 
убийства адвоката Станисла-
ва Маркелова и журналистки 
«Новой газеты» Анастасии Ба-
буровой).

 После этого на сай-
те одного из блогеров, 
придерживающихся 

националистических взгля-
дов, появился оскорбитель-
ный материал, в котором 
помимо нападок на Семе-
ненко указывались также ее 
анкетные данные и место 
проживания. Поскольку из-
за участия в резонансных 
процессах в адрес женщины 
постоянно поступают угро-
зы, опубликование такой 
информации в свободном 
доступе создало реальную 
угрозу безопасности блю-
стительницы закона.

Тот же идеолог БОРН Горя-
чев призывал своих учеников 
публиковать личные данные 
недругов в Интернете. Бла-
годаря этому данные своей 
жертвы, например, обнару-
жили убийцы судьи Мосгор-
суда Эдуарда Чувашова.

В итоге инициатора публи-
кации поддержала и сторон-
ница его взглядов 62-летняя 
Татьяна Сусина, которая так-
же опубликовала на своей 
странице данную информа-
цию. Женщина разместила 

на интернет-портале фото 
гособвинителя  и статью 
«Прокурор Мария Семенен-
ко: из вымогателей в гособ-
винители».

Позже  Сусина заявила, что 
была недовольна застройкой 
в своем дворе, жаловалась 
в прокуратуру города, но не 
получила желанного резуль-
тата. Поэтому воспользова-
лась ситуацией, чтобы вы-
разить протест и выместить 
злость.

За клевету в адрес гособ-
винителя прокуратуры Мо-
сквы Замоскворецкий суд 
приговорил Сусину к 3 годам 
лишения свободы условно, 
с испытательным сроком на 
три года, и штрафу в 50 тысяч 
рублей. Осужденная заяви-
ла, что осознала, что занима-
лась глупостями, поскольку 
думала, что в Интернецте 
можно все. В отношении че-
ловека, который первым 
опубликовал материал, дело 
выделено в отдельное про-
изводство.

МОСКВУ БУДЕТ КИДАТЬ  
ИЗ ЖАРА  В ХОЛОД

Крещенские морозы опо-
здали в этом году ровно на 
неделю и подоспеют в Мо-
скву только к 25 января — Та-
тьяниному дню. 

Как сообщили «МК» в Ги-
дрометцентре РФ, настоя-
щая оттепель в Первопре-
стольной в начале недели 
сменится резким похолода-
нием к среде. A уже в ночь 
на четверг синоптики ждут 
снижения температуры до 
-20 градусов в мегаполисе 
и до -25 в его окрестностях. 
Единственным, пожалуй, 
плюсом в этот период будет 
чистое небо со звездами, а 
днем — яркое солнце. Однако 
уже во второй половине неде-
ли небо снова затянет туча-
ми и потеплеет. К выходным 
ожидается снег с дождем при 
нуле градусов и сильном, по-
рывистом ветре.

Итак, ночью и днем в сре-
ду температура в Москве и 
области меняться не будет: 
в Белокаменной термоме-
тры покажут от -11 до -9 гра-
дусов, в губернии от -12 до 
-7 (к концу дня в некоторых 
районах ждут понижения 
до -17). В ночь на четверг в 
Первопрестольной похоло-
дает до -22…-20, в Подмо-
сковье — до -25…-19. Днем 
ожидается -11…-9 и -14…-9 
соответственно. В пятницу 
ночная температура будет 
колебаться в пределах -16…-
11, дневная — -9…-4 градуса. 
В субботу, 28 января, ночью 
ожидается -10…-5 градусов, 
а днем уже -4…+1.

Согласно народным при-
метам, если на Татьянин день 
стоят трескучие морозы и 
ярко светит солнце — быть 
хорошему, теплому лету.

СОТРУДНИЦА ПОЛИЦИИ  
«ВЫСТРЕЛИЛА» В НАЧАЛЬСТВО  

ИСЧЕЗНУВШИМ ПАТРОНОМ
Служебный спор возник 

в московском Экспертно-
криминалистическом цен-
тре по САО ГУ МВД Рос-
сии: старший эксперт с 
16-летним стажем работы 
обвинила свое руковод-
ство в фальсификации и 
грубом нарушении проце-
дуры проведения экзаменов 
по стрельбе. В конфликте 
предстоит разобраться на-
чальнику столичного поли-
цейского главка.

Как стало известно «МК», 
не так давно старший экс-
перт ЭКЦ майор полиции 
Анастасия Еремеева напи-
сала рапорт шефу столич-
ной полиции Олегу Барано-
ву; суть вопроса — итоговые 
экзамены по служебной 
подготовке. Анастасия заяв-
ляет, что в ноябре 2016 года 
не сдала экзамен с первой 
попытки, потому что при-
шла на него после суточного 
дежурства. Была назначена 
пересдача. С первым тестом 
эксперт справилась на ура. 
Но главная интрига возникла 
при сдаче стрельбы в тире. 
К сведению, чтобы экзамен 

признали сданным, в ми-
шень надо попасть 3 раза, 
а всего дается 4 патрона. 
Когда Анастасия уже собра-
лась стрелять, неожиданно 
поступила команда «Стой». 
Руководитель стрельб по-
дошел к ней и провел некие 
манипуляции с ее оружием. 
Как предполагает женщина-
полицейский, он незаметно 
вытащил один патрон. Как 
бы неожиданно ни звучало 
это предположение, част-
ная экспертиза видеозаписи 
стрельб, предоставленной 
Анастасии руководством 
ЭКЦ УВД по САО, подтвер-
дила ее опасения. Эксперты 
на видеосъемке разглядели 
нечто похожее на патрон в 
па льц а х ру ковод ителя 
стрельб. А прослушав звуки 
выстрелов на видеосъемке, 
специалист пришел к вы-
воду: первый выстрел был 
вмонтирован перед звуком 
взвода затвора. Также факт, 
что женщина стреляла 3, а 
не 4 раза, подтверждает и 
то, что в мишени, входящей 
в зачет, нашли 2 пули, еще 
одну пулю — в другой зоне 

мишени. Четвертая пуля как 
в воду канула! Как бы то ни 
было, Анастасия просит ру-
ководство главка провести 
служебную проверку и при 
установлении виновных 
привлечь их к ответствен-
ности.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует председа-

тель московского межре-
гионального профсоюза по-
лиции Михаил ПАШКИН:

— Эксперт Анастасия Ере-
меева — член нашего про-
фсоюза и уполномоченный 
по охране труда, постоянно 
консультирует сотрудников 
ЭКЦ и УВД по САО по раз-
личным вопросам. И вот 
ее решили уволить таким 
оригинальным образом, так 
как по службе за 16 лет на-
реканий не было. В распоря-
жении профсоюза имеется 
аудиозапись ее разговора 
с руководителем стрельб, 
который напрямую заявил, 
что пусть, мол, она решает 
проблемы со своим руко-
водством «тет-а-тет». Мы 
надеемся на объективную 
проверку рапорта.

БУДУЩИЙ ПОЖАРНЫЙ ИСПОРТИЛ ХАРАКТЕРИСТИКУ,  
СТАВ ЖЕРТВОЙ МЕЖНАЦИОНАЛЬНОЙ ДРАКИ

Межнациональный кон-
фликт, как предполагают сле-
дователи СК, стал причиной 
воскресной драки подрост-
ков на улице Широкая, где 
от удара ножом пострадал 
будущий сотрудник МЧС. Ра-
неного госпитализировали, а 
нападавшего задержали.

Как стало известно «МК», 
две компании повздорили 
неподалеку от кинотеатра 
«Ладога» около 20.00. С 
одной стороны — группа из 
как минимум 15 тинейдже-
ров (по 16–17 лет), уроженцев 

Северо-Кавказского региона, 
с другой — 18-летний москвич 
с дамой сердца и нескольки-
ми друзьями.

Кто стал зачинщиком по-
тасовки, пока непонятно, обе 
компании валят вину друг на 
друга. «Все парни горячие, 
разъяренные; слово за слово 
— вот и надавали друг другу 
тумаков», — рассказал сви-
детель.

В ходе драки 18-летний 
участник конфликта вытащил 
нож и два раза ударил 16-
летнего Ислама, уроженца 

Дагестана (в плечо и пах), 
и попытался было убежать, 
но его догнали и побили. 
Барышне пришлось спасать 
своего кавалера. 

Раненного Ислама окружи-
ли друзья. Они растерялись, 
увидев, как друг истекает 
кровью. На помощь пришел 
очевидец — он затащил пар-
ня в помещение кинотеатра, 
снял с него одежду и попы-
тался остановить кровь. Па-
циента госпитализировали.

Ислам уже два года учит-
ся в пожарно-спасательном 

колледже, по учебе харак-
теризуется положительно, 
занимается спортом. Педа-
гоги не замечали агрессии 
в поведении воспитанника. 
Предварительный мотив 
драки — межнациональные 
разногласия. Это и под-
тверждают работники ки-
нотеатра — подростки из 
разных компаний время от 
времени играют у них в би-
льярд. То и дело между ними 
возникают споры, правда, до 
поножовщины дело до этого 
момента не доходило.

ПРИЗЫВНИКИ СМОГУТ  
ОТДАТЬ СВОЙ ДОЛГ НЕ РОДИНЕ,  

А МАЛЫШАМ
Очередную порцию нов-

шеств для тех, кто планирует 
вместо армии пойти на аль-
тернативную гражданскую 
службу, подготовил Минтруд. 
Профессий, которые можно 
выбрать на замену казарме, 
станет меньше.

В ведомстве готов проект 
нового перечня специаль-
ностей для призывников. 
Категорий профессий, как и 
прежде, будет две: рабочие и 
служащие. Правда, содержа-
ние серьезно изменится. Так, 
переждать «армейский» год 
в должности животновода, 
дезинфектора или кочегара 
больше не получится: эти 
профессии из списка чинов-
ники решили вывести. Также 
в новом документе не будет 
садовников, штукатуров, 
токарей и рабочих по бла-
гоустройству населенных 
пунктов. Не повезет и люби-
телям театра: если сейчас 
молодой человек, мечтаю-
щий о сцене, может в каче-
стве альтернативной службы 
выбрать работу установщика 
декораций, то в скором вре-
мени такая возможность ис-
чезнет. Кроме того, из списка 
рабочих специальностей вы-
пали приготовитель кормов 
для животных, помощник 
механика и помощник шки-
пера.

Зато появилось несколь-
ко новинок. Те, кто не пада-
ет в обморок на большой 
высоте, смогут устроить-
ся на работу крановщиком. 
Варианты для более тонких 
натур — няня и официант. 
Из нового списка профес-
сий служащих исчезнут 
воспитатель (зато доба-
вится помощник воспита-
теля), инженер по охране 
труда, а так же логопед, 
педагог дополнительного 
образования и учитель. 
Новые пункты, которых 
нет в старом, пока еще 
действующем документе, 
— врач семейной практики и 
педагог-психолог. Наконец 
спокойно вздохнуть смогут 
не желающие маршировать 
строевым шагом многочис-
ленные выпускники юриди-
ческих факультетов. Долж-
ность юрисконсульта также 
попала в новый список.

Как поясняют авторы, все-
го в документ внесли 104 
востребованных госструк-
турами профессии, которые 
смогут выбрать призывники 
в 2017 году. Однако особенно 
обольщаться им не стоит: по 
подсчетам Минтруда, в этом 
году «альтернативщиками» 
смогут стать максимум 3486 
человек. Это на тысячу мень-
ше, чем в 2016-м.

ЗА УБИЙСТВО СУПРУГОВ 
НАКАЗАЛИ И ПАСЫНКА, И СУДЬЮ

«Я не хочу об 
этом вспоминать», 
— заявил на суде в 
своем последнем 
слове пасынок 
оперативного де-
журного ОМВД по 
району Чертаново 
Северное, расска-
зывая об убийстве 
отчима и своей ма-
тери. Ближайшие 
22 года он проведет 
в местах не столь 
отдаленных.

Как в свое время 
сообщал «МК», тела опера-
тивного дежурного ОМВД по 
району Чертаново Северное 
Худаведзи Годжиева и его 
жены с множественными 
ножевыми ранениями были 
обнаружены 28 декабря 2015 
года в их квартире на Чер-
тановской улице. Трагедия 
произошла накануне двой-
ного семейного праздника: 
майору Годжиеву 1 января 
2016 года должен был ис-
полниться 51 год. Его супру-
ге было 52 года, вместе они 
прожили 20 лет. Женщина 
работала в ЖЭКе — сначала 
дворником, потом техником-
смотрителем.  

Довольно быстро стра-
жи порядка выяснили, что 
с супругами жестоко рас-
правился младший сын 
женщины, 29-летний Иван 
Руднев, который жил в этой 
же квартире. Молодой че-
ловек ранее был судим за 
хранение наркотиков, а 
также за нанесение тяжких 
телесных повреждений. Но 
от пагубного пристрастия он 
так и не отделался. Неза-
долго до трагедии, чтобы в 

очередной раз 
употребить зе-
лье, Руднев под 
угрозой ножа 
заставил мать 
пойти к сосед-
ке и занять 5 
тысяч рублей. 
Затем, избив 
родительницу, 
преступник от-
нял эти деньги и 
ушел покупать 
дурь. Женщина 
заявила в поли-
цию, было воз-

буждено уголовное дело. 
Суд поместил Ивана под до-
машний арест. Буквально 
на следующий день отчим 
попытался образумить па-
сынка. Но молодой человек, 
все еще находившийся под 
воздействием наркотиков, 
набросился на мужчину с 
ножом. На шум прибежала 
мать Руднева, но не смогла 
противостоять обезумевше-
му наркоману. Убив родных, 
негодяй срезал электрон-
ный браслет, переоделся 
в чистое белье и пошел за 
новой порцией зелья. На 
следующий день в кварти-
ру нагрянули проверяющие, 
которым поступил сигнал 
о снятом браслете. Они и 
обнаружили тела, а поли-
цейские довольно быстро 
задержали убийцу.

Брат Руднева отказался 
от родства с ним. Мосгор-
суд приговорил мужчину к 
22 годам лишения свободы 
строгого режима с ограни-
чением свободы на два года. 
А судья, которая отправила 
наркомана под домашний 
арест, была уволена. 

ЛУНА ПРИДЕТ НА ПАРАД ПЛАНЕТ  
С ОПОЗДАНИЕМ

Парад планет — выстро-
ившиеся в один ряд Венеру, 
Марс, Уран, Нептун, Юпитер 
и полную Луну — можно на-
блюдать в небе в предстоя-
щие две недели.

Парады планет — это 
астрономические явления, 
при которых некоторое ко-
личество планет Солнечной 
системы оказывается по 
одну сторону от светила в 
определенном секторе. При 
этом они находятся более 
или менее близко друг от 
друга на небесной сфере. 
Самым большим парадом 
современности считается 
построение 1982 года из 
всех 9 планет, включая Плу-
тон (который тогда считался 
планетой). На этой неделе 
в параде «шагают» только 
шесть «участниц».

К понедельнику, по дан-
ным астрономических на-
блюдений, в юго-западной 
части неба москвичам пред-
стали для обозрения Венера, 
Марс, Уран и Нептун. Если 
первые две планеты, рас-
положенные на одной ли-
нии, видны невооруженным 
глазом, то для наблюдения 
Урана и Нептуна потребу-
ются телескопы. Юпитер, 
который восходит над на-
шим горизонтом под утро с 
противоположной стороны, 
на первый взгляд вроде бы 
не вписывается в парадную 

планетную колонну. Но если 
прочертить линию с точка-
ми Венера — Марс — Уран 
— Нептун — Земля — Юпи-
тер, то получится, что все 
вместе наши шесть планет 
и составляют общий парад. 
Как прокомментировал со-
бытие «МК» доктор физико-
математических наук, заве-
дующий отделом физики и 
эволюции звезд Института 
астрономии РАН Дмитрий 
Вибе, явление это ничем для 
профессиональных астро-
номов не примечательное, 
случайное, «как выстро-
ившиеся вдруг на дороге в 
один ряд пять «Мерседесов». 
Единственная его польза для 
наблюдений за планетами 
заключается в том, что все 
интересующие астрономов 
тела располагаются рядом. 
31 января к указанным пла-
нетам примкнет еще и Луна, 
дополнив картину. Кстати, 
если бы на этой неделе мы 
все дружно перенеслись 
бы на Юпитер, то с него нам 
открылось бы вообще фан-
тастическое зрелище с уча-
стием Земли.

Михаил Ефремов привел своего младшего 
сына Борю в «Геликон-оперу» послушать 
голос его великого прадеда

Последняя встреча 
Светланы Дель  

с дочерью Полиной.
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В подмосковном правительстве 
может появиться человек  
из Кремля
В СМИ появилась информация, что не-
давно созданный Красногорский город-
ской округ возглавит бывший высокопо-
ставленный сотрудник Администрации 
Президента Радий Хабиров. «МК» 
выяснил: пока эксперты в региональ-
ной политике бурно обсуждают, что это 
назначение сулит экономике и жителям 
столицы Московской области, в самом 
Красногорске ничего о смене власти 
еще не знают.

Накануне зампред подмосковного прави-
тельства по информационной политике Наталья 
Виртуозова подтвердила, что кандидатура Радия 

Хабирова рассматривается на пост главы одного 
из городских округов Московской области. Не 
стали отрицать эту информацию и в Главном 
управлении территориальной политики МО, од-
нако заметили, что не губернатор назначает глав 
городских округов, а депутаты, согласно уставу 
муниципального образования. «Звоните в Крас-
ногорск, — посоветовали нам в правительстве. 
— У них там, кстати, совет собирается, так что 
узнаете все из первых рук».

Однако про смену главы Красногорского 
округа там ничего не известно, тем не менее о 
возможном назначении на эту должность «баш-
кирского варяга» депутаты уже наслышаны и ак-
тивно говорят о суровом, крутом нраве Хабирова 
и о том, что он скор на расправу.

С Сапуновым, который возглавил Красно-
горский муниципальный район в тяжелый для 
него момент — помните дело «красногорского 
стрелка», целую серию коррупционных скандалов 

и разоблачений? — все более-менее уживались 
нормально, поэтому и для бизнеса, и для мест-
ных чиновников смена власти — как гром среди 
ясного неба.

«Он всего год в этом кресле просидел и в 
принципе неплохо справлялся. Детские садики 
наконец-то начал строить, — говорят местные 
жители, — и создание городского округа — его 
заслуга…»

Действительно, Михаил Сапунов — рьяный 
лоббист идеи преобразования Красногорского 
района в городской округ. Кстати, на публичных 
слушаниях в Ильинском поселении, жители ко-
торого особенно яростно сопротивлялись этой 
административно-территориальной реформе, 
он честно признался, что пришел в Красногорск, 
чтобы создать городской округ.

Теперь, возможно, его миссию посчитали 
выполненной.

Есть еще одна версия. Красногорская земля, 
которую уже окрестили «золотой милей Под-
московья», — это не только лакомый кусок, но 
одновременно и пороховая бочка. А сейчас и 
без того сложные земельно-имущественные 
отношения входят в новую стадию: Минобороны 
должно передать Красногорскому округу десятки 
гектаров земли. Кому из застройщиков достанет-
ся этот Клондайк и как провести дележку, чтобы 
не повторилось дело «красногорского стрелка»? 

Не исключено, что именно федералы решили по-
ставить во главе округа своего человека, который 
сумеет навести здесь порядок.

Известно, что Радий Хабиров начал свою 
работу в Администрации Президента в то время, 
когда первым замглавы там был Владислав Сур-
ков, но и после его ухода он сумел удержаться на 
своем месте — при Вячеславе Володине.

На момент подписания номера в печать об 
отставке Михаила Сапунова в его пресс-службе 
ничего не знали. Согласно Уставу Красногорского 
городского округа, процедура смены власти 
происходит так: после заявления об отставке 
старого руководителя округа будет назначен кон-
курс, принять участие в котором сможет любой 
желающий. Одного из кандидатов обычно пред-
лагает губернатор области. Все претенденты 
должны обнародовать свои программы, после 
чего пройдут выборы главы на заседании совета. 
На все про все уйдет минимум месяц.

«Но есть одна лазейка, — сообщили «МК» 
по секрету красногорские депутаты. — Долж-
ность первого зама Сапунова свободна, так что 
если область захочет назначить Хабирова, то 
сможет сделать это хоть сейчас. Сапунов так 
же в наш район пришел: сначала был первым 
замом Бориса Рассказова, а потом перебрался 
в его кресло». 

Елена БЕРЕЗИНА.

c 1-й стр.
Для начала мы связались с руко-
водителем пресс-службы «Спра-
ведливой России» Максимом Ло-
патиным и пресс-секретарем 

Сергея Миронова Владимиром Авдеевым. Они 
не смогли оценить поступок Елены Мизулиной. 
По их словам, реакция Сергея Миронова сегодня 
может даже и не последовать, поскольку по по-
недельникам он работает по особому графику, 
в Госдуме и аппарате партии не появляется. 
Предполагается, что Сергей Михайлович по-
благодарит Елену Борисовну за многолетний 
совместный труд и сделает акцент на том, что 
работа в качестве сенатора от региона не остав-
ляет ей времени на партийную работу. 

Владимир Авдеев напомнил, что партия 
очень высоко ценила и всячески поддерживала 
законодательные инициативы, которые Елена 
Борисовна вносила в нижнюю палату парламен-
та, когда уже стала сенатором. Сергей Миронов 
всегда приводил ее в пример коллегам.

В аппарате партии «МК» сказали, что не 
возражают против того, чтобы товарищи Мизу-
линой по «Справедливой России» объяснили ее 
поступок так, как его понимают. Но и разговоры 
с соратниками Мизулиной особенной ясности 
не внесли: «Я думаю, что она сама изложит 
свои соображения, когда сочтет нужным, — 
сказал «МК» председатель Комитета Госдумы 
по информационной политике от фракции «СР» 
Леонид Левин. — Лично мне сложно высказы-
ваться на эту тему, потому что я являюсь только 
членом фракции «Справедливая Россия», но 

сам беспартийный. А она заявила о выходе из 
партии. Могу лишь сказать, что высказыва-
ния, которые я о ней слышал от коллег, были 
позитивными».

Между тем, по сведениям «МК», причина рез-
кого жеста Елены Мизулиной — в разногласиях с 
руководством партии по поводу кадровых назначе-
ний в Омской региональной организации партии, 
будто бы сделанных без учета ее мнения. Об этом 
нам сообщил источник, знакомый с ситуацией. 

В декабре 2016 года сообщалось, что и.о. 
главы омского отделения «Справедливой России» 

стал Алексей Провозин, получивший доверен-
ность от уехавшего из Омска предшественника, 
депутата прошлого созыва Госдумы Дмитрия 
Горовцова, которому не  удалось пройти в новый 
состав нижней палаты.Коллеги из «МК» в Омске 
рассказали нам, что омское региональное отделе-
ние «СР» может возглавить бизнесмен Владимир 
Гуселетов (он возглавляет ООО «Полимер-центр»). 
Гуселетов получил соответствующую рекомен-
дацию на заседании президиума центрального 
аппарата «Справедливой России».

Ранее его имя связывали с «Единой Рос-
сией»: единоросс Гуселетов в мае участвовал 
в праймериз партии власти на выборы в ГД по 
одномандатному округу и выиграл их, однако 
«ЕР» отказала ему в дальнейшем участии. После 
этого Гуселетов вышел из «ЕР».

 Теперь через «СР» Гуселетов намерен идти 
на выборы в омский горсовет осенью 2017 года. 
Его имя часто упоминалось в связи с несколькими 
уголовными делами, в том числе фигурировало 
в связи с делом о заказном убийстве, когда на 
Гуселетова якобы покушался партнер по бизнесу 
— этот человек получил 4,5 года колонии.

Официально в омском отделении «СР» ниче-
го не хотят комментировать. Корреспондентам 
«МК в Омске» заявили, что никаких документов, 
подтверждающих выход Мизулиной из партии, 
у них нет.

Телефон г-жи Мизулиной не отвечает, ее 
пресс-секретарь сообщила нам, что не может 
ни подтвердить, ни опровергнуть информацию 
о выходе Мизулиной из «СР».

Марина ОЗЕРОВА, Михаил ЗУБОВ.

В этом году пенсии вырастут  
на 5,8%
С 1 февраля страховые пенсии нера-
ботающих пенсионеров увеличатся 
на 5,4%, что увеличит средний раз-
мер страховой пенсии на 384 рубля 
— премьер-министр подписал соответ-
ствующее постановление. В этом году 
запланирована еще одна индексация 
пенсий неработающим пенсионерам: с 
1 апреля, на 0,4%.

Пенсионное законодательство России тре-
бует проводить ежегодную индексацию пенсий 
в соответствии с достигнутым в предыдущем 
году уровнем инфляции. Но в 2016 году это пра-
вило было грубо нарушено. Вместо повышения 

страховых пенсий на 12,9% (такой оказалась 
официальная инфляция в 2015 году) их индек-
сировали лишь один раз: с 1 февраля, на 4%, и 
лишь для неработающих пенсионеров. Вторую 
индексацию вроде как обещали во втором полу-
годии, но денег на нее не нашлось. Индексация, 
которая бы увеличила ежемесячную пенсию 
каждого пенсионера, но на разные суммы, была 
заменена разовой единовременной выплатой 
в размере 5 тысяч рублей для всех проживаю-
щих в России пенсионеров (и неработающих, 
и работающих) в январе 2017 года. Сейчас эти 
деньги выплачиваются.

Подписанное главой правительства 19 
января постановление, которое было обна-
родовано 23 января, означает возвращение к 
обычным правилам индексации пенсий: циф-
ра 5,4% полностью соответствует, по данным 

Росстата, уровню инфляции за 2016 год. 
В справке, приложенной к документу, гово-

рится, что «повышение с 1 февраля размеров 
страховых пенсий коснется всех неработаю-
щих получателей страховых пенсий (около 30 
млн человек), а также около 450 тыс. нерабо-
тающих военных пенсионеров, получающих 
наряду с пенсией по государственному пен-
сионному обеспечению страховую пенсию по 
старости». Средний размер страховой пенсии 
после пересчета вырастет на 384 рубля, на что 
до конца 2017 года будет потрачено около 130 
млрд рублей. 

Напомним: после индексации на 4% в фев-
рале 2016 года средняя страховая пенсия в 
России составляла 13 200 рублей в месяц…

Вместе со страховой пенсией с 1 февраля 
2017 года на 5,4% вырастет и фиксированная 
выплата, и опять же только у неработающих (об 
этом говорится в другом постановлении прави-
тельства от 19 января). Сейчас базовый размер 
этого довеска к страховой пенсии или к пенсии 
по инвалидности составляет примерно 4559 

рублей, будет, соответственно, 4805 рублей. 
Некоторым категориям фиксированная выплата 
к пенсии положена в повышенном размере: тем, 
кто достиг возраста 80 лет, круглым сиротам, 
пенсионерам, имеющим на содержании нетру-
доспособных членов семьи, проработавшим не 
менее 15 лет на Крайнем Севере… А некоторым 
категориям по закону доплачивают к пенсии в 
пониженном размере: у инвалидов III группы, 
например, фиксированная выплата составляет 
50% от базовой величины. Расходы Пенсионного 
фонда на рост фиксированной выплаты в 2017 
году составят около 99 млрд рублей. 

Это не последняя индексация страховых 
пенсий в 2017 году. С 1 апреля, как сообщила 
вице-премьер Ольга Голодец, планируется их 
пересчет в сторону увеличения еще на 0,4%: 
дело в том, что в бюджете Пенсионного фонда 
были заложены деньги на индексацию именно в 
размере 5,8% (таким прогнозировался уровень 
инфляции по итогам 2016 года), и эти средства 
тоже решено потратить. 

Марина ОЗЕРОВА. 

Коммунистов лишили 
революции
Коммунисты, а также представители 
других партий не вошли в состав орг-
комитета по подготовке празднования 
столетия революции 1917 года, первое 
заседание которого состоялось в по-
недельник. Как пояснил директор СВР 
и по совместительству председатель 
Российского исторического общества 
(РИО) Сергей Нарышкин, политиков от 
дискуссии отстранили преднамеренно, 
дабы не создавать почву для раздрая. 
Оргкомитет, по его словам, выступает 
за объективный и взвешенный подход к 
драматическим событиям 1917–1921 гг. 
и не собирается вставать ни на чью сто-
рону. «У победителей и у жертв была своя 
правда», — подчеркнул Нарышкин. 

О необходимости «честного анализа» при-
чин и последствий Февральской и Октябрьской 
революций в послании к Федеральному собранию 
заявил Владимир Путин. По его словам, такие 
уроки нужны прежде всего для общественного 
примирения — тащить «расколы, злобу и обиду 
прошлого» в современную жизнь категорически 
недопустимо. Организовать оргкомитет по под-
готовке мероприятий, приуроченных к знамена-
тельной дате, президент поручил Российскому 

историческому обществу, тем самым указав на то, 
что чиновники и политики в процесс вмешиваться 
не должны — пусть свое слово скажут профес-
сионалы. В итоге оргкомитет сформировали по 
академическому принципу: подавляющее боль-
шинство его членов — это ученые, преподаватели и 
музейные работники. Кинематограф представлен 
Андроном Кончаловским и Никитой Михалковым, 
недавно снявшим «Солнечный удар» по «Окаянным 
дням» Бунина. РПЦ — духовником Путина Тихоном 
Шевкуновым и главой синодального отдела Мо-
сковского патриархата Владимиром Легойдой. 
Белая эмиграция — князьями Александром Тру-
бецким и Никитой Лобановым-Ростовским. Кроме 
того, в оргкомитет включили гендиректоров всех 
ведущих отечественных телеканалов, правда, ни-
кто из них на первом заседании не появился. 

Прежде всего собравшимся предстояло опре-
делиться, что именно Россия отмечает в 2017 году. 
Если это не годовщина Великого Октября, как ду-
мают коммунисты, и не столетие кровавого пере-
ворота, сделавшего Россию лузером ХХ века, как 
считают их оппоненты во главе с Солженицыным, 
то что? Сергей Нарышкин отметил, что речь идет 
о сложном и драматическом процессе, продол-
жавшемся с 1917 по 1921 год, этапами которого 
являются Февральская революция, корнилов-
ский мятеж, выборы в Учредительное собрание, 
Октябрьская революция и, наконец, Граждан-
ская война. В таком контексте события столетней 
давности могут называться Великой российской 

революцией и занимать положенное им место в 
политической истории Европы XVI–XX веков. «Мы 
исходим из того, что эта тема не должна стать по-
водом для раздрая и обострения в обществе», — 
подчеркнул председатель оргкомитета, ректор 
МГИМО Анатолий Торкунов. 

Однако избежать дискуссии участникам за-
седания не удалось. Одни призывали как можно 
шире, желательно в прайм-тайм, освещать подго-
товку к юбилею. Другие, напротив, требовали огра-
ничить обсуждение узким кругом специалистов, 
поскольку травма еще не зажила и последствия 
публичных споров могут быть непредсказуемыми. 
По мнению председателя Императорского пале-
стинского общества Сергея Степашина, время для 
однозначных оценок еще не пришло: «Великая 
это революция или не великая, решать не нам». 
Представителей белой эмиграции в свою очередь 
разочаровала узость идеологического подхода. 
«Одного примирения недостаточно, нужно по-
каяние. А это нечто другое, чем просто понять 
ситуацию», — посетовал Александр Трубецкой. 

Спецпредставитель президента по культур-
ному сотрудничеству Михаил Швыдкой напомнил, 

что столетие революции как событие мирового 
масштаба будет отмечаться не только в России. 
«Западные СМИ сейчас очень критично относятся 
ко всему, что происходит в нашей стране, поэто-
му тема революции будет использоваться для 
нагнетания очередной волны антироссийских 
настроений», — отметил чиновник. Проблемы, 
по его оценкам, начнутся в 2017 году и продол-
жатся в 2018-м, когда страны, появившиеся на 
обломках Российской империи (в частности, 
недружественная Польша), «будут утверждать 
собственную государственность за счет крити-
ки СССР и России». «Это тот контекст, который 
нельзя не учитывать при подготовке к юбилею», — 
считает Швыдкой. 

Пока план мероприятий к столетию револю-
ции насчитывает около ста пунктов, самым инте-
ресным из которых члены оргкомитета признали 
видеошоу «Штурм Зимнего», запланированное на 
25 октября в Эрмитаже. Многие пообещали лично 
приехать по такому случаю в Санкт-Петербург или 
хотя бы выяснить подробности у директора музея 
Михаила Пиотровского. 

Елена ЕГОРОВА. 

Вольное историческое общество 
и Комитет гражданских 
инициатив призывают власть 
«разгосударствить историю»
Комитет гражданских инициатив пред-
ставил доклад «Какое прошлое нужно 
будущему России?», подготовленный по 
заказу КГИ ассоциацией «Вольное исто-
рическое общество». Задача проекта 
— «проанализировать основные характе-
ристики исторической памяти и исто-
рической политики России». Ключевой 
вывод — «движение к будущему предпо-
лагает разгосударствление истории».

 Название доклада заставляет вспомнить 
оруэлловский «1984». Общество, созданное во-
ображением писателя, но не такое уж далекое от 
реальности, жило, как мы помним, по лозунгу «Кто 

управляет прошлым, тот управляет будущим; кто 
управляет настоящим, тот управляет прошлым». 
Но ничего тоталитарного оплот российского си-
стемного либерализма, естественно, не предла-
гает. Авторы доклада, напротив, бьют в набат по 
поводу выявленной ими тенденции превращения 
истории в идеологическую подпорку власти: «На-
ряду с ускоренной идеологизацией сознания, 
политики и общественной жизни в России в пе-
риод от 2011 года происходит резкая «историза-
ция» новейшей российской идеологии: разворот 
от образов будущего к культу прошлого — его 
идеологических конструктов и мифологических 
интерпретаций, — констатируется в докладе. — 
Образ и идея страны строятся не на адекватных 
оценках настоящего и не на концепции развития, 
а на усиленной эксплуатации прошлого». 

 Конечно, ничто не ново под луной: во време-
на СССР прошлое контролировалось еще более 
жестко. Но, как отмечается в докладе, нынешние 
идеологи уже превосходят местами своих совет-
ских учителей. В советский период, к примеру, 

центральной темой популярной историографии 
была «борьба за свободу». Нынче популяризиру-
ются совсем иные ценности: «Герои восстаний 
становятся разбойниками и бандитами либо за-
блудшими либералами, не способными ни на что, 
кроме деконструктивного, чисто символического 
протеста. В советское время вопреки идеологии 
и практике тоталитаризма был создан портрет 
«народа-бунтаря» с неискоренимой тягой к воле 
и чувством собственного достоинства. Теперь, в 
свободной России, этот миф пытаются переписать 
в духе конформизма и холопской преданности, 
благодарной за «скрепы» крепостного права».

 Короче говоря, «все, что исторически было 
на стороне государства, освящалось религиозной 
санкцией, способствовало «подмораживанию» 
России, получает статус морально одобряемого, 
нормообразующего исторического события». В 
качестве подтверждения этого тезиса приводит-
ся, в частности, казус с попыткой разместить к 
150-летию отмены рабства в России билборды и 
перетяжки с цитатой из Александра II: «Крепост-
ное право надо отменить сверху, пока оно само 
не отменилось снизу»: «Ни одно из рекламных 
агентств не согласилось размещать эту цитату, 
расшифровав ее как неправильную трактовку 
истории и фронду, пусть и с помощью государя-

императора». Столь же симптоматичным ка-
жутся авторам доклада появившиеся недавно 
памятники Ивану Грозному и князю Владимиру. 
По мнению экспертов Вольного исторического 
общества, они маркируют «важные с точки зрения 
сегодняшней пропаганды исторические точки 
и архетипы».

 Какова цель всех этих исторических усилий 
власти? Дело, понятно, не в ностальгии чиновни-
ков по временам опричнины и жесткой сталинской 
руке. «Реабилитация любой русской власти — же-
стокой и несправедливой — происходит... в силу 
необходимости легитимизировать сегодняшний 
политический режим, — убеждены авторы до-
клада. — Режим ищет и находит легитимность 
в прошлом». Словом, кто виноват — понятно. 
Мотивы тоже вроде бы ясны. Но что делать? Этот 
пункт программы выглядит, пожалуй, наименее 
убедительно. Авторы призывают власть отка-
заться от «мифологической функции» и от «ис-
кусственной монополии на историю» ради «до-
стойного принятия Россией вызовов XXI века». Как 
говорилось в одном старом еврейском анекдоте, 
который вполне уже можно считать историческим, 
«Сарочка согласна — осталось уговорить графа 
Потоцкого». 

 Андрей ВЛАДИМИРОВ.

ВОЗВРАЩЕНИЕ БЛУДНОЙ ИНДЕКСАЦИИ

СПРАВОРОССЫ 
ЛИШИЛИСЬ 
МИЗУЛИНОЙ

ШТУРМ ЗИМНЕГО ЗАПЛАНИРОВАН 
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ЗАЧЕМ ВЛАСТЬ РЕАБИЛИТИРУЕТ ТИРАНОВ 

Глава «СР» Сергей Миронов  
и Елена Мизулина.

ФЕДЕРАЛЫ РЕШИЛИ ЗАНЯТЬСЯ 
КРАСНОГОРСКОЙ ЗЕМЛЕЙ?
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Всего же за чуть более  
17 часов, которые длилось 

необычное испытание, 
мужчина нажал на кнопку 

мыши миллион раз. По 
признанию рекордсмена, 
первые 100 тысяч дались ему 
легко — параллельно он смо-
трел аниме и слушал музыку. 
Но потом Tocen понял, что 
нужно полностью сконцен-
трироваться на задаче. 

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
КАДР ИНИЦИАТИВА

ЦИФРА

Любопытную статисти-
ку по именам, имеющим 
мужскую и женскую форму, 
подвели сотрудники ор-
ганов ЗАГС. Специалисты 
подсчитали количество «двой-
ственных» имен и выяснили, 
форма какого рода наиболее 
популярна среди москвичей. 
Как сообщила пресс-служба 

Управления ЗАГС Москвы, 
диапазон исследования со-
ставляет десять лет: с 2007 по 
2016 год. Речь идет не только 
о распространенных в России 
парах Евгений—Евгения, 
Виктор—Виктория, Валентин—
Валентина, но и более редких 
примерах: Клавдий—Клавдия, 
Юлий—Юлия и др. Абсолют-

ным рекордсменом среди 
подобных имен стал мужской 
«вариант» Александр. Второе 
место у мальчиков занял Ярос-
лав, а третье — Владислав. 
У девочек на первом месте 
среди «двойственных» имен 
Дарья. Вторая по популяр-
ности — Виктория, а третья — 
Александра.  

У российских туристов в 
Иране отобрали найденные 
в местной пустыне метео-
риты. Два искателя метео-
ритов прибыли в середине 
января в местечко Табас как 
обычные туристы, обустрои-
лись в отеле и в течение не-
дели занимались поисками 
метеоритов в пустыне. Их на 
первый взгляд странное заня-
тие не могло не привлечь вни-
мание аборигенов, и вскоре 
россиян пригласили на раз-
говор представители местной 

власти. Выяснив, что гости из 
России собирают метеориты, 
они приняли решение изъять 
найденные образцы — 14 ме-
теоритных пластин иранских 
хондритов. Среди них, по 
словам одного из участников, 
Тимура Крячко, были образцы, 
которые предназначались в 
качестве подарка для Тегеран-
ского университета, которые 
россияне так и не успели 
передать коллегам.
Комментарий специалиста 
русского метеоритного 

общества, юриста Андрея 
БОЙКО: «Метеоритное ве-
щество на территории любой 
страны считается националь-
ным достоянием, а потому на 
его поиски с научной целью 
надо иметь специальное раз-
решение от местных властей. 
Такового, как я понял, у наших 
ребят не нашлось, а потому 
изъятие считается вполне 
оправданным и законным. 
У нас в России с такими ис-
кателями поступили бы точно 
так же».

Хоронить спортсменов-
олимпийцев на феде-
ральном мемориальном 
военном кладбище хочет 
разрешить Минобороны. 
По нынешним правилам в 
этом некрополе могут быть 
похоронены первые лица 
государства, высшие военные 
чины и ветераны боевых 
действий, а также силовики, 
героически погибшие на 
службе, и граждане, имею-
щие почетные госнаграды. 
Кроме того, место на особом 
кладбище отводится лауреа-
там Нобелевской премии и 
видным деятелям культуры и 
искусства. Теперь этот список 
пополнят и чемпионы Олим-
пийских игр. Планируется, что 
новые правила будут приняты 
уже в мае. «Это приятно и 
почетно, наверняка хорошо 
будет воспринято родственни-
ками, — говорит чемпион ОИ 
1996 года в Атланте тяжелоат-
лет Алексей Петров. — Сейчас 
у спортсменов нет никаких 
привилегий и особых правил в 
плане похорон».

В Приморском океана-
риуме пролили свет на 
загадочные смерти двух 
дельфинов и сивуча, 
произошедшие в конце 
прошлого года. По словам 
директора Научного центра 
морской биологии Дальне-
восточного отделения РАН 
Андрея Адрианова, животные 
погибли не своей смертью, 
против них были совершены 
насильственные действия. 

Правда, кто именно мог хо-
теть смерти млекопитающих, 
академик не рассказал, со-
славшись на тайну следствия. 
Напомним, сивуча нашли 
в вольере с раздроблен-
ной челюстью. Тогда среди 
сотрудников океанариума 
ходила версия, что кто-то из 
рабочих по ошибке зашел к 
животному в вольер, после 
чего испугался и нанес бедо-
лаге несколько ударов молот-

ком. Но спустя еще несколько 
месяцев с разницей в пару 
часов умерли два белобоких 
дельфина.Тогда же один из 
сотрудников океанариума 
выложил заявил о ненадлежа-
щем качестве воды и корма 
для животных. Это заявление 
руководство океанариума тут 
же опровергло. После послед-
них инцидентов в бассейнах и 
вольерах установили видео-
наблюдение. .

СТАТИСТИКА

ЗА БУГРОМ

СОВЕТЫ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

В МОСКВЕ ПОДСЧИТАЛИ ЧИСЛО ДВОЙСТВЕННЫХ ИМЕН

В ИРАНЕ У РОССИЙСКИХ ТУРИСТОВ ОТОБРАЛИ МЕТЕОРИТЫ

ЧЕМПИОНОВ СТАНУТ 
ХОРОНИТЬ РЯДОМ  
С ВОЕННЫМИ

В УБИЙСТВАХ В ОКЕАНАРИУМЕ ПОДОЗРЕВАЮТ ЖИВОДЕРА

— такое количество кликов компьютерной 
мышью в секунду в среднем сумел сделать 
блогер-рекордсмен Twitch Tocen.16
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Замените 
обычные 
лампы на 
энерго-
сберегающие

Поклейте 
светлые 
обои или 

покрасьте 
стены и 
потолок 
светлой 
краской

Очищайте 
электро-
чайник от 
накипи

Используйте 
многотариф-
ные счетчики 
электр-
оэнергии

Применяйте 
«умные» 
технологии 
и возо-
бновляемые 
источники 
энергии

Гасите 
свет, 
выходя 
из комнаты

Протирайте 
лампочки и 
люстры от 
пыли

Приобретай-
те бытовую 
технику 
с энергопо-
треблением 
класса А 
и выше

Не ставьте 
холодильник 
рядом с 
источником 
тепла

Замените 
старые 
окна и 
заделайте 
все щели
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ЦИФРА ДНЯ

Сломанные компакт-диски могут стать от-
личным материалом для произведений искус-

ства — это доказал живущий в Австралии художник Шон 
Эвери, превращающий осколки cD в скульптуры различных 
птиц и зверей. «Все мои работы сделаны из утилизируемых 
материалов — старых дисков, компьютерных частей и т.д., я 
называю это «экологичным искусством», — говорит Шон.
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Во Франции прошел первый тур праймериз 
партии социалистов. На нем с 35,21% голо-
сов одержал победу Бенуа Амон, бывший 
министр образования при президенте 
Франсуа Олланде. Второе место (31,56%) 
занял экс-премьер Мануэль Вальс, который 
специально покинул свой пост главы прави-
тельства, чтобы участвовать в гонке. Теперь 
им предстоит финальное сражение через 
неделю, на котором определится кандидат 
от партии на выборах президента. Амон с 
самого начала был темной лошадкой, как и 
Франсуа Фийон, победивший в аналогич-
ном голосовании у правых республиканцев. 
Сможет ли он на равных соревноваться с 
Фийоном в случае победы? 

Третье место досталось экс-министру эко-
номического подъема Арно Монтебуру, который 
набрал около 18% голосов и уже призвал своих 
сторонников проголосовать за Амона во втором 
туре. Тем не менее амбициозный Мануэль Вальс 
не собирается сдаваться. «Теперь у французов 
есть четкий выбор между неминуемым проигры-
шем и возможной победой, между невыполнимы-
ми обещаниями и внушающим доверие левым, 
который берет на себя ответственность», — об-
рушился он на Амона, обвиняя его в популизме 
и идеализме. 

49-летний Бенуа Амон действительно был 
самым левым из всех кандидатов на праймериз, 
в то время как Вальс представлял правое крыло 
Социалистической партии. Но выбор французов 
не так очевиден, как думает экс-премьер. Амон 
предлагает сократить рабочую неделю с 35 до 
32 часов, обложить налогом роботов (которые, 
видимо, отнимают у людей рабочие места) и раз-
давать деньги просто так (для начала выплачивать 
всем гражданам страны от 18 до 25 лет денежное 
пособие, а потом распространить эту меру на всех). 
Он также в отличие от Вальса выступал против 
запрета мусульманских закрытых купальников 
— буркини. 

Мануэль Вальс убеждает избирателей в том, 

что только трезвый, а не утопический подход к 
экономике может обеспечить стране устойчивый 
рост. Но, похоже, людям ближе идеалы Амона. К 
тому же на счету у экс-премьера непопулярная 
трудовая реформа и покровительство по отно-
шению к бизнесу, что может и понравилось бы 
традиционному электорату правых, но оттолкнуло 
левых избирателей. 

«Амон, может быть, в меньшей степени, чем 
другие политики, несет ответственность за дея-
тельность правительства, хотя он был дважды 
министром и до лета 2014 года входил в совет 
министров, — отметил в комментарии «МК» про-
фессор факультета международных отноше-
ний СПбГУ Руслан Костюк. — Но тем не менее 
при Социалистической партии он традиционно 
занимает критические позиции по отношению и 
к высшему руководству, и к той политике, кото-
рую осуществляли Франсуа Олланд и Мануэль 
Вальс. Вальс наряду с президентом несет глав-
ную ответственность за нее. Избиратели путем 
голосования показали свое неодобрение этой 
политики, которая действительно оказалась тупи-
ковой для социалистов. Произошло своеобразное 
восстание избирателей Социалистической пар-
тии, которое, судя по всему, будет закреплено во 
втором туре. 

Бенуа Амон сможет пройти во второй тур 
президентских выборов только в том случае, 
если ему удастся заключить предвыборное со-
глашение с другими кандидатами левого спектра, 
в первую очередь с Жан-Люком Меланшоном, 
который рассматривается как один из ведущих 
левых кандидатов. Во всех остальных случаях это 
будет довольно сложно, потому что очень много 
кандидатов в левом фланге. Таким образом, их 
электорат будет распылен».

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Накануне Нового года я поведал читателям 
«МК» историю о двух рукотворных чудесах. 
Первое чудо — излечение мальчика от тяже-
лого онкологического заболевания, которое 
произошло благодаря врачам. Второе — по-
лучение этим мальчиком накануне выписки из 
больницы в подарок планшета, о котором он 
мечтал. Планшеты передал в подарок больным 
детям девяностодвухлетний немец, которого в 
послевоенном плену спасла от голодной смерти 
и выходила русская женщина. (См. «В уповании 
на чудо». «МК», 28 декабря 2016 г.)

Увы, эта история получила отнюдь не 
романтическое продолжение. В праздники 
планшет начал давать сбои, что вполне есте-
ственно в руках не совсем уверенного пользо-
вателя. Мама мальчика побежала с планшетом 
в ближайшую мастерскую, где пообещали за 
умеренную плату снять возникшие проблемы. 
Через пару дней, заплатив положенное, она 
принесла планшет сыну. Но дистанционная 
связь с педагогами, во имя которой затевался 
подарок мальчику, так и не восстановилась. 
Почему? Наши инженеры мгновенно устано-
вили причину: в мастерской планшет подме-
нили — себе забрали новый, а матери выдали 
устаревший. 

Откуда наивной женщине из провинции, 
впервые державшей в руках дорогую игруш-
ку, было знать о таких вещах, как бесплатный 
гарантийный ремонт? Да и где в маленьком 
городке можно найти солидную фирму, пред-
ставляющую интересы производителя, который 
никогда не пойдет на репутационные потери. 
Вот она и обратилась в ближайшие «Рога и 
копыта», где ее нагло обокрали. Обращаться 
в суд бесполезно. Никаких сопроводительных 
документов нет. Женщина заплатила живые на-
личные деньги и получила мертвый компьютер. 
Так в очередной раз жизнь кулаком хама удари-
ла в солнечное сплетение наших идеалов. 

Что делать? Развести руками, оставив в 
смятении мать и дитя, дав холодный, бездуш-
ный совет в следующий раз быть умнее? Раз-
умеется, нет. Ребенок получил новый планшет 
из тех же подаренных запасов. Но каждый раз 
рассчитывать на доброго немецкого дедушку не 
приходится. Особенно если мы будем продол-
жать, отгораживаясь от всего цивилизованного 
мира, с оттенком истерии упорно твердить о 
своей особой духовности, которая, как выясня-
ется, не мешает обворовывать ребенка.

Вот и верь после этого в чудо. Да, сегодня 
романтически-приподнятое отношение к жиз-
ни, которое движет идеалистами, не в чести. В 
моде — скептически-приспущенное. Слишком 
много вокруг примеров человеческой низости, 
подлости, агрессивного безнаказанного хам-
ства. Но чудеса, как известно, случаются там, 
где их призывают. 

Ну разве не чудо, что по примеру нашего 
московского проекта госпитальные школы на 
базе больниц, где тяжелобольные дети про-
ходят длительное лечение, возникают в разных 
регионах страны: в Хабаровске, Краснояр-
ске, Калининграде... На днях с коллегами мы 
вылетаем в Воронеж, где открывается такая 
школа. Так постепенно образуется целая сеть 
учреждений, где педагоги бок о бок с врачами 
решают проблему реабилитации длительно 
болеющих детей. Для взрослого человека 
зримым, осязаемым признаком его полного 
выздоровления является его возвращение на 
работу. Для ребенка — возвращение в школу, 
где он, не отстав от сверстников, может про-
должить свое обучение. Казалось бы, остается 
только радоваться созданию такой сети школ, 
аналогов которой нет в мире. О чем с хорошей 
завистью поведали нам коллеги из Японии, 
Америки и Швейцарии. 

Но не тут-то было. У каждого рукотворного 
чуда есть своя изнанка, в частности финансо-
вая. Дело в том, что в соответствии с Финансо-
вым кодексом финансирование обучения ре-
бенка осуществляется в рамках регионального 
бюджета. А это значит, что обучение ребенка из 
отдаленного региона, оказавшегося на боль-
ничной койке, финансированию не подлежит. В 
Москве эту проблему решили. Во многих других 
субъектах она стала непреодолимым препят-
ствием для открытия госпитальных школ. 

Предвижу реакцию скептика: финансовые 
возможности столицы несопоставимы с други-
ми регионами. Но и масштаб проблем разный. 
В Москву, где находятся федеральные меди-
цинские центры, осуществляющие высокотех-
нологичное лечение, поступают дети со всей 
страны. Таких пациентов тысячи. А в областную 
больницу из близлежащего региона, где нет 
подобной клиники, — максимум три-четыре 
ребенка. Так что же прикажете: обучать своих 
и при этом дать поворот от ворот пришлым, 

которые будут с тоской смотреть в потолок, 
отставая в обучении от своих сверстников?

Воистину хамство многолико, но едино 
в своей сути. И я не вижу большой разницы 
между кражей у ребенка планшета и вежли-
вым отъемом у него права на образование по 
формальным основаниям.

Особенно омерзительно, когда хамское 
поведение демонстрируют наши коллеги, дея-
тели образования. Директор одной из школ 
на востоке страны отчислит второклассника, 
находящегося у нас на длительном лечении–
обучении. Ребенок на гемодиализе, ждет до-
норскую почку. Для этой семьи отчисление из 
родной школы — трагедия. Ибо формальная 
бумажная процедура приобретает для них сим-
волическое значение: отчислили — значит, не 
верят в возвращение ребенка к нормальной 
жизни. Другой руководитель образовательного 
учреждения отказал излечившейся выпускнице 
в восстановлении в родной школе, опасаясь, 
что она понизит показатели сдачи ЕГЭ. 

Подобные проблемы пока приходится 
решать в пресловутом ручном режиме. Зво-
нок из Москвы, ледяным тоном объясняем, 
что у нас есть договоренность с министром 
О.Ю.Васильевой: о каждом случае дискри-
минации больных детей докладывать лично 
ей. Вынужденный административный шантаж 
оказывает необходимое психологическое воз-
действие. Тональность разговора резко меня-
ется, металл в голосе на том конце провода 
сменяют жалобные извиняющиеся интонации, 
где в качестве причины принятого бездушного 
решения называется страх перед всевозмож-
ными проверками. Но винить во всех случаях 
обстоятельства жизни и начальство — есть 
умственная и нравственная лень, рудимент 
рабской психологии. Каюсь, однажды в по-
добной ситуации, в который раз выслушивая от 
коллеги сетования на объективные трудности, 
мешающие помочь больному ребенку, я не 
выдержал и в качестве последнего аргумента 
привел жесткий анекдот. Человек получает 
СМС: «Сам ты дерьмо!» Подпись: «Жизнь». 

Что поделать — широкое полотно жизни 
неизбежно включает светотени. Кстати о живо-
писи. Настоящее чудо сегодня можно наблюдать 
в Третьяковской галерее, где впервые экспо-
нируются шедевры Ватикана. Вокруг этой вы-
ставки невероятный ажиотаж. Пробиться туда 
— огромная проблема. Стоимость экскурсии 
зашкаливает. Но наши ученики художествен-
ного профиля во главе со своим педагогом, 
преодолев все внешние преграды, оказываются 
в заветном месте, неожиданно столкнувшись с 
неодолимой преградой внутренней. 

Взрослые дяди и тети мгновенно оттесня-
ют детей от картин. Увещевания экскурсово-
да и педагога, ссылающихся на прерогативы 
при просмотре экспозиции детей, оплативших 
экскурсию, не действуют. В ответ слышатся 
невинные по форме, но хамские по сути ре-
плики: «А мы никому не мешаем, мы просто 
слушаем». Так проявляется особая тяга наших 
людей к духовности. И невдомек этим взрослым 
людям, многие из которых в других ситуациях 
высказывают претензии к подрастающему по-
колению, обвиняя его в отсутствии культуры и 
неуважении к старшим, что в этот самый момент 
они осуществляют самое главное воспита-
ние — воспитание жизненным поведением. 
Все правильные, идеологически выверенные 
словеса взрослых недорого стоят, коль скоро 
их носители ежечасно демонстрируют бытовое 
хамство. На прекрасно задуманной выставке 
юные художники получили наглядный урок, суть 
которого проста как мычание: к любой, даже 
самой благородной, цели надо пробиваться, 
работая локтями. Такие вот чудеса в решете, 
сквозь отверстия которого утекают ценности 
и смыслы культуры.

Но есть другие примеры — скажем, вы-
ставка в музее Анатолия Зверева, посвященная 
иллюстрациям художника к сказкам Андерсена.  
Тут с самого начала безжалостной рукой дети 
отделяются от родителей и поступают в рас-
поряжение экскурсоводов. У детей и взрослых 
разные программы.

И взрослым неожиданно открывается, 
что знаменитый сказочник совсем не детский, 
а точнее, не только детский автор. С годами 
стершийся из нашей памяти финал знаменитой 
«Русалочки» как нельзя лучше доказывает это. 
Муки, что она претерпела, были не во имя счаст-
ливой жизни с принцем. Она мечтала обрести 
бессмертную душу и своего добилась. 

Перечитайте, и тогда, быть может, всем 
станет чуть легче в оценке происходящего. 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

СЕГО ДНЯ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный учитель РФ
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НЕ ПРОПУСТИ!

ГОРОД

ДИПЛОМАТИЯ

САНКЦИИ

SOSЕДИ

У каждого рукотворного чуда есть темная изнанка

УДАР ХАМСТВОМ  
ПО БЛАГИМ ДЕЛАМ

МИР СИРИИ ЛЕЖИТ 
ЧЕРЕЗ АСТАНУ?
Эксперт: «Прорывов ждать 
не стоит»

В понедельник, 23 января, в столице Казах-
стана открылась международная конферен-
ция по урегулированию ситуации в Сирии. 
Представители сирийских оппозиционных 
сил начали прибывать в Астану еще в вос-
кресенье, в тот же день прошли консульта-
ции между отдельными сторонами пере-
говоров. В целом же, как сообщает МИД 
Казахстана, на встречу приехали не только 
члены правительства и оппозиции Сирии, 
но и представители России, Турции, Ирана, 
США, а также спецпосланник Госсекретаря 
ООН Стаффан де Мистура. Несмотря на 
масштабность мероприятия, официально 
на повестке лишь один вопрос — закрепле-
ние договоренностей о прекращении огня, 
подписанных сирийским правительством и 
оппозицией еще в декабре 2016-го. 

По мнению старшего научного сотрудника 
Центра арабских и исламских исследований Ин-
ститута востоковедения РАН Бориса ДОЛГОВА, 
даже если только эта задача будет реализована, 
встречу можно считать успешной. Но прорывов от 
нее ждать не стоит, уверен эксперт.

«Астана, столица Казахстана, была выбрана 
для проведения переговоров в качестве нейтраль-
ной для всех сторон территории», — объясняется 
в сообщении МИД Казахстана. Подчеркивается 
также, что конференция будет проходить за за-
крытыми дверями. Предполагается, что перего-
воры завершатся к часу дня 24 января — тогда же, 
очевидно, последуют и официальные заявления 
об итогах встречи.

Тем не менее, дали понять в МИД Казахстана, 
встреча может быть и продлена, если того захотят 
участники переговоров.

 Планы некоторых оппозиционных групп, при-
бывших на конференцию, весьма амбициозны. 
Группировки, входящие в так называемую Си-
рийскую свободную армию (ССА), намерены не 
только закрепить режим прекращения огня, но 
и получить гуманитарный доступ в осажденные 
районы, а также добиться освобождения ряда 
заключенных. Об этом говорится в заявлении, 
распространенном ССА. Тем не менее единства в 
оппозиционном лагере нет — на встречу прибыли 
представители 15 группировок. Любопытно, что и 
единого лидера делегации, говорящего от лица 
всей оппозиции Сирии, для участия в переговорах 
выбрано не было.

«Не стоит ожидать от конференции в Астане 
каких-то кардинальных решений, прорывов от-
носительно прекращения сирийского кризиса, — 
отметил в беседе с «МК» Борис Долгов. — Хотя 
это, безусловно, важная встреча. И даже если будут 
подтверждены декабрьские соглашения о прекра-
щении огня, это станет большим успехом. 

Важно, что на встрече в Казахстане в качестве 
участников заявлены представители вооруженных 
группировок, воюющих в Сирии. Часть из них, по 
разным данным, аффилирована и с «Исламским 
государством» (запрещенная в России террори-
стическая группировка. — «МК»), и с «Фронтом ан-
Нусра (также запрещена в РФ. — «МК»), они плохо 
контачат друг с другом, между ними были боевые 
столкновения. Поэтому поиск некоего общего 
решения будет весьма проблематичен.

Кроме того, сам формат конференции, идея 
собрать представителей вооруженной оппозиции, 
вызывает вопросы — а что дальше? Ведь неодно-
кратно заявлялось, что решение для сирийского 
кризиса должно быть политическим. Каким обра-
зом можно реализовать политическое решение с 
привлечением вооруженных группировок? Можно 
было бы включить часть этих движений в политиче-
ский процесс, но пока реализация такой задумки 
выглядит проблематичной. Ранее, как мы знаем, и 
сирийское руководство, и российские власти опре-
деляли большинство вооруженных группировок, 
действующих в Сирии, как террористические.

Вопросов весьма много, поэтому я пессими-
стически отношусь к перспективам конференции. 
Возможно, в случае успеха по закреплению де-
кабрьских договоренностей будут предприняты 
и попытки переформатирования вооруженных 
оппозиционных сил в политические. Но это кос-
нется далеко не всех, поскольку ряд группировок 
— весьма радикальные».

Напомним, что на 8 февраля назначена кон-
сультативная встреча по Сирии в Женеве.

Ренат АБДУЛЛИН.

ТЕМНАЯ 
ЛОШАДКА 
ФРАНЦУЗСКИХ 
СОЦИАЛИСТОВ
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Новость о запрете интернет-
магазина в Рунете блогер узнал из 
поздравительного письма с Новым 
годом и Рождеством, которое при-

слала испанская компания. В письме магазин 
напомнил своим покупателям, что их сайт вре-
менно заблокирован, но на него можно вновь 
зайти, используя программы, обходящие любые 
блокировки. Даже несмотря на постановление 
суда, испанские поставщики обещают доставлять 
продукцию по России вовремя и без задержек. 
Многие пользователи Сети стали сетовать, что 
хамон не включен в список санкционной продук-
ции, поэтому его запрет абсурден, тем более что 
домен принадлежит испанской компании, на ко-
торую российское законодательство не распро-
страняется. Подивила пользователей и форму-
лировка прокуратуры, гласящая, что доступ к 
ресурсу необходимо ограничить «в целях защиты 
основ конституционного строя, нравственности, 
здоровья, прав и законных интересов других лиц, 
обеспечения обороны страны и безопасности 
государства». Не хамон, а просто ядерная бомба 
какая-то. Пользователи Сети вопрошают, что же 
это за конституционный строй такой, который 
куском вяленой свинины расшатать можно...

В прокуратуре Ульяновской области между 
тем похвастались, что испанский ресурс стал 

одним из четырех интернет-магазинов, кото-
рые закрыли по их инициативе. «Сайты были 
обнаружены в ходе плановой мониторинговой 
проверки. На сегодняшний день иски по всем 
четырем интернет-магазинам с санкционными 
продуктами удовлетворены судом, а доступ 
к ним на территории России заблокирован», 
— рассказал старший помощник прокурора 
Ульяновского района Ульяновской области Олег 
Жданов, который и занимался делопроизвод-
ством по блокировке jamonshop.es.

По его словам, главным грешком руководи-
телей сайта стала торговля вовсе не хамоном, а 
сырами из стран Европейского союза, которые 
у нас принято давить бульдозерами. В самой 
прокуратуре очень удивились, что именно этот 
запрет принес им такую «славу», а не масса дру-
гих. Например, была известная история, когда 
суд в Ульяновской области заблокировал сайт 
компании по продаже органической косметики 
iHerb. Потому что на нем можно было приобрести 
орехи и ягоды, также попавшие под санкции. 

«По нашему требованию уже заблокирова-
ны свыше трех тысяч сайтов. В этот список вхо-
дят не только магазины с продажей санкционных 

товаров, но и ресурсы, где реализовались нар-
котические средства, оружие, порнография, но 
почему-то именно этот запрет произвел такой 
резонанс», — задается вопросом старший по-
мощник прокурора Ульяновской области Ва-
силий Зима.

 Наверное, потому что с наркотиками, 
оружием и порнографией все понятно и за-
кономерно, а вот за хамон обидно. И это при-
том что на самих россиян санкции не должны 
распространяться — для личного пользования 
разрешается провоз до 5 килограммов продук-
ции, попавшей под санкции. Вряд ли на сайте 
деликатес заказывали вагонами. 

В Роскомнадзоре отказались как-либо 
комментировать ситуацию вокруг блокировки 
сайта, заявив, что они являются только испол-
нительным органом, а не контролирующим. 
На вопрос же корреспондента «МК», может ли 
он написать жалобу на какой-нибудь, скажем, 
французский сайт, где все желающие могут 
приобретать сыры, чтобы было принято сроч-
ное решение о его блокировке, нам пояснили, 
что запретить сайт с санкционной продукцией 
возможно только через суд. Поэтому если вам 
надоело смотреть на заморские деликатесы, 
то бегите в прокуратуру или суд, авось и вы 
внесете свой вклад в борьбу с главной бедой 
России — хамоном. 

Павел ИВАНОВ.

В минувшую пятницу представитель Ген-
прокуратуры Белоруссии Петр Киселев 
заявил, что Минск выдаст блогера Алек-
сандра Лапшина Азербайджану. В Баку 
его обвиняют в незаконном посещении 
«оккупированного» Нагорного Карабаха и 
в призывах, направленных против азер-
байджанского государства. Возможно, это 
событие не привлекло бы большого внима-
ния, но обвиняемый является гражданином 
Израиля, Украины и России. Наблюдатели 
сразу связали экстрадицию с обострением 
отношений между Белоруссией и Россией.

Белорусские власти задержали Лапшина по 
запросу Баку еще в середине декабря прошлого 
года. В 2011 году гражданин трех государств по-
сещал самопровозглашенную НКР, а в 2015 году 
по украинскому паспорту въехал в сам Азербайд-
жан. В украинском варианте документа его имя 
зафиксировано как Олександр, пограничники не 
заметили его в «черном списке» МИД Азербайд-
жана. А теперь очухались. 

За призывы, направленные против азербайд-
жанского государства, космополиту грозит до 8 лет 
тюрьмы, а за незаконное пересечение границы — 
до 5 лет тюрьмы. Впрочем, по азербайджанским 
законам сроки заключения не суммируются, а 
применяется один, но самый длинный.

Что касается оснований для его экстрадиции, 
то формально они были, так как Минск тоже нака-
зывает за подобные преступления. За незаконное 
пересечение границы по УК Белоруссии грозит до 
двух лет тюрьмы. За действия, влекущие угрозу 
территориальной целостности государства, тот же 
кодекс предусматривает до трех лет заключения. 
Также Белоруссия считает Нагорный Карабах ча-
стью Азербайджана. Другое дело, что Белоруссия 
и Россия — Союзное государство, права граждан 
в котором уравнены. А по российскому закону 
страна не обязана выдавать своего гражданина 
третьей стороне. 

Глава МИД России Сергей Лавров еще 17 
января попросил Белоруссию не экстрадировать 
Лапшина. Но на решение белорусской Фемиды это 
не повлияло. У Лапшина есть менее 10 дней, чтобы 
обжаловать решение. Российское посольство в 

Минске сообщило, что вместе с израильскими 
коллегами находится на постоянной связи с 
супругой и адвокатом Лапшина. Правда, кон-
сул посольства Израиля в Белоруссии Юлия 
Рачински-Спивакова заявила, что дипломаты 
могут оказать лишь консультативную поддерж-
ку Лапшину.

Эксперты рассказали «МК» о причинах экс-
традиции российско-израильско-украинского 
гражданина. 

Константин ЗАТУЛИН, глава Института 
стран СНГ, первый зампред Комитета по 
делам СНГ Госдумы:

— Эта ситуация носит характер демон-
стративного вызова. Это касается и запроса 
Баку, и ответа Минска, так как вся вина человека 
заключается только в том, что он посетил На-
горный Карабах. Россия не должна проходить 
мимо этого, тем более что Москва уже сообща-
ла о своей озабоченности накануне решения 
об экстрадиции. Зачем Белоруссия это делает, 
является риторическим вопросом. Затем же, 
зачем Лукашенко не приехал на саммит Евра-
зийского союза и ОДКБ в Санкт-Петербург в 
декабре прошлого года, просто поставив всех 
остальных собравшихся президентов перед 
фактом. Затем же, зачем в последнее время 
Минск стал принимать решения, не учитывая 
озабоченность Москвы, как в случае с созда-
нием фильтрационных лагерей беженцев на 
территории Белоруссии на деньги Евросоюза 
или безвизовым въездом в страну для жителей 
80 государств мира, что может привести к ме-
рам контроля на границе с Россией в рамках 
Союзного государства... Неизвестно, к чему 
могут привести такие заигрывания Лукашенко 
с Западом.

Надеюсь, Лапшина получится освобо-
дить. Даже если он окажется в Азербайджане, 
у России и Израиля остаются возможности по 
его вызволению. Ведь для Баку оба государ-
ства являются очень важными поставщиками 
оружия...

Александр ШПАКОВСКИЙ, директор 
белорусского аналитического центра «Ак-
туальная концепция»:

— Я не думаю, что сюда следует вмеши-
вать белорусско-российские взаимоотноше-
ния. Во-первых, у Лапшина помимо россий-
ского гражданства есть гражданство Израиля 
и Украины. Во-вторых, между Белоруссией и 
Азербайджаном в рамках СНГ заключен до-
говор о взаимной правовой помощи. Азер-
байджан объявил Лапшина в розыск, а мы его 
задержали и юридически вынуждены выдать 
Баку. Конечно, Россия, как одна из стран, граж-
данство которой есть у Лапшина, хочет его 
защитить, но этот вопрос должен быть урегу-
лирован между Россией и Азербайджаном. В 
данном случае Белоруссия не станет нарушать 
действующие договоренности.

Также я не думаю, что отмененный визит 
Лукашенко на саммит Евразийского союза и 
ОДКБ имеет какое-то отношение к экстради-
ции Лапшина.  

Артур АВАКОВ.

c 1-й стр.
Понедельник, будний день, на ча-
сах — половина второго. В вагонах 
метро — свободно... А вот на плат-
форме монорельса у «Тимирязев-

ской», несмотря на непопулярное время, собралась 
целая толпа — такая, что сесть в вагоне удалось 
бы разве что старушкам.

— Теперь здесь будет движение с интервалом 
в полчаса. Что скажете? — спрашиваем мы всех, 
кто в этот час оказался в вагоне. 

— Я не знала, что будет такое изменение, ну 
пропустила новости. В итоге простояла на плат-
форме полчаса, а за это время вполне могла бы 
доехать на машине или на метро. Был удобный 
способ срезать дорогу, а теперь только лишняя 
проблема, — поделилась с «МК» Екатерина, живу-
щая на улице Бориса Галушкина. Из-за новшества 
она еле успела на прием к врачу — выручило только 
то, что из дома на всякий случай вышла заранее.

В основном горожан беспокоит тот факт, что 
новое расписание московского монорельса пока 
не появилось. То есть, поднявшись на платформу, 
ты играешь в лотерею — подойдет поезд через 
5 минут или через 25...

— До улицы Цандера мне удобнее всего до-
бираться именно монорельсом. Я здесь живу, точно 
знаю, о чем говорю, — говорит пенсионерка, пред-
ставившаяся Ольгой Васильевной. По ее словам, 
пожилых людей монорельсовая дорога особенно 
выручала — ведь проезд по социальной карте 
все равно бесплатный, так что пробить лишнюю 
поездку не проблема.

Да и другие москвичи признаются: выбирая 
между монорельсом (за который нужно платить 
отдельно) и МЦК, проезд на котором в случае 
пересадки с метро отдельно не засчитывается, 

местные все равно предпочтут первое — просто 
потому, что до железной дороги еще добраться 
надо, и в некоторых случаях делать крюк никому 
не хочется.

По ходу движения московского монорельса 
расположены несколько отделений почты, по-
ликлиники. Кроме того, в невыигрышном поло-
жении оказались жители Останкинского райо-
на — относящийся к ним МФЦ, обслуживающий 
также жителей Марьиной Рощи, расположен 
по другую сторону «железки». Соответственно, 
чтобы добраться туда от окрестностей ВВЦ, 
монорельс — самый удобный путь.

— Мы ездим в Пенсионный фонд на Ени-
сейской улице, оттуда до налоговой инспекции 
№15 на улице Руставели. Если пользоваться 
монорельсом — тут всего-то пятнадцать минут 
пути. Любым другим транспортом получает-
ся дольше, уж проверяли, — говорит одна из 
пассажирок. 

Встречается, впрочем, не только критика, 
но и конструктивные предложения.

— На мой взгляд, было бы разумно сделать 
разные интервалы в разное время. Например, 
утром пусть составы ходят хотя бы раз в 5–7 ми-
нут, а днем, когда желающих не так много, можно 
и раз в полчаса. А вообще я слышал, что здесь 
когда-то хотели вместо этого монорельса за-
пустить трамвай. Идея хорошая. Только пусть 
бы сначала запустили, а потом уже закрыва-
ли то, что есть, верно? — рассуждает мужчина 
средних лет.

Действительно, инициаторы новшества 
руководствуются только благими намерения-
ми — согласно данным статистики, в последние 
годы монорельсовая дорога становится все 
менее востребованной. Как объясняют пред-
ставители столичного Департамента транспорта, 
в 2016 году дорогой воспользовалось на 15% 
меньше пассажиров, чем годом ранее, и пас-
сажиропоток продолжает снижаться.

— Монорельс возвращается к тому режиму, 
в котором он когда-то начинал свою работу, — 
объяснил «МК» пресс-секретарь Московского 
метрополитена Андрей Кружалин. — Это обу-
словлено снижением пассажиропотока, ведь 
люди стали пользоваться новыми станциями 
Люблинско-Дмитровской линии и МЦК. Нуж-
но понимать, что никого не лишили этого вида 
транспорта в принципе — те, кто привык к моно-
рельсу, смогут продолжать им пользоваться, 
но уже в соответствии с расписанием, которое 
появится в ближайшее время. Кстати, «экскур-
сионный режим» — это просто формулировка, 
не стоит ждать, что в вагонах появятся гиды и 
туристы. Хотя там ведь есть чем полюбоваться 
сверху — самим ВВЦ, Останкинской телебаш-
ней, ракетой. 

Тем не менее старинная московская про-
блема — когда от пункта А до пункта Б вроде бы 
всего пара километров, а добираться жуть как 
неудобно — до сих пор никуда не делась...

Дарья ТЮКОВА.

...ПЕРЕХОДИТ 
НА МОНОРЕЙСЫ

ХАМОН — УГРОЗА...

ЛУКАШЕНКО 
ВСТАЛ В ПОЗУ 
ЭКСТРАДИЦИИ
Блогера Лапшина вышлют 
из Белоруссии в Азербайджан, 
несмотря на протест России

Во второй тур предварительных 
выборов левых прошли Бенуа 
Амон и Мануэль Вальс

Бенуа 
Амон.

ЗА БУГРОМ

   «Самцовая доминантность  
в мужчине необходима» —  
Ирина СТАРШЕНБАУМ о 
притяжении в кино и в любви 

   «Сексуальность — это энергия: 
либо она есть, либо нет»

   «С годами понимаешь, что любовь 
— это не только страсть» —  
Петр ФЕДОРОВ и в жизни 
оказался агентом-провокатором

   «Поход в загс — довольно 
заунывная история» — 
Константин КРЮКОВ о роли 
личности в истории семьи

   Скованные одной цепью: секреты 
самых крепких звездных пар«АТМОСФЕРА»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА
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НОВОСТИ РЫНКОВ

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

  Екатерина ГУРКИНА

Большинство клиентов 
российских банков не любят 
звонить без особой надобности 
в колл-центры: зачастую долгое 
ожидание ответа и особенно 
общение с сотрудником оставляет 
неприятные впечатления. «ЭВ» 
решил рассмотреть особенности 
работы национальных 
банковских центров телефонного 
обслуживания глазами клиента и 
журналиста. 

Народный гнев
Личный опыт вдохновил автора этой заметки 

поговорить с экспертами о дистанционном бан-
ковском обслуживании по телефону. Выяснилось, 
что недовольных качеством сервиса в службах 
поддержки много. По данным «Банки.ру», около 
15–20% негативных отзывов в «Народном рей-
тинге банков» (на 22 января 2017 года общее 
количество отзывов — более 300 000, из них от-
рицательных — около 75–80%) связано именно 
с работой колл-центров. 

«ЭВ» выяснил, что даже в наше сугубо он-
лайновое время банкиры не обходят колл-центры 
вниманием: охотников поболтать по телефону 
по-прежнему достаточно.

«Львиная доля негатива в адрес сотруд-
ников колл-центров приходится на ошибочное 
консультирование по банковским продуктам, 
неверному остатку задолженности на балансе 
клиента», — рассказывает замруководителя на-
правления интерактивных сервисов «Банки.ру» 
Елена Калинкина. Реже жалуются на некорректное 
общение, сброс звонка, ожидание на линии свыше 
10 минут, многократные переключения на «от-
ветственного специалиста». Меломанам, бывает, 
не нравится мелодия или песня, которую клиент 
вынужден слушать в ожидании ответа оператора. 
Жаловались, к примеру, даже на Let`s my people 
go Луи Армстронга от Альфа-банка и гимн города-
героя «Легендарный Севастополь», временно 
установленный в качестве музыкальной паузы 
одним из госбанков после результатов оглашения 
референдума о статусе Крыма в 2014 году. 

Впрочем, такие отзывы специалисты пор-
тала относят к разряду курьезов. Я согласна с 
такой позицией — гораздо важнее «саундтрека» 
компетентность консультантов. По крайней мере 
для меня — натерпелась.

Продуктовый парадокс
В середине декабря я оплачивала в Интер-

нете покупку картой Visa Classic одного из круп-
ных банков. Внезапно появилось всплывающее 
окно с предупреждением — мол, данные карты 
могут попасть в руки «третьим лицам». В таких 
случаях лучше перестраховаться, поэтому я 
тотчас позвонила в колл-центр своего  банка, 
чтобы заблокировать карту. А после поинтере-
совалась, сколько времени займет перевыпуск. 
Консультант попросила подождать на линии. 
Вскоре выяснилось, что стандартный перевы-
пуск займет до 7 рабочих дней, а с учетом вре-
мени на доставку в отделение — и того больше. 
Такие сроки меня не устраивали. 

И я задала следующий вопрос, даже два: 
можно ли перевыпустить карту срочно, сколь-
ко займет времени пластиковый «экспресс»? 
Меня снова попросили подождать. Вскоре по-
радовали — срочный перевыпуск займет два 
дня. Для уточнения тарифов пришлось еще раз 
«повисеть» на телефоне. По итогам разговора, 
занявшего больше 10 минут, я узнала еще одну 
интересную штуку. Заявку на стандартный пере-
выпуск карты можно оставить по телефону, на 
срочный — только в банковском офисе. Я удиви-
лась: чем провинился срочный перевыпуск, ведь 
он стоит дороже, а усилий со стороны клиента 
требует больше. Но консультант затруднилась 
объяснить причину карточного парадокса. «Та-
ковы процедуры банка», — сказала девушка. Те 
же слова произнес приятный молодой человек 
в отделении моего банка в Отрадном, когда я 
еще раз попыталась удовлетворить любопыт-
ство, оформляя заявку на срочный перевыпуск. 
Юноша, правда, обещал узнать, какова логика 
этой конкретной процедуры, если мне так уж 
интересно, и перезвонить. Не перезвонил.

Трудности перевыпуска
Новогодняя банковская история терзала 

меня — я хотела узнать, чем не угодил срочный 
перевыпуск банкирам, почему за ним нужно 
идти в офис, а за его «стандартным» собра-
том — нет? И пошла другим путем — задала 
вопрос пресс-службе, когда решила писать 
этот текст.

«Когда карта потерялась или сломалась 
(в моем случае «сломалась» ее безопасность), 
специалист контакт-центра придет на помощь 
днем или ночью. Мы автоматизировали про-
цесс так, чтобы карта выпускалась сразу после 
телефонного звонка. Дальше она поступает в 
доставку. Экспресс-выпуск карты — платная 

услуга, она не пользуется популярностью», — 
передала пресс-служба моего банка объясне-
ние старшего вице-президента банка Натальи 
Смирновой. В ответе от имени этого спикера 
говорится также, что банк автоматизировал 
процесс перевыпуска карты по телефону, ког-
да понял, что услуга популярна: «Раньше эту 
функцию вручную выполнял сотрудник бэк-
офиса».

Стало понятней, но ненамного. Поэтому я 
сделала еще один звонок в колл-центр своего 
банка. Общалась с Анной — фамилию девушка 
не назвала, зато сообщила свой «абонент-
ский логин» — Б581. У каждого консультанта 
на телефонной линии есть такой. Анна сказала, 
что заявку на перевыпуск она не может оста-
вить в системе технически — грубо говоря, 
негде поставить соответствующую галочку. 
По ее словам, сейчас срочный перевыпуск 
моей «классической» Visa стоит 300 рублей, 
а стандартный — 120–150 рублей. В декабре 
за экспресс-изготовление «потерпевшего» 
пластика я заплатила 75 рублей. При этом обая-
тельный юноша из отрадненского офиса уверил 
меня, что стандартный вообще обошелся бы 
мне бесплатно. Эти подробности я сообщи-
ла Анне, но девушка затруднилась ответить, 
почему стоимость срочного перевыпуска за 
месяц увеличилась больше чем в четыре раза. 
И про бесплатный «стандартный» выпуск тоже 
ничего не знает. 

В ответе пресс-службы я обнаружила за-
гадочное дополнение: «За перевыпуск карты 
платить не нужно. Срочный перевыпуск стоил 
300 рублей по классике — сейчас 75 руб., золо-
тые карты стоили 600 руб., сейчас — 350 руб.». 
Могу предположить, что платить не нужно за 
перевыпуск карты по окончании срока ее дей-
ствия — в большинстве банков, такая операция 
осуществляется автоматически и бесплатно. 
Но это лишь гипотеза.

Описанный выше карточный квест под-
питал мой интерес к телефонным банковским 
процедурам. Не перевыпуском же единым живы 
колл-центры? Может, другие услуги тоже до-
ступны? Ведь среди моих «продвинутых» зна-
комых далеко не все поклоняются инновациям, 
многие экстраверты старше 30 предпочита-
ют общаться, к примеру, не в мессенджере и 
WhatsApp, а «старорежимными» способами — 
звонить и отправлять СМС. Поэтому я решила 
основательно пообщаться с банкирами и экс-
пертами на тему дистанционного телефонного 
обслуживания. 

Боты наступают
Есть ли будущее у телефонного сервиса или 

постепенно общение банка с клиентом полно-
стью перейдет в другие форматы — интернет- и 
мобильные банки, онлайн-чаты, Skype, социаль-
ные сети? Сочувствуют ли банкиры консерватив-
ным любителям поговорить вслух? И развивают 
ли функционал своих колл-центров?

Начальник управления информационно-
го клиентского сервиса Абсолют банка Ольга 
Малькова не наблюдает значительного вы-
теснения телефонных обращений общением 
в онлайн-чате. Последний, по ее словам, кли-
енты используют на работе или дома, рядом с 

маленьким ребенком — то есть в случаях, когда 
беседы по телефону нежелательны. 

«Коммуникацию с потребителями со сто-
роны компании с развитием новых технологий 
могут вести как специалисты колл-центров, так 
и специальные роботы — боты, имитирующие 
и заменяющие людей. Они дешевы в произ-
водстве, позволяют решать множество бизнес-
задач», — отметил исполнительный директор 
Ассоциации менеджеров Вячеслав Евсеев. 

И правда, с ботами мы сталкиваемся по-
стоянно. Пожалуй, самый известный — Siri, 
встроенная в гаджеты компании Apple помощни-
ца. Не зная точного ответа, Siri отвечает уклон-
чиво, но бодро. А главное, быстро — в отличие 
от некоторых специалистов банковских теле-
фонных служб. Например, на вопрос «Как мне 
оформить перевыпуск карты?» она ответила: 
«Я нашла достаточно много мест по вашему 
запросу довольно близко от вас». Впрочем, 
отмечает Евсеев, автоматизировать общение 
можно далеко не всегда: боты нельзя приме-
нять в сложных случаях при урегулировании 
претензий со стороны клиентов.

Банкиры согласны с экспертом. «Некото-
рым людям проще позвонить по телефону, кото-
рый всегда под рукой, в колл-центр и не нужно 
искать возможности подключения к Интернету. 
Опыт западных стран показывает, что при росте 
проникновения Интернета и дистанционных 
банковских технологий количество отделений 
банков увеличивается так же, как расширяется 
функциональность колл-центров. Иными сло-
вами, эти два разных канала обслуживания 
развиваются параллельно и не мешают друг 
другу, а, наоборот, дополняют», — рассказали 
«ЭВ» в банке «Русский стандарт». 

«Происходит трансформация колл-центров 
в контактные центры. Клиент сам выбирает, 
какой канал коммуникации использовать для 
связи с банком. Это происходит во всем мире 
уже примерно 15 лет, в последние 3–5 лет ско-
рость изменений существенно повысилась», 
— подтверждают в Сбербанке.

Вид сверху
Общая же картина, судя по данным опро-

шенных «ЭВ» банков, выглядит так.
Первые колл-центры в кредитных органи-

зациях появились в конце 90-х. Численность 
сотрудников тогда редко превышала 40–50 
человек, постепенно увеличиваясь. Например, 
в шести колл-центрах Сбербанка работает бо-
лее 7000 человек, а на старте с клиентами в 
единственном колл-центре общались всего 250 
сотрудников. Средняя длительность ожидания 
клиента на линии составляет 1–3 мин., средняя 
длительность разговора — 1,5–3,5 минуты. 
Самые востребованные услуги — справочно-
информационные (адреса отделений, режим их 
работы, детализация по продуктам), блокировка 
карты, баланс счета. 

Требования к сотрудникам колл-центров 
тоже стандартные — коммуникабельность, 
стрессоустойчивость, грамотная речь, быстрая 
обучаемость. Высшее образование необяза-
тельно. В некоторых банках достаточно не-
полного высшего, другим хватает среднего. 
Не имеет значения и отсутствие профильных 
навыков. «Опыт работы и специализация для нас 
не важны, так как перед приемом на работу кан-
дидаты проходят внутреннее двухступенчатое 
обучение», — говорят в Росгосстрах банке. 

Перечень доступных в колл-центре опций 
от банка к банку отличается. Но в целом спи-
сок впечатляет. Начинается он с привычной 
классики (режим работы офисов отделений, 
консультация по продуктам), а заканчивается 
экзотикой. По словам Натальи Смирновой, в 
числе самых популярных обращений в контакт-
центр банка — оформление досрочного по-
гашения кредита.

Напоследок вернусь к новогодней исто-
рии с перевыпуском карты. Познакомившись 
с множеством консультантов своего банка, я 
решила открыть карту в другом крупном банке. 
Понравилось общаться с оператором колл-
центра Ириной. Она ни разу не попросила меня 
«повисеть» на линии, уверенно отвечала на все 
вопросы. В целом разговор занял пару минут. 
Краткость диалога и вызвала симпатию к ново-
му банку. Я ценю свое время, а вот некоторые 
госбанки, по моим ощущениям, — не очень.

ПО КОМ ЗВОНЯТ В КОЛЛ-ЦЕНТР?
Особенности работы банковских центров телефонного обслуживания

Авторынок потерял  
8% дилеров 

Автодилерская сеть в РФ в 2016 году со-
кратилась почти на 8%, до 3,5 тыс. центров, со-
общил президент ассоциации РОАД Олег Мосеев. 
По его словам, распределение закрывающихся 
центров по регионам примерно одинаково: чуть 
больше на юге Сибири, менее заметно в Москве, 
в основном сокращалось число монобрендовых 
дилеров. В ассоциации считают, что в 2017 году 
автопродажи ждет рост на 5% «при сохранении 
госпрограмм и неухудшении конъюнктуры», но 
по итогам года рынок лишится еще около 150 
дилеров: рост продаж будет незначителен и не 
прибавит доходности на фоне все еще избыточной 
дилерской сети. Сохраняются и накопленные про-
блемы перекредитования дилеров. Кроме того, 
после более чем трехлетнего падения рынка в 
этом году ожидается яма в доходности серви-
са. По данным РОАД, при падении рынка новых 
легковых и легких коммерческих автомобилей в 
2016 году на 11%, до 1,42 млн машин, продажи 
на один центр сократились на 5%, до 405 машин. 
Ожидается, что в 2017 году показатель вырастет 
почти на 10%, до 445 машин. 

Страховую пенсию 
повысят с 1 февраля
Страховые пенсии будут проиндексированы 

на 5,4% с 1 февраля 2017 года, заявил на совеща-
нии с вице-премьерами премьер-министр Дми-
трий Медведев. Он подписал соответствующее 
постановление. Он заявил, что «в этом году мы 
возвращаемся к прежней системе индексации 
пенсий». В связи с этим страховая пенсия будет 
повышена на уровень инфляции 2016 года. «Сред-
ства на эти цели мы предусмотрели в законе о 
бюджете Пенсионного фонда в полном объеме. 
В общей сложности на это планируется потратить 
около 230 млрд руб. Деньги весьма значитель-
ные», — заявил Медведев. Вице-премьер Ольга 
Голодец в свою очередь заявила, что средний 
размер пенсий в России в этом году достигнет 
13 620 руб., превысив прожиточный минимум 
пенсионера на 60%. 

Операторам разрешат 
продавать «симки»  
через Интернет
Подготовлены поправки в закон «О связи», 

которые могут дать право операторам связи с 
2019 года заключать договоры с абонентами с 
помощью автоматизированных устройств и в 
электронной форме, сообщил Интерфакс. Если 
поправки будут приняты, операторы смогут про-
верять достоверность сведений об абонентах 
не только по документу, удостоверяющему лич-
ность, но и через единую систему идентификации 
и аутентификации (ЕСИА), квалификационную 
электронную подпись, единый портал госуслуг 
и с помощью подключения к системам госор-
ганов. Операторы связи также будут обязаны 
подтвердить достоверность сведений о своих 
абонентах до конца 2018 года, следует из зако-
нопроекта. За оказание услуг связи в отсутствие 
достоверных сведений об абоненте в биллинговой 
системе операторов предлагается штрафовать на 
200 000–300 000 руб. Штраф юрлицу за непред-
ставление оператору списка конечных пользова-
телей услугами связи предлагается установить в 
пределах 50 000–70 000 руб., индивидуальному 
предпринимателю — в пределах 40 000–50 000 
руб. Оператор будет обязан взимать фиксирован-
ную плату в 100 руб. за выдачу sim-карты абоненту, 
следует из поправок. Сейчас в законе говорится, 
что эта услуга не может стоить дороже 100 руб., что 
позволяет дилерам серых sim-карт осуществлять 
бесплатную раздачу контрактов, в том числе без 
идентификации абонентов, отмечает агентство. 

Дольщикам готовят 
пятилетнюю гарантию  
на жилье 
Законопроект, направленный на регулирова-

ние порядка приемки объектов долевого строи-
тельства, внесен в нижнюю палату парламента. 
Документ предлагает установить пятилетнюю 
гарантию на жилье от застройщика при долевом 
строительстве. Кроме того, в рамках законопроек-
та предлагается урегулировать отношения доль-
щиков и застройщиков в части установления в 
качестве первоочередного требования, которое 
может предъявить участник долевого строитель-
ства, требование о безвозмездном устранении 
недостатков. Также в законопроекте определяется 
срок, в который требования дольщика должны 
быть рассмотрены застройщиком. Например, для 
урегулирования споров предлагается обязать 
застройщика в случае несогласия с претензией 
дольщика по наличию недостатков провести за 
свой счет экспертизу в независимой экспертной 
организации, получить заключение о наличии 
указанных недостатков и стоимости их устранения 
в срок 30 дней с момента получения претензии. 
Устранить указанные в экспертном заключении 
недостатки застройщик должен будет самостоя-
тельно в течение 10 рабочих дней. Кроме того, он 
может по соглашению сторон выплатить сораз-
мерное снижение цен договора, либо оплатить 
компенсацию затрат на устранение недостатков 
третьими лицами участнику долевого строитель-
ства, но только в той части недостатков, которые 
подтверждены экспертным заключением. Если 
застройщик не получил экспертное заключение в 
установленный срок и не приступил к устранению 
недостатков, участники долевого строительства 
будут вправе требовать соразмерного снижения 
цены договора.

Маткапитал хотят 
выдавать ежемесячными 
траншами
Министерство строительства и ЖКХ пред-

лагает  выплачивать материнский (семейный) 
капитал не единовременно, а ежемесячно для 
оплаты платежей по ипотеке, сообщил замести-
тель министра Никита Стасишин. Он отметил, что 
такая возможность может быть предусмотрена для 
поддержки семей, являющихся заемщиками по 
ипотечным кредитам, в период нахождения одного 
из родителей в отпуске по уходу за ребенком (на 
период до трех лет). «В данном случае выплата 
материнского капитала в размере 453 тыс руб. 
с учетом доплаты в размере 250 тыс руб. будет 
осуществляться в течение 36 месяцев в размере 
19,5 тыс руб. в месяц. Это позволит оплачивать за 
заемщика почти все платежи по ипотеке в период 
нахождения одного из родителей в отпуске по 
уходу за ребенком. Такой вариант эквивален-
тен снижению процентной ставки по ипотечному 
кредиту до 0% на период до трех лет», – отметил 
замминистра.

Штраф за отказ уступить 
дорогу пешеходам 
увеличат
Правительственная комиссия по законопро-

ектной деятельности поддержала законопроект, 
который увеличивает штраф для автомобили-
стов, отказавшихся уступить дорогу пешеходам. 
Документ устанавливает штраф в размере до 
2500 руб. В настоящее время законодательством 
предусмотрена санкция в размере 1500 руб. «Не-
обходимость усиления административной ответ-
ственности за непредоставление преимущества 
в движении пешеходам или другим участникам 
дорожного движения обусловлена высокой сте-
пенью общественной опасности таких наруше-
ний, которая подтверждается ростом количества 
дорожно-транспортных происшествий на пеше-
ходных переходах», — говорится в пояснении к 
законопроекту. Ранее в Москве на пешеходных 
переходах появилась новая эксперименталь-
ная подсветка: сигнал светофора дублируется 
цветной светодиодной лентой, закрепленной 
на Г-образной опоре. В Центре организации до-
рожного движения считают, что нововведение 
поможет привлечь дополнительное внимание 
водителей к зебрам.

Спрос на аренду жилья 
упал в два раза

В минувшем декабре спрос арендаторов 
на столичные квартиры по сравнению с ноябрем 
снизился более чем в два раза (на 53,7%), при этом 
основное падение спроса пришлось на вторую 
половину декабря. Предложение квартир также 
упало. По отношению к ноябрю падение пред-
ложения составило 4,2%. Общий спрос в декабре 
оказался ниже предложения на 30,8%. По оцен-
ке компании «МИЭЛЬ-Аренда», в начале января 
средняя стоимость найма однокомнатных квартир 
экономкласса составила 29,72 тыс. рублей, «дву-
шек» — 37,97 тыс. рублей, «трешек» — 46,28 тыс. 
рублей. Наиболее популярны «однушки», на кото-
рые пришлось 49,49% от общего спроса, спрос 
на 2-комнатные квартиры составил 37,6%. «Как и 
прежде, подавляющее большинство арендаторов, 
порядка 80%, ищет квартиры в сегменте эконом-
класса. Например, каждый второй арендатор 
обращается к нам с запросом подобрать объект 
от 25 до 40 тыс. рублей в месяц (в декабре доля 
таких арендаторов составила 54,78% от общего 
спроса). На втором месте находятся квартиры 
по цене от 40 до 70 тыс. рублей в месяц — на 
них пришлось чуть больше 21% спроса. Спрос 
на самые доступные объекты, стоимостью до 
25 тыс. рублей, в последний месяц 2016 года не 
превысил 18%», — комментирует директор ком-
пании «МИЭЛЬ-Аренда» Мария Жукова. Больше 
всего квартир экономкласса предлагалось в ЮАО 
(17,6%), меньше — в ЦАО (5,0%). 

Авиаперевозчики  
держат цены

На фоне сокращения пассажиропотока ра-
ботающих в России авиакомпаний в 2016 году 
на 3,8%, до 88,5 млн человек, перевозчики лишь 
символически увеличили цены на авиабилеты. 
По данным Транспортной клиринговой палаты, 
средняя цена выросла на 2,1%, до 6,7 тыс. руб., 
а у иностранных авиакомпаний даже снизилась 
на 4,8%, до 9,3 тыс. руб. В отрасли это связыва-
ют с продолжающейся борьбой за пассажиров 
и введением крупнейшими игроками дешевых 
безбагажных тарифов. При этом себестоимость 
перевозок, уверяют авиаторы, продолжает расти.  
В 2016 году средняя стоимость авиабилета в РФ 
выросла лишь на 2,1%, до 6,7 тыс. руб., сообщила 
Транспортная клиринговая палата. Средний тариф 
у российских авиакомпаний вырос на 2,8%, до 6,6 
тыс. руб., у иностранных перевозчиков сократился 
на 4,8%, до 9,3 тыс. руб. Как считает президент Ас-
социации эксплуатантов воздушного транспорта 
(АЭВТ) Владимир Тасун, тарифы удерживались на 
уровне 2015 года, но ситуация резко изменилась 
в конце года. Так, в ноябре стоимость перевозки 
пассажира в РФ упала на 16,2%, до 5,6 тыс. руб., у 
иностранных авиакомпаний снижение составляло 
12,6%. «Наличие больших провозных емкостей и 
наступление низкого сезона вынудили перевоз-
чиков удерживать оставшихся пассажиров за счет 
жесткой конкуренции в части снижения цен», — 
пояснил Тасун. В декабре падение цен на билеты 
замедлилось до 3%, но у иностранцев снижение 
оказалось еще значительнее — 16%. 

Система tax free появится 
в трех городах
Министр промышленности и торговли Рос-

сии Денис Мантуров заявил, что Минпромторг 
направил в Минфин предложения о введении в 
Москве, Санкт-Петербурге и Сочи системы tax 
free. «В ближайшее время может быть принято 
окончательное решение о запуске системы tax 
free в пилотных регионах», — сообщил Мантуров. 
Министр пояснил, что все нужные для запуска 
системы промежуточные решения уже приняты. 
Напомним, власти с осени обсуждают возмож-
ность расширения перечня товаров, при покупке 
которых иностранные туристы смогут восполь-
зоваться tax free. 
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  Инна ДЕГОТЬКОВА

Правительство РФ не 
поддержало законопроект 
о введении монополии 
государства на производство 
и оборот этилового спирта и 
винно-водочной продукции. 
По задумке парламентариев, 
мера помогла бы сделать рынок 
алкоголя более легальным и 
сократить объемы суррогата, 
которым травится население. 
Кабмин же забраковал 
документ, аргументировав тем, 
что его реализация ударит по 
бюджету страны и карманам 
потребителей.
Начиная с ХV века, при правлении Ивана 

Грозного, государство Российское регулярно 
предпринимало попытки поставить под кон-
троль производство горячительных напитков. 
В царской и имперской России монополия на 
водку вводилась и отменялась четыре раза. В 
пятый раз монополию возродили в уже совет-
ское время в 1924 году, и она просуществовала 
вплоть до распада СССР. В экономике советской 
страны отрасль играла большую роль — в сере-
дине 80-х годов около 30% бюджета составляли 
доходы от реализации винно-водочной продук-
ции. С падением советской власти монополия 
была отменена, но в 1992 году введена снова на 
шесть лет, после чего вновь упразднена указом 
президента Бориса Ельцина. 

Уже в нулевые власти периодически воз-
вращались к вопросу о введении госмонопо-
лии на алкоголь. Речь шла о необходимости 
пополнения бюджета и сокращения оборота 
нелегальной выпивки. Еще год назад о прора-
ботке подобных предложений правительством 
заявлял вице-премьер Александр Хлопонин, 
но тогда законопроект Госдумы отклонил про-
фильный комитет Совфеда, сославшись на 
несоответствие нормам ВТО, в которую Россия 
входит с 2012 года.

Вновь об ужесточении госконтроля алко-
гольной отрасли заговорили после массового 
отравления «боярышником» в Иркутской об-
ласти в декабре 2016 года. Несмотря на то что в 
составе губительной жидкости был метиловый, 
а не этиловый спирт, законодатели посчитали, 
что в борьбе с суррогатом на рынке поможет 
именно госмонополия на алкоголь.

«Задачи, которые возлагают депутаты 
на госмонополию на алкоголь, она решить не 
может. На самом деле эти задачи и так решены 
с помощью внедрения системы ЕГАИС: благо-
даря ей в России нелегальной продукции в 
легальной рознице уже нет. Однако эта ле-
гальная продукция очень дорогая и недоступна 
части населения», — считает глава Центра 
исследований федерального и регионального 
рынков алкоголя (ЦИФРРА) Вадим Дробиз. 

По его словам, государству выгоднее под-
держивать низкие цены на алкоголь, потому 
что борьба с последствиями потребления и 
злоупотребления качественным заводским 
алкоголем в несколько раз дешевле, чем борь-
ба с последствиями употребления суррогата 
и кустарной продукции. 

Однако российские власти, вероятно, 
придерживаются другого мнения. Минфин в 
январе текущего года обнародовал проект 
приказа о повышении минимальной цены на 
водку на 15%, с нынешних 190 до 219 рублей 
в рознице. По мнению Вадима Дробиза, такая 
цена является непомерно высокой для населе-
ния, чьи доходы в последние два года упали, но 
выгодной для производителей и государства, 
которое в кризис не пренебрегает любыми 
способами пополнения казны.

АЛКОГОЛЮ ДАЛИ ВОЛЮ
Государство отказалось от монополии на производство спиртного

4 миллиарда землян  
не пользуются Интернетом

По данным Международного союза электро-
связи, больше половины (51%) населения Земли 
— 3,9 млрд человек, — не пользуются Интернетом, 
отчасти он им просто не нужен. Основная их часть 
(около 80%) проживает в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе и Африке. В странах СНГ Интернетом не 
пользуется 93 млн человек, или треть его общего 
населения. В развивающихся странах Интернет 
не используют из-за его неактуальности. Одна 
из причин — отсутствие навыков использования 
устройств для выхода в Сеть. Иногда использова-
нию Интернета мешают культурные особенности, 
половое неравенство и языковой барьер (многие 
не могут найти в Интернете контент на родном 
языке). Кроме того, многие люди не выходят в 
Интернет просто потому, что он им неинтересен 
и они не видят в этом никакой выгоды. Уровень 
использования Интернета зависит от степени 
развитости экономики — в наименее развитых 
государствах Интернетом не пользуется около 
85% населения, в то время как в развитых странах 
таких людей только 22%. Каждый второй из тех, 
кто не использует Интернет, живет в стране, где 
валовой доход на человека составляет менее 
$6500, около 60% из находящихся в офлайне 
землян — сельские жители. Большинство (58%) 
из не подключенных к Интернету составляют 
женщины. На доступность Интернета влияет цена 
интернет-трафика, устройств и электричества. 
Из не подключенных к Интернету 57% не могут 
себе этого позволить именно по причине его 
слишком высокой стоимости. Для большинства 
людей в развивающихся странах приемлемая 
цена смартфона составляет от $25 до $50, со-
общила Международная ассоциация мобильных 
операторов (GSmA). Сейчас же стоимость боль-
шинства устройств превышает $100.
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  Ирина БАДМАЕВА

Рубль чувствует себя вполне 
уверенно: к концу января он 
закрепился на отметке ниже 60 
за доллар. Так дорого рубль не 
стоил уже полтора года. Помогли 
высокие цены на «черное 
золото», которые держатся выше 
$55 за баррель. Как долго будет 
дорожать национальная валюта?

Как правило, рубль и нефть шагают вместе. 
Если «черное золото» растет в цене, то следом 
происходит укрепление национальной валюты. 
Вот и на этот раз стоило нефтяным котировкам 
подняться, как тут же за доллар стали давать 
не больше 60 рублей. Как поясняют экспер-
ты, движущей силой усиления «деревянно-
го» стало улучшение конъюнктуры на рынке 
энергоносителей. Прошедшее в выходные в  
Вене заседание специальной мониторинговой 
комиссии по соблюдению договоренностей 
ОПЕК+ об ограничении нефтедобычи подтвер-
дило позитивные ожидания. Добыча «черного 
золота» сократилась в мире на 1,5 млн барре-
лей в сутки. 

Как заявил глава Минэнерго Александр 
Новак, сейчас соглашение выполняется всеми 
странами. Традиционно следом за нефтью из-
менил свою траекторию и рубль. 

Безусловно, для России это хорошие но-
вости. Население поглядывает с надежной на 
курсовое табло, планируя покупки и поездки, 
которые откладывали в долгий ящик. 

Однако, по словам экспертов, потенциал 
роста рубля ограничен. Во-первых, есть веро-
ятность того, что большая часть позитива для 

рубля уже заложена в текущие цены на нефть. 
То есть дальнейшего укрепления нацвалюты 
ждать уже не стоит.

Более того, в ближайшем будущем экс-
перты ожидают очередного ослабления «де-
ревянного». По словам заведующего отделом 
международных рынков капитала Института 
мировой экономики и международных отноше-
ний РАН Якова Миркина, нет ничего более не-
стабильного, чем курсы валют и цены на сырье 

в глобальных финансах. Поэтому, как предупре-
ждает экономист, «наслаждаясь стабильным 
рублем, не говорите потом, пожалуйста, что 
никто никогда вас не предупреждал о том, что в 
будущем внезапная слабость поразит нас». 

Дело в том, что январское укрепление 
рубля не на шутку обеспокоило власти. Ведь 
«переукрепленный» рубль снижает конкурен-
тоспособность отечественных товаров и при-
носит меньше рублей в казну от экспортных 

операций. Не случайно на днях вице-премьер 
Игорь Шувалов в интервью агентству bloomberg 
заявил о возможности валютных интервен-
ций. Другими словами, не исключено, что ЦБ 
возобновит покупку иностранной валюты для 
сдерживания укрепления рубля. 

Как известно, для бюджета выгоден имен-
но слабый рубль, чтобы валютная выручка и, 
соответственно, экспортные пошлины при-
несли в казну больше рублей. «Максимальный 
объем таких интервенций в этом году будет 
зависеть от дополнительных доходов, которые 
могут поступить в бюджет, если средняя цена 
urals в этом году будет выше официального 
прогноза $40 за баррель. Таким образом, по 
нашим расчетам, при средней цене барреля 
urals в $50 объем интервенций не превысит 
$16 млрд, а при $55 — $23 млрд», — прогнози-
руют аналитики Sberbank investment research. 
В результате, как полагают эксперты, в первом 
квартале 2017 года доллар перешагнет отметку 
в 61 рубль. 

Впрочем, есть среди финансовых экспер-
тов и те, кто верит в силу нашей валюты. По 
словам аналитика ВТБ 24 Алексея Михеева, 
в первом квартале 2017 года курс доллара 
упадет до 55 рублей. Эксперт уверен: все не-
гативные факторы, которые могли бы скоррек-
тировать рост российской валюты, не будут 
иметь существенного значения. 

В частности, речь об анонсированной 
в заявлении Шувалова возможности скупки 
долларов со стороны ЦБ. Как справедливо 
отметил аналитик, сначала слова первого вице-
премьера вызвали «проседание» рубля, но 
затем он вернул утраченные позиции. 

По мнению Михеева, существенно повли-
ять на курс рубля может только снижение ставки 
Банка России. Но поскольку ЦБ ставку намерен 
снижать очень осторожно, вряд ли это действие 
предотвратит ожидаемое укрепление рубля. 
Более того, ЦБ (в отличие от отвечающего за 
бюджет Минфина) как раз заинтересован в 
крепкой национальной валюте, так как она бу-
дет способствовать выполнению его цели по 
инфляции в 4% в 2017 году.

  Ольга КВАСОВА

На столичном рынке жилья 
сложилась уникальная ситуация: 
впервые в его истории стоимость 
готовых квартир приблизилась 
к уровню цен на аналогичные по 
характеристикам новостройки. 
Кое-где цены на строящиеся 
объекты уже выше сопоставимого 
вторичного жилья.

Урок от ОПЕК
Стахановский энтузиазм застройщиков все 

заметнее подрывает в Московском регионе при-
влекательность готовых квартир. «Наибольшую 
угрозу вторичному рынку несет рост числа квар-
тир в сданных новостройках, которые являются 
непосредственной и, как правило, более каче-
ственной альтернативой «вторичке». С конца 
2014 года количество готовых новостроек на 
рынке Москвы без учета ЦАО увеличилось с 73 
до 117 корпусов, а число квартир к продаже в 
готовых новостройках — с 3817 до 4843 штук», — 
отметил руководитель аналитического центра 
irN Олег Репченко. 

По его мнению, на рубеже 2016–2017 годов 
рынок недвижимости напоминает рынок нефти 
двухлетней давности: цены уверенно ползут 
вниз, поскольку спрос не в состоянии переварить 
существующее предложение, в то время как про-
изводители (застройщики), вместо того чтобы 
эти объемы ограничивать, наоборот, пытаются 
опередить друг друга в наращивании предложе-
ния. «На рынке нефти это, как известно, привело к 
обвалу цен, и нечто подобное, вероятно, ожидает 
и московский рынок недвижимости в ближайшие 
годы», — полагает эксперт.

Курс на снижение
В результате владельцы жилья вынуждены 

пересматривать свои ценовые ожидания. По ито-
гам прошлого года в экономклассе средняя цена 
предложения в рублях на вторичном рынке Мо-
сквы уменьшилась на 2,9% и составила в декабре 
2016 года 169,4 тыс. руб. за «квадрат», сообщила 
управляющий партнер «МИЭЛЬ — Сеть офисов 
недвижимости» Марина Толстик. В комфортклас-
се цена сократилась на 3,6%, до 218,5 тыс. руб./
кв.м. А в бизнес-классе цена снизилась на 4,8%, 
до 283,0 тыс. руб./кв.м. Схожие данные приводит 
и Репченко. По его подсчетам, по итогам года 
метр подешевел примерно на 5%, опустившись 
с отметки 180 тыс. руб. до 170 тыс. руб. 

По типу дома в минувшем году больше всего 
потеряли в цене панельные «хрущевки» (-5%), 
средняя цена квадратного метра в панельных 
домах с малой кухней уменьшилась на 3,6%. 
В панельных домах типовой планировки коррек-
ция составила 2,3%, в монолитных и монолитно-

кирпичных домах средняя цена квадратного 
метра сократилась на 2%. «Квадраты» в панель-
ных домах улучшенной планировки подешевели 
на 1,7%, а в кирпичных «хрущевках» — на 1,5%. 
А вот средняя цена квадратного метра в кир-
пичных домах с большой кухней практически 
не изменилась. 

Цены предложения по округам Москвы по 
итогам 2016 года изменились следующим об-
разом: ЗАО (-7,2%), СЗАО (-6,7%), ЗелАО (-6,3%), 
САО (-4,9%), ЮВАО (-3,9%), ЮЗАО (-3,8%), ВАО 
(-3,5%), СВАО (-3,2%), ЮАО (-3,2%), ЦАО (-2,3%), 
НАО и ТАО (в пределах погрешности). 

Недовольные нынешним низким уровнем 
цен многие владельцы «вторички» решили взять 
паузу «до лучших времен». Объем предложения 
на столичном рынке в декабре вновь уменьшился 
(-3,5% к ноябрю) и составил 44,5 тыс. квартир. 
При этом максимально сократился объем пред-
ложения в экономклассе — на 4,8%. В комфорт-
классе сокращение предложения составило 
3,2%. Меньше всего «пострадало» от снижения 
цен жилье бизнес-класса (-2,0%). 

Доля нового предложения в конце декабря 
составила 21%, что всего на 1% меньше, чем по 
итогам ноября 2016 г. По сравнению с 2015 годом 
среднемесячный объем предложения в 2016 году 
уменьшился на 5,6%. «Уменьшение объема пред-
ложения в течение последних месяцев на фоне 
высокой доли нового предложения говорит о 
повышении активности и продавцов, и покупа-
телей. Наибольшее сокращение предложения 
наблюдается в категории самых доступных вари-
антов и квартир, в которых наилучшим образом 
сочетаются потребительские качества», — за-
метила Марина Толстик.

Средний чек
По результатам прошлого года на вторич-

ном рынке Москвы средний чек сделки (средняя 
цена проданных квартир) в старых границах 
столицы составил 9,928 млн рублей. Это на 5% 

меньше, чем по итогам 2015 года. При этом 
средняя цена продажи однокомнатных квартир 
уменьшилась по сравнению с 2015 годом на 
7% и составила в 2016 году 6,156 млн рублей, 
двухкомнатных — на 4%, до 9,543 млн рублей, 
а трехкомнатных — на 7% (13,648 млн рублей). 

Неравномерное изменение средней цены 
продажи по типологии квартир специалисты 
объясняют несколькими факторами. Во-первых, 
на вторичном рынке наибольшим спросом поль-
зовались двухкомнатные квартиры. Во-вторых, 
по «однушкам», которые чаще приобретают-
ся как «стартовый вариант», наиболее остро 
проявилась конкуренция между вторичным и 
первичным рынком (на рынке новостроек за счет 
квартир-студий и апартаментов минимальный 
бюджет покупки более привлекателен).

Как признаются риелторы, сейчас продает-
ся лишь 20–25% выставленных на продажу объ-
ектов. Остальные намертво зависают в базах, 
как правило, из-за завышенной цены. Дефицит 
реальных покупателей сказался и на сроках по-
каза. По информации est-a-Tet, с начала кризиса 
срок экспозиции квартир на вторичном рынке 
Москвы увеличился примерно в два раза, с двух 
до четырех месяцев. 

Рекорд по скидкам
Ситуация на вторичном рынке Московской 

области еще хуже. В декабре на продажу здесь 
выставили всего 49,031 тыс. квартир. Это на 3,8% 
меньше, чем в ноябре. Покупателям зачастую 
выгоднее купить жилье в новостройках, которое 
и дешевле, и больше по метражу, и удобнее по 
планировке, да и лучше по качеству. 

«По итогам года вторичный рынок Подмо-
сковья, так же как и вторичный рынок Москвы, 
демонстрирует снижение цены предложения. 
При этом процент снижения в конкретном городе 
зависит от совокупности таких факторов, как 
значение цены по сравнению с другими города-
ми области, транспортная доступность, темпы 
застройки территории города и существующий 
объем предложения, развитость и самодоста-
точность города (наличие инфраструктуры и 
рабочих мест), — сообщила Татьяна Саксонцева, 
управляющий партнер «МИЭЛЬ — Сеть офисов 
недвижимости». — Часть спроса со вторич-
ного рынка области, безусловно, оттягивают 
на себя новостройки как за счет программы 
субсидирования ипотеки, так и за счет более 
низкой цены».

По оценке экспертов, больше всего готовые 
квартиры в области подешевели в декабре, сразу 
на 2,8%. В течение этого месяца больше всего 
готовое жилье подешевело в Лобне (-2,9%), 
Электростали (-2,7%), Люберцах (-2,2%), Мы-
тищах (-1,5%) и Подольске (-1%).

Перед новогодними праздниками за один 
«квадрат» просили в среднем 81,9 тыс. руб. По 
итогам 2016 года средняя цена предложения в 
ближнем Подмосковье уменьшилась на 5,4%, 
до 97 133 руб. за 1 кв. м, в среднем в Подмоско-
вье — на 5,6%, до 71 907 руб. за 1 кв. м. В даль-
нем Подмосковье цены почти не изменились: 
в среднем 1 «квадрат» здесь выставлялся на 
продажу за 53 436 руб. 

Цена реальных сделок, разумеется, была 
ниже. По данным «Инкома», в декабре 2016 г. 
доля продаж со скидкой составила 86%, что 
является абсолютным историческим рекор-
дом для вторичного рынка жилья Москвы. Про-
давцы умерили свои аппетиты, стали более 
сговорчивыми при установлении стартовой 
цены продажи. 

«Несмотря на снижение цены по итогам 
года, нельзя сказать, что рынок стагнирует, — 
замечает Татьяна Саксонцева. — Однако реалии 
для продавцов изменились: на протяжении всего 
года мы наблюдали, как придирчиво клиенты 
стали относиться к подаче квартиры, ее краси-
вой «упаковке» при продаже. Если во времена 
«рынка продавца» предпродажная подготовка 
зачастую отходила на второй план, то сейчас 
покупатель диктует условия, ему важно пони-
мать, что столь крупный, важный и ценный товар, 
как квартира, презентован соответствующим 
образом».

Борьба за покупателя между новострой-
ками и «вторичкой» в этом году продолжится, 
уверены риелторы. И здесь главным оружием 
вторичного рынка, не ограниченного порогом 
рентабельности, будет дальнейшее снижение 
цен на жилье.

— По итогам прошедшей недели российские 
фондовые индексы продемонстрировали уме-
ренное снижение. Индекс ММВБ потерял 0,9%, 
закончив торги пятницы на отметке 2160 пунктов. 
Стоит отметить, что индекс ММВБ снижается 
уже восемь сессий подряд, что является самым 
длительным по времени периодом снижения 
с 1999 года. Однако пока эта динамика уклады-
вается в рамки коррекции, проходящей после 
установления новых исторических максимумов в 
конце 2016 года. Тогда основной рост рынка про-
шел на фоне ожиданий позитивных изменений — 
договоренностей в рамках ОПЕК+ о сокращении 
добычи нефти и победы Дональда Трампа на вы-
борах президента США. Эти события были поло-
жительно восприняты участниками российского 

рынка акций, при этом они игнорировали не-
гативные аспекты, такие как возможность не-
исполнения членами картеля ОПЕК взятых на 
себя обязательств и возможность сохранения 
напряженности в отношениях между Россией 
и ее западными партнерами. Сейчас же, когда 
действие фактора негативных ожиданий умень-
шилось, игроки фиксируют прибыль по длинным 
позициям, что ведет к коррекционному снижению. 
При этом рост может достаточно быстро воз-
обновиться в случае дальнейшего роста цен на 
нефть и шагов по сближению между Россией и 
США по общеполитическим вопросам.

Если говорить о текущей неделе, то, на 
мой взгляд, здесь можно выделить несколько 
основных факторов. Первым из них продолжит 
оставаться ситуация на рынке энергоносителей, 
где игроки внимательно следят за действиями 
стран, подписавших договоренности в рамках 
ОПЕК+ и динамикой запасов и добычи нефти в 
США. Скорее всего, нефть попытается подняться 
к верхней границе текущей консолидации — 
уровню 58 долларов. Вторым фактором выступит 
блок важной макроэкономической статистики из 
США, где на неделе будут опубликованы данные 
по рынку жилья, индексам опережающих индика-
торов, запасов оптовой торговли и настроений 
потребителей (от Мичиганского университета), 
а также ВВП страны за 4-й квартал 2016 года. 
Статистика будет оказывать серьезное влияние 
на настроения инвесторов: они будут оценивать 
ее с точки зрения роста вероятности повыше-
ния ставки американским Центробанком (ФРС 
США).

№2 (452) вторник,  
24 января 2017  года

Богдан ЗВАРИЧ,  
аналитик ГК «Финам»:
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— Российский рубль очень активен в янва-
ре: с начала месяца прошло чуть больше трех 
недель, из них две полноценные рабочие, но 
отечественная валюта успела обновить локаль-
ные максимумы в паре с долларом США и оста-
ется сильной, несмотря на постоянные смены 
рыночных настроений. Комментарии первого 
вице-премьера Игоря Шувалова, прозвучавшие 
на форуме в Давосе, удивили инвесторов: по-
литик отметил, что при текущих ценах на нефть 
Центробанк может начать покупать валюту. И пока 
игроки обсуждали, может ли Шувалов делать 
подобные заявления от лица регулятора, сам 
ЦБ пояснил, что теоретически купля-продажа 
валюты в рамках бюджетной политики сглаживает 
рыночные колебания. Это не дало ровным счетом 
никакого ответа на вопрос, будет ли Центробанк 

возвращаться на валютный рынок с интервен-
циями, которые последний раз происходили 
весной 2015 года.

Реакции в рублевых парах на комментарии 
главы ФРС США Джанет Йеллен, заседание ЕЦБ 
и инаугурацию Дональда Трампа почти не было. 
Зато рубль хорошо отыграл размещение Россией 
большого объема ОФЗ — спрос на бумаги ока-
зался отличным, что поддержало отечественную 
валюту.

На этой неделе в РФ пройдет пиковая фаза 
очередного налогового периода. В это время 
компании и предприятия уплачивают акцизы и 
сборы, растет спрос на рубль, поскольку экс-
портеры продают большую часть валютной вы-
ручки. В этом месяце фактор налогового периода 
может и не стать для рубля опорой: у российских 
компаний сейчас хорошие запасы денег в рублях, 
поэтому спрос на рынке внутренней ликвидности 
может оказаться минимальным.

Пока рубль дает отличную доходность ино-
странным инвесторам, а нефть сохраняется доро-
гой, ослабления позиций отечественной валюты 
ждать не стоит. Однако в том случае, если доллар 
все-таки спустится ниже 59 руб. и продолжит 
дешеветь, ЦБ действительно способен начать 
покупки валюты вместе с Минфином, напри-
мер, под предлогом пополнения Резервного 
фонда. Вероятный диапазон движения амери-
канского доллара на новую неделю 59–60,45 руб., 
евровалюты — 63,45–65 руб.

Покупать ли доллары сейчас, когда их стои-
мость так привлекательна? Да, можно приобре-
тать валюту в целях сбережения личных средств, 
потому что биржевое ралли не будет бесконеч-
ным, а у рубля в конце концов совсем немного 
фундаментальных точек опоры.

Анна БОДРОВА,  
старший аналитик 
«Альпари»:
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Международные инвесторы 
поверили в Россию

По оценке emerging portfolio Fund research, 
на минувшей неделе российский фондовый рынок 
остался лидером по объему привлечения средств 
по сравнению с рынками других развивающихся 
стран. Суммарный объем иностранных инвести-
ций, который поступил в фонды, ориентированные 
на российский рынок акций, за неделю составил 
$262 млн. Это более чем вдвое превышает объем 
средств, поступивших неделей ранее ($115 млн), 
хотя и меньше рекордного притока, зафиксирован-
ного в середине декабря ($451 млн). Непрерывный 
приток средств на российский рынок продолжа-
ется с середины ноября — за это время фонды 
привлекли почти $1,9 млрд. С начала года баланс 
привлечений составил $473 млн.  

Наказание за незаконные 
валютные операции 
ужесточат
Госдума разработала поправки, ужесточаю-

щие наказание за незаконные валютные операции. 
Законопроект предоставляет уполномоченным 
банкам возможность отказывать клиентам в прове-
дении валютных операций, если они противоречат 
требованиям валютного законодательства РФ. 
Прошедшая первое чтение версия документа 
предусматривает для должностных лиц штраф в 
размере от 4 тыс. до 5 тыс. руб., а в случае повторно-
го нарушения — дисквалификацию на срок от шести 
месяцев до трех лет. Новые поправки увеличивают 
размер штрафов до 20–30 тыс. руб. Для лиц, осу-
ществляющих предпринимательскую деятельность 
без образования юрлица, штраф составит от 3/4 до 
одного размера суммы операции. Штраф для таких 
лиц за невыполнение обязанности по получению на 
свои банковские счета инвалюты или валюты РФ за 
предоставленные нерезидентам товары (работы, 
услуги) составит 1/150 ставки рефинансирования 
ЦБ за каждый день просрочки и (или) от 3/4 до 
одного размера суммы средств, не зачисленных 
на счета в уполномоченных банках. 

Две трети работников 
платят по кредитам
По подсчетам специалистов Объединенного 

бюро кредитных историй, более 60% работающих 
россиян выплачивают банковские кредиты. За 
минувший год заемщиков стало больше на 2,1 млн 
человек, теперь их 44,7 млн. Таким образом, доля 
экономически активных россиян, у которых на руках 
есть банковские кредиты, пересекла психологиче-
скую отметку. Самая высокая концентрация заем-
щиков зафиксирована на Алтае. Там практически 
каждый работающий житель имеет хотя бы один 
кредит. Похожая ситуация в Курганской области, 
Тыве, Бурятии, Республике Коми. Средний размер 
долга в расчете на одного заемщика за год снизился 
с 214 до 209 тыс. рублей. Но есть регионы, где по-
казатели гораздо выше «средней температуры по 
больнице». Больше всего должны банкам заемщики 
на Чукотке — 482 тыс. рублей в расчете на одного 
человека. Следом идут жители Ханты-Мансийского 
и Ненецкого автономных округов, а также Магадан-
ской области и Республики Саха. В принципе ничего 
страшного, уверяют эксперты, это мировая практи-
ка. Но одно дело, когда реальные доходы населения 
растут, и совсем другое, когда они снижаются, что 
происходит сейчас. Беспокойство должно вызывать 
не количество людей, имеющих кредит (в развитых 
странах этот показатель близок к 100% населения), 
а уровень долговой нагрузки.

Наличные отступают 
По данным retail banking research, налич-

ные платежи продолжают стремительно отступать 
под натиском карточных и электронных платежей. 
За четыре года, с 2011 по 2015 год, количество 
безналичных платежей по всем мире выросло на 
52% — до 471 млрд трансакций, тогда как исполь-
зование наличных средств выросло на 33%. Авторы 
отмечают, что эти данные говорят о неуклонном 
переходе все большего числа потребителей на 
безналичные платежи. Как отмечают эксперты, 
55% из них приходится на платежные карты. Свою 
долю карты увеличили за счет чеков, популярность 
которых в 2011–2015 годах снизилась с 10% до 4%. 
Существенное сокращение оплаты чеками произо-
шло даже в тех странах, где этот вид платежей все 
еще довольно популярен: например, в США с 2011 
по 2015 год количество чековых платежей сократи-
лось на 40%. Помимо платежей по картам выросли 
доля и количество кредитных трансфертов — с 25% 
до 28%. При этом по общему объему переводимых 
средств лидируют именно кредитные трансферты, 
занимая долю 89% от общего объема средств, 
переведенных безналичным способом. Эксперты 
объясняют это тем, что кредитные трансферты 
осуществляются в основном коммерческими и 
государственными компаниями — это преимуще-
ственно переводы зарплаты и платежи b2b.

ДИНАМИКА ЦЕН НА «ВТОРИЧКУ» В МОСКВЕ, 
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ОБЪЕМ ПРЕДЛОЖЕНИЯ И ЦЕНЫ НА ПОДМОСКОВНЫЕ КВАРТИРЫ
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Чемпионы по падению 
По итогам минувшего года цена на жилье на вторичном 

рынке снизилась в 78 регионах РФ, подсчитали аналитики 
Domofond. Больше всего квартиры подешевели в Магадан-
ской области (на 9,2%, до 54,9 тыс. руб. за 1 кв. м), Мордовии 
(на 8,8%, до 45 тыс. руб.), Калужской и Смоленской областях 
(на 8,8%, до 60,6 тыс. руб. и 40,6 тыс. руб. соответственно) 
и Камчатском крае (на 7,8%, до 63,6 тыс. руб.). В Москве за 
этот период жилье подешевело на 1,3% (с 210,3 тыс. руб. до 
207,5 тыс. руб.). А в Санкт-Петербурге стоимость немного 
выросла: на 0,1%, до 108,4 тыс. руб. за «квадрат». Больше 
всего готовые квартиры подорожали в Чечне (на 10,9%, до 
39,8 тыс. руб. за 1 кв. м), также выросла стоимость жилья в 
Сахалинской области (на 1,1%, до 96,1 тыс. руб. за 1 кв. м) и 
Дагестане (на 1%, до 43,6 тыс. руб. за 1 кв. м). 

 По мнению экспертов, на рынке недвижимости в ряде 
крупных городов России интерес покупателей в прошлом году 
сместился со вторичного жилья на квартиры в новостройках, 
чему способствовала программа ипотеки с господдержкой и 
общее снижение цен на строящееся жилье.

У ВЛАДЕЛЬЦЕВ «ВТОРИЧКИ» 
ЗАКОНЧИЛОСЬ ТЕРПЕНИЕ
Столичные готовые квартиры подешевели до уровня новостроек
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РУБЛЬ ИДЕТ НА ПОВЫШЕНИЕ
Как долго продлится укрепление национальной валюты? 
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Близнец знаменитого 
океанского 
лайнера повторил его 
трагическую судьбу

час). Внезапно 
в носовой части по правому 

борту раздался взрыв, заметно тряхнувший огром-
ный пароход; вслед за ним — еще один.

Корабельный хронометр показывал в этот 
момент 8.12 утра — время завтрака медицинского 
персонала. Встревожившихся было медсестер 
успокоили: ничего серьезного, можно продолжать 
трапезу. Однако капитан Бартлетт уже понимал, 
что дело плохо. Вскоре корабль стал крениться 
на правый борт, оседая носом в море. Приказ 
немедленно задраить все водонепроницаемые 
переборки не помог: потоки воды почему-то про-
должали распространяться по отсекам. Трюмные 
доложили на мостик, что в результате сильного 
взрыва не только разрушена переборка в носовой 
части, но еще повреждена шахта главной пожарной 
магистрали, по которой вода теперь проникает в 
другие отсеки — в том числе даже в котельные. При 
этом герметичные двери в переборках оказались 
почему-то в момент взрыва открыты, а теперь 
их никак не удается задраить под напором при-
бывающей воды.

Свою лепту в агонию корабля внесли бор-
товые иллюминаторы. Большинство из них было 
открыто: медицинский персонал устроил утреннее 
проветривание кают. Теперь, когда «Британик» 
заметно сел носом, через эти круглые «окошки» 
море стало легко захлестывать помещения на 
нижних палубах правого борта.

На лайнере находилось 1134 человека — ад-
министрация плавучего госпиталя, медицинский 
и обслуживающий персонал, команда. Понимая, 
что корабль тонет, капитан Бартлетт распорядился 
давать в радиоэфир сигнал SOS, а до прибытия 
помощи начать эвакуацию.

В целом она проходила достаточно спокойно 
и четко, однако, по воспоминаниям очевидцев, 
несколько случаев паники все-таки было. Напри-
мер, группа корабельных служащих стала спускать 
шлюпку, не получив разрешения офицеров, рас-
поряжавшихся спасательной операцией. В это 
время «Британик» еще двигался вперед с весьма 
приличной скоростью, и суденышко это, захле-
стываемое волнами, почти сразу опрокинулось. 
К счастью, никто из паникеров не погиб.

Но без жертв, увы, все-таки не обошлось. 
Огромный корабль погружался в море носом, 
все больше кренясь на правый борт (по стран-
ному капризу госпожи Фортуны все проис-
ходило точно так же, как с «Титаником»!). В 
какой-то момент корма задралась так высоко, 
что из воды показались гребные винты. Они 

вращались, поскольку машины лайнера продол-
жали работать. И вот под эти «вентиляторы» стало 
вдруг затягивать две шлюпки с людьми, только 
что спущенные кормовыми шлюпбалками. Оба 
спасательных суденышка раздробило в щепки, 
а находившихся в них неудачников стало пере-
малывать, словно в гигантской мясорубке. Под 
лопастями погибло более 20 человек, другие 
были ранены… Еще несколько несчастных так 
и не смогли выбраться из внутренних отсеков 
гибнущего корабля.

В 9.07 «младший брат» «Титаника» опрокинул-
ся на правый борт и вслед за тем быстро пошел 
на дно. «Самый непотопляемый» корабль исчез 
в морской пучине всего через 55 минут после 
взрыва (а ведь тот же «Титаник» продержался на 
плаву почти 2 часа 40 минут!). Капитан Бартлетт, 
соблюдая морскую традицию, до последнего 
мгновения находился на своем гибнущем судне. 
Оказавшись в воде, он сумел, благодаря надетому 
спасательному поясу, удержаться на поверхности 
и доплыл до ближайшей шлюпки.

Сигналы бедствия, подаваемые радистом 
«Британика», были услышаны на нескольких ан-
глийских кораблях, которые поспешили на помощь. 
Уже к 10 часам утра к месту кораблекрушения пер-
выми прибыли «Скоурж» и вспомогательный крей-
сер «Героик», потом еще несколько кораблей… На 
них поднимали из шлюпок людей с «Британика».

В общей сложности удалось спасти 1104 че-
ловека. Число жертв катастрофы «Британика» 
составило 30 человек. Этот плавучий госпиталь 
стал самым крупным судном, погибшим во время 
Первой мировой войны. А операция по спасению 
с него людей была признана едва ли не самой 
успешной.

Гиганта продали  
за 25 тысяч
Причина трагедии «Титаника» всем известна: 

столкновение с огромным айсбергом. В случае 
с гибелью его близнеца абсолютной ясности до 
сих пор нет. 

Согласно официально существующей версии, 
«Британик» оказался жертвой немецкой подводной 
лодки. Еще за несколько дней до трагедии гер-
манская субмарина U-73 под командой капитана 
Густава Зисса, поставила мины в проливе между 
островом Keа и материком. На одну из таких мин 
и наткнулся суперлайнер.

Долгое время затонувший в 1916-м гигантский 
корабль оставался «невидимкой». Лишь в 1975 году 
точное место его гибели установила экспедиция 
знаменитого французского исследователя Жак-
Ива Кусто. На следующий год водолазам удалось 

спуститься к лайнеру, лежащему на глубине около 
120 метров. Увиденное ими, с одной стороны, 
подтвердило официальную версию: в носовой 
части судна, лежащего на правом борту, есть про-
боина от взрыва. Но помимо этого подводные 
разведчики обнаружили на «Британике» и другие 
повреждения. 

Впоследствии члены экспедиции выдвинули 
иную версию гибели огромного парохода. Именно 
она дает объяснение парадоксальному факту: 
почему же «непотопляемый» «Британик» зато-
нул гораздо быстрее своего не столь технически 
совершенного «среднего брата». Согласно этой 
версии, на борту госпитального (а потому непри-
косновенного для германских кораблей) «Брита-
ника» англичане нелегально перевозили оружие 
в Египет. Выполняя свой шестой (оказавшийся 
гибельным) рейс, лайнер должен был зайти в порт 
Александрии для разгрузки военной контрабанды. 
Однако об этой секретной операции узнала немец-
кая разведка. Во время промежуточной стоянки 
«Британика» в Неаполе на его борт германским 
агентам удалось протащить и спрятать в одном из 
угольных бункеров хитроумное взрывное устрой-
ство. Некоторое время спустя в проливе Кеа ад-
ская машина сработала, вызвав еще и детонацию 
угольной пыли, скопившейся в заметно опустевших 
уже к тому моменту бункерах огромного корабля 
(этот «запоздавший» взрыв слышали многие из тех, 
кто находился на борту «Британика»). Детонация 
взрывоопасной угольно-воздушной смеси привела 
к серьезным повреждениям соседних с бункерами 
водонепроницаемых переборок и других систем в 
трюмах корабля, нарушила герметичность отсеков, 
что и привело к их быстрому затоплению.

Выглядит слишком фантастично? Но даже не-
которые из тех специалистов. которые отвергают 
данную конспирологическую версию, соглашаются 
с тем, что вторичный «угольный» взрыв все-таки 
мог произойти под влиянием взрыва мины, на 
которую наткнулся «Британик».

Более тщательно исследовать лежащий на 
дне «Британик» экспедиции Кусто не позволило 
отсутствие в те годы соответствующего обору-
дования для глубоководных работ. Уже в наши 
дни группе дайверов удалось проникнуть внутрь 
корпуса затонувшего лайнера и обследовать не-
которые из отсеков. В результате получила под-
тверждение существовавшая прежде информация: 
герметичные двери в водонепроницаемых пере-
борках почему-то не задраены.

«Посмертная» судьба «Титаника №2» до сих 
пор не определена. Власти Греции, в террито-
риальных водах которой лежит это затонувшее 
судно, ратуют за то, чтобы включить «Британик» в 
списки объектов всемирного наследия ЮНЕСКО. 
Находятся энтузиасты, предлагающие поднять 
лайнер и восстановить его в первоначальном виде. 
Есть и более реальный план: создать виртуальный 
музей этого погибшего исполина, установив в 
разных местах его видеокамеры. Транслируемые 
виды различных частей лежащего на дне корабля 
при помощи компьютера будут объединяться в 
единую панорамную «картинку», которой смогут 
любоваться пришедшие в музей посетители.

Между тем при попытке реализовать любой 
из этих проектов следует учитывать, что на дан-
ный момент у затонувшего «Британика» имеется 
законный владелец, без согласия с которым даже 
спускаться под воду для «рандеву» с «младшим 
братом» «Титаника» нельзя. Зовут этого господина 
Саймон Миллз. Хозяином легендарного кора-
бля он стал в 1996 году. Тогда высокие военно-
морские чины в Великобритании, спохватившись, 
что на балансе у их ведомства до сих пор еще 
остаются некоторые корабли, участвовавшие в 
Первой мировой (среди них — гигантский пла-
вучий госпиталь), решили устроить распродажу 
этих раритетов. Миллз, к тому времени уже давно 
интересовавшийся историей «Титаника», узнав о 
столь необычной торговой акции, подал заявку и 
приобрел «Британик» задешево. Сам «судовладе-
лец» конкретизировать понесенные им расходы на 
эту сделку не торопится, но в печати упоминалась 
сумма 25 тысяч долларов.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

На такой шаг морское ведомство Велико-
британии подтолкнула непростая обстановка, 
складывавшаяся на средиземноморском театре 
военных действий. В самом разгаре была Дар-
данелльская операция, затеянная Францией и 
Англией против Германии и Турции. Войска союз-
ников по Антанте высадились в районе Галлполи 
и активно пытались расширить плацдарм, чтобы 
взять под контроль важнейший на пути из Черного 
моря в Средиземное пролив Дарданеллы. При этом 
французы и англичане несли серьезные потери. 
Британцам необходимо было эвакуировать морем 
многочисленных раненых солдат его величества. 
Именно для этой цели в помощь уже имеющимся 
госпитальным судам и понадобился огромный 
«Британик».

В течение считаных недель суперлайнер 
переоборудовали под плавучий госпиталь. Обе-
денный зал и гостиная 1-го класса, расположенные 
в центральной зоне палубных надстроек, были 
превращены, соответственно, в операционную и 
главную палату. В близлежащих каютах на палубе 
«В» решено было разместить медицинский пер-
сонал — врачей, фельдшеров, медсестер. Другие 
пассажирские каюты приспособили под палаты 
для раненых. Несколько трюмных помещений 
превратились теперь в медицинские склады, а 
одно из них — даже в морг... Для постороннего 
наблюдателя самым заметным стало изменение 
внешнего вида «Британика». Его окрасили в при-
нятые по международному соглашению цвета го-
спитального судна, которые должны гарантировать 
его неприкосновенность для военных кораблей 
любой страны: белые борта, на каждом из которых 
нанесена вдоль всего корпуса зеленая полоса и 
изображены три больших красных креста. 

В декабре 1915 года несостоявшийся транс-
атлантический лайнер, который именовался теперь 
«Госпитальное судно Его Величества «Британик», 
официально включили в состав английского флота. 
Он мог перевозить свыше 3000 больных и раненых, 
медицинский и обслуживающий персонал состоял 
из почти 450 человек, а судовая команда — из 
675 человек. Капитаном «Британика» назначили 
Чарльза Бартлетта.

23 декабря, полностью укомплектовавшись 
на рейде Саутгемптона экипажем и погрузив все 
необходимые припасы, пароход-госпиталь от-
правился в свой первый рейс. Конечным пунктом 
маршрута была перевалочная госпитальная база 
англичан, созданная ими на греческом острове 
Лемнос в Средиземном море. Корабль прибыл туда 
через 8 дней, погрузил очередную партию раненых 
и отправился назад, к британским берегам.

В общей сложности до весны 1916-го «Брита-
ник» совершил три рейса по эвакуации раненных 

в Дарданелльской операции. Каж-
дый из этих походов был отнюдь не 
безопасным, ведь в Средиземном 
море активно действовали немецкие 
подводные лодки. 

Потом на средиземноморских 
полях сражений наступило затишье, 
в связи с чем плавучий госпиталь по-
ставили на прикол за ненадобностью. 
Военно-морское командование собиралось даже 
ради экономии денег на обслуживание огромного 
судна вернуть его назад прежнему владельцу — 
компании WSL. К началу лета официально успели 
исключить этот пароход из списков британского 
флота, однако вслед за тем пришлось отыгрывать 
назад. Ситуация в Средиземноморье вновь изме-
нилась, там начался очередной всплеск активности 
военных действий: союзники вновь перешли в 
наступление.

4 сентября на капитанский мостик «Британи-
ка» вновь поднялся его прежний капитан Чарльз 
Бартлетт. А через несколько дней огромное судно в 
четвертый раз отправилось к греческим островам 
забирать раненых. Еще один такой рейс был вы-
полнен в конце октября — начале ноября 1916-го. 
Лайнер-госпиталь ошвартовался у родных англий-
ских берегов 6 ноября. После этого ему полагался 
«тайм-аут» для проведения профилактики паровых 
котлов, машин... Однако обстоятельства этому 
помешали: английские войска на средиземномор-
ском театре военных действий несли неожиданно 
большие потери, госпитальная перевалочная база 
на острове Лемнос переполнялась, поэтому нужно 
было срочно вывозить оттуда раненых. Так что 
стоянка «Британика» в Саутгемптонском порту 
продлилась всего 5 суток. Уже в воскресенье, 12 
ноября, огромный пароход вновь вышел в море. 

Этот шестой рейс — «вне расписания» — 
оказался для судна роковым. 

Как тонул «непотопляемый»
9 дней спустя «Британик» благополучно достиг 

греческого архипелага. 21 ноября 1916 года судно 
шло по проливу между материковой частью Греции 
и островом Кеа со скоростью 20 узлов (около 36 км/
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Резиновый орган у чре-
воугодника. 4. Звуковой атрибут экипировки 
милиционера. 10. Воинский устав, изданный 
Петром Первым. 11. Оглушительная победа 
над врагом. 13. «Начисление» биатлонисту, за-
нявшему сороковое место в спринте. 14. Жизнь 
без нужды и забот. 15. Один из дефектов русских 
дорог. 16. Участок склона, предназначенный 
для спуска на горных лыжах или сноуборде. 
18. Российский гербовый орел с точки зрения 
генетика. 20. Нелетающая птица, щеголяющая 
во фраке. 22. Каждый греческий бог с известной 
горы и участник летних или зимних Игр. 23. Серд-
цевина персика или абрикоса. 24. Синоним 
слов «бесчинство» и «хулиганство». 27. Газетная 
или журнальная статья на злободневную тему. 
30. Травма, полученная солдатом в бою. 32. На-
глая охотничья собака с узкой мордой. 34. Место, 
где есть сталагмиты и сталактиты. 35. «Брюзжа-
щее» плодово-ягодное вино. 36. Работа, которая 
мастера боится. 38. Рогатый обитатель тихого 
омута. 39. «Газовый ключ» к сейфу. 40. «Творче-
ская лаборатория» писателя в коттедже. 41. Ве-
ликан из зубатых китов. 42. Вкусное кольцо из 
«ожерелья» на самоваре.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сочувствие к брошенному 
котенку. 2. Время суток, когда ходит в гости 
Винни-Пух. 3. Орфографический ляп двоеч-
ника в диктанте. 5. «Дворец», построенный 
индейцем. 6. Раздражитель для Моськи в басне 
Крылова. 7. Часы, бьющие после новогоднего 
обращения президента России. 8. Ребенок, 
недавно выписанный из роддома. 9. Ружье, 
заряжаемое «нецелыми числами». 10. Самый 
уважаемый в ауле старец. 12. Инженер, на-
блюдающий за работой машин. 17. Подводная 
лодка на английский манер. 19. Отлынивание 
детины призывного возраста от армии. 20. «Пе-
чатная машинка» при компьютере. 21. Грубое 
принуждение девушки к интиму. 25. Отличник, 
по мнению одноклассников. 26. Повторяю-
щийся узор на греческих вазах. 27. Коллекция 
музыкальных записей. 28. Оружие, действую-
щее по принципу Змея Горыныча. 29. Автор 
оскорбления. 31. «Кружево», сплетенное кре-
стовиком. 33. Мифический золотой приз с 
надписью «прекраснейшей». 34. Всеобщий 
психоз, охвативший толпу. 37. Животное, счи-
таемое при бессоннице. 38. Герцог и герцогиня 
на приеме у королевы.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Девочка. 4. Грубиян. 10. Пеликан. 11. Учебник. 13. Клад. 14. Зубр. 15. 
Континент. 16. Аптека. 18. Абсурд. 20. Пятачок. 22. Пародист. 23. Карандаш. 24. Номинант. 27. 
Внимание. 30. Тележка. 32. Промах. 34. Седина. 35. Властелин. 36. Ящик. 38. Миля. 39. Картина. 
40. Изумруд. 41. Абордаж. 42. Укладка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Домкрат. 2. Обед. 3. Кличка. 5. Работа. 6. Бриз. 7. Награда. 8. Институт. 
9. Кузнечик. 10. Пастила. 12. Кукушка. 17. Керосинка. 19. Бренчанье. 20. Прибалт. 21. Корзина. 
25. Оптовик. 26. Талисман. 27. Вождение. 28. Индивид. 29. Упряжка. 31. Памятка. 33. Хватка. 
34. Снимок. 37. Кадр. 38. Муха.

100 лет назад, 21 ноября 1916 года,  
произошло крупнейшее кораблекрушение —  
в море снова затонул... «Титаник».
Впрочем, правильнее будет  
сформулировать иначе: затонул корабль,  
внешне как две капли воды похожий на «Титаник». 
Такое сходство вполне понятно: ведь в осенней катастрофе 
1916-го пошел на дно брат-близнец знаменитого 
океанского лайнера — «Британик». О судьбе этого 
исполинского судна знают немногие. А между тем гибель 
его во многом «скопирована» с крушения «Титаника» и 
тоже окружена тайнами.

ГИБЕЛЬ «ТИТАНИКА» —

Их было три. Три однотипных трансатлантиче-
ских лайнера-исполина, построенных на англий-
ских верфях по заказу крупнейшей транспортной 
компании White Star Line.

«Старший брат» — «Олимпик», благополучно 
проплававший по морям-океанам четверть века 
и «умерший естественной смертью» (то есть раз-
резанный на металлолом).

«Средний брат» — тот самый печально зна-
менитый «Титаник».

И, наконец, «младший братишка». С именем 
его не все однозначно. В первоначальном варианте 
руководители WSL утвердили название «Гигантик». 
То есть эта серия суперкораблей посвящена была 
героям греческой мифологии: олимпийцам, тита-
нам и гигантам. Однако после гибели «Титаника» 
спохватились, что в таком варианте заложена 
«логическая мина». Ведь, согласно античным ле-
гендам, в результате сражений титаны и гиганты 
оказались повержены. Причем повержены олим-
пийцами! Чтобы не накаркать печальную судьбу 
третьему из своих лайнеров (который тогда еще 
только начали собирать на стапеле), господа ди-
ректора решили сменить ему имя. В итоге «Гиган-
тик» превратился в «Британик» — тоже звучно и, 
кроме того, патриотично!

Узнать некоторые подробности короткой, но 
непростой биографии этого уникального пасса-
жирского судна корреспонденту «МК» помогли 
материалы, собранные энтузиастом — историком 
Дмитрием Мазуром.

Изделие №433
«Британик» был заложен на верфи в Белфасте 

под кодовым обозначением «изделие №433» 30 
ноября 1911 года. Уже через несколько месяцев, 
сразу после гибели «Титаника», его строительство 
было на некоторое время приостановлено: по-
требовалось время, чтобы в конструкцию этого 
гигантского парохода инженеры внесли измене-
ния, учитывавшие печальный опыт апрельской 
морской трагедии 1912 года. На «Британике» уве-
личили число водонепроницаемых переборок в 
корпусе (причем они проходили теперь и через 
пассажирские отделения, достигая уровня верх-
ней палубы), сконструировали двойные борта, 
дополнительно защищающие отсеки на случай 
встречи с айсбергом… Возросло количество спа-
сательных средств. Каждый из пяти установленных 
на пароходе мощных кранов-шлюпбалок мог даже 
при большом крене судна благополучно спустить 
на воду разом пять спасательных шлюпок. Для 
большей оперативности передачи получаемых 
радиограмм о навигационной обстановке по 
маршруту на капитанский мостик его соединили 
пневмопочтой с рубкой радиста…

В итоге всех усовершенствований лайнер, 
спущенный на воду 26 февраля 1914-го, должен 
был стать самым безопасным и, главное, самым 
непотопляемым судном в мире. Специалисты-
проектировщики утверждали, что «Британик» 
сможет удержаться на плаву даже с шестью за-
топленными водой носовыми отсеками по одному 
борту. («Титанику» «позволялось» затопить лишь 
четыре отсека, так что, окажись в роковую ночь 14 
апреля на «рандеву» с айсбергом не он, а «Брита-
ник», страшной трагедии на море не было бы.)

«Младший» стал самым крупным из трех 
братьев-лайнеров. Он был на несколько метров 
длиннее «Титаника», чуть шире него и имел водо-
измещение без малого на 2000 тонн больше (48 
158 тонн против 46 328). Каюты трех классов рас-
считаны на 2575 пассажиров, а экипаж корабля 
составлял 950 человек.

«Британик» хотели сделать также самым 
комфортабельным и роскошным из всей троицы 
суперлайнеров WSL. Однако реализации этих 
планов помешала начавшаяся мировая война. 
В новых условиях было уже не до скоростных 
трансатлантических рейсов. Достройка «Брита-
ника» замедлилась, а осенью 1915-го в судьбе его 
произошли коренные перемены. 13 ноября англий-
ское Адмиралтейство реквизировало огромный 
пароход, чтобы переоборудовать его для военных 
нужд в госпитальное судно.

ДУБЛЬ №2

Много было разговоров — а состоится ли вообще Московская 
биеннале современного искусства 2017 года, особенно по-
сле того, как невнятно «слили» уважаемого мэтра, комиссара 
смотра Иосифа Бакштейна. Но вот в понедельник новые 
организаторы (а это т.н. некоммерческий фонд «Биеннале 
современного искусства») назвали наконец главного курато-
ра — им стала Юко Хасегава, один из ведущих специалистов 
contemporary art как в Японии, так и в мире. Бакштейну, 
впрочем, как отцу-основателю сказали спасибо.

С лета прошлого года, когда у биеннале изменился хозяин 
(оператор), возникали сплошные вопросы — кто войдет в экспертный 
совет, какова степень влияния Минкульта по части материального 
обеспечения... Часть из них на сей момент прояснилась: биеннале 
откроется 15 сентября, ее основной площадкой станет выставочный 
зал «Манеж», а экспертный совет вполне себе представителен — от 
Пиотровского и Трегуловой до Свибловой и Миндлина.

— Для меня очень важно, что Москва теперь стала полноправ-
ным центром современного искусства, — сказал в понедельник на 
встрече с журналистами Михаил Швыдкой, — еще в 80-е годы бы-
товало мнение, что Москва — это средоточие классического искус-
ства, а по части современности мы находимся на периферии. Но за 
90-е — нулевые ситуацию удалось переломить: биеннале помогает 
воспитывать вкусы публики не только через смелые кураторские 
проекты, но и через серьезную образовательную работу...

...Которая, кстати, вот-вот (с февраля) и начнется на базе Тре-
тьяковки, о чем рассказала ее гендиректор, г-жа Трегулова:

— Мы даем цикл из 20 лекций, их главный посыл — понять, 
что все, что осталось великого в истории искусства начиная с 
Древнего мира, тоже когда-то было современным, тоже было 
прорывом и новаторством, вызывало споры и неприятие, вызвало 
противодействие. 

Лекции будут строиться по следующей схеме — сначала высту-
пление эксперта по заданной теме, затем его диалог с модераторами, 
а потом уже виртуальное общение с аудиторией. Затем подобные 
циклы поедут «на гастроли» в Курск, Белгород, Оренбург.

Теперь о главном — о том, кто задает тон. Как правильно 
заметил Швыдкой, «Юко Хасегава знают во всем мире, пригла-
шение ее в качестве куратора — это в том числе дань уважения ее 
авторитету». В 2001-м Юко была художественным руководителем 
биеннале в Стамбуле, затем сокуратором биеннале в Шанхае, 
комиссаром японского павильона в Венеции, и так год за годом 
— Сеул, Венеция, Сан-Паулу, Шардж...

Юко на должность куратора была выбрана 18 голосами из 22, и в 
Москве собирается устроить нечто невероятное, по словам Трегуло-
вой, «куратор из Японии не может сделать некрасивую выставку». В 
понедельник-вторник Юко посетит галереи современного искусства 
в Москве, своего рода первые знакомства, а затем приедет лишь 
в марте, приступая к более тщательному отбору...

— Я очень вдохновлена своей работой именно здесь, в Москве, 
— говорит г-жа Хасегава, — это важнейшее геокультурное место, 
здесь пересекается много веяний европейского и азиатского ис-
кусства. Что до меня, то я стараюсь всегда работать с контекстом 
города, контекстом страны. Отсюда и мой нынешний концепт, он 
называется «Заоблачные леса». Ведь сейчас все творческие люди 
ищут новый язык, но опираясь на свою родную среду. Это могут 
быть и художники, и мастеровые, и ремесленники, все исходят из 
своей земли... В то же время, в пространстве Леса возникло про-
странство Облака — это новое компьютерное интернет-поколение, 
для которого среда не так важна. И в рамках взаимодействия этих 
поколений Леса и Облака возникает новый уникальный язык с 
новыми феноменами. Когда в пространстве Леса человек творит, 
а потом через Облако делится этим со всем миром. Это мы и по-
стараемся исследовать...

Итак, заявки от художников принимаются до 10 марта: они могут 
быть представлены Юко Хасегава как через рекомендацию членов 
экспертного совета, так и через самостоятельную презентацию. С по-
недельника заработал сайт биеннале, где вывешены все условия.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

КТО В ЛЕС, КТО НА ОБЛАКО
Куратором будущей Московской 

биеннале стала Юко Хасегава

Михаил Ефремов с младшим сыном 
Борей пришли на презентацию  книги 

своего великого деда и прадеда
Боря Ефремов, мальчик 5-6 лет, при па-
раде (белая рубашечка, бабочка, черные 
брючки под ремень), поднимается по 
мраморной лестнице «Геликон-оперы». 
С родителями он проходит в зал, который 
носит имя его прадеда — великого опер-
ного режиссера Бориса Покровского. 
Среди профессионалов и почитателей 
Покровского и Боря, пришедший на пре-
зентацию уникальной книги режиссера 
и выставки, ему посвященной.

Булгакову, сказавшему «рукописи не 
горят», нельзя не верить — книга Бориса 
Покровского тому доказательство. Об этом 
расскажет худрук «Геликона» Дмитрий Бер-
тман, но чуть позже. Пока же для собрав-
шихся — историческая справка от него: 
зал, где на представление труда великого 
режиссера собралось много народу, на-
зывается «Покровский», и он единственный 
сохранившийся с XVIII века. Именно здесь 
вершилась история России — политиче-
ская, культурная. Например, известно, что 
княгиня Дашкова, которая владела зданием, 
вместе со своей подругой Екатериной II 
пила здесь чай. Правда, чаепитие длилось 
всего-то 14 минут и за ним высокопостав-
ленные особы обсуждали не что иное, как 
сценарий убийства царя. Не договорились 
и перессорились. 

— Все это описано в мемуарах княгини 
Дашковой. Позже, когда здание перешло 
Шаховским, здесь бывали Пушкин, Чайков-
ский, Дебюсси, — рассказывает Бертман. 
— Здесь находилась частная опера Зимина, 
пел Шаляпин, у которого контракт, между 
прочим, был не с Большим театром, а именно 
с оперой Зимина.

Но сегодня мы представляем уни-
кальную книгу, из всех книг Бориса Алек-
сандровича она самая объемная. Когда я 
репетирую, у меня советчиков много: ар-
тисты, критики, сотрудники театра. Но я 
всем давно сказал: «У меня советчик один 
— Покровский». Я вот представляю, как он 
сидит у нас на репетиции и точно знает, 
где и что я сделал не так. Думаю, здесь бы 
он точно нос крутил (все помнят привычку 
режиссера в кулак зажимать свой длинный 
нос и крутить его. — М.Р.). Он для меня такая 
совесть, что ли.

Правнук великого режиссера пока не 
осознает масштаб своего великого предка, 
о котором говорят серьезные дяди и тети, 
которые выходят по очереди к микрофону: 
худрук Камерного театра им. Покровского 
Михаил Кисляров, главный художник Воль-
ский, бывший ректор ГИТИСа Карина Мелик-
Пашаева, во многом благодаря которой кни-
га Мастера и увидела свет. Ей слово:

— Покровский — исследователь, фило-
соф музыкального театра, он первым начал 
ставить барочные оперы, причем еще в нача-
ле 70-х, — говорит Карина Мелик-Пашаева. 
— И издательство ГИТИСа на протяжении 
многих лет издавало много его работ и ра-
бот о нем. Много его трудов вышло в других 
издательствах, и сейчас, как мне кажется, 
приходит время, когда должно выйти полное 
собрание его сочинений.

А история появления книги не обошлась 
без без драмы. «Режиссура оперного спек-
такля» (в рукописи «Очевидное и спорное») 
была написана и сдана в издательство, но... 
рухнул Советский Союз и всем стало не до 
режиссуры, не до оперы. Издательства на-
чали закрываться, и рукопись Покровского 
пропала. Надо полагать, не только она.

— Редактором книги была Елизавета 
Дюкина. И вот что удивительно в этой исто-
рии… — рассказывает Бертман. — Пере-
езжая на другую квартиру, она оставила 
какие-то ящики на старой. Ей позвонили 
новые жильцы, сказали, что нашлись вещи. 
«Да выбросите».  «Там рукописи», — ответили 
ей и привезли их. Оказалось, что это копии 
той самой рукописи, которая считалась 
утраченной. 

— Одна редакция этой книги уже была 
сделана в Нижнем Новгороде, — продол-
жает Бертман. — Но это совсем другой 
труд, купированный и переделанный, а эта 
— оригинальный Покровский. Я сам при-
нимал участие в редактировании рукопи-
си. Текст полностью сохранен, изменили 
только название. Почему? Жена его, Ирина 
Ивановна Масленникова, говорила мне, что 
Борис Александрович мечтал издать ее как 
учебник, поэтому книга издана как учебное 
пособие. Как есть система Станиславского, 
так и в этой книге сконцентрирована вся 
система Покровского. Все иллюстрации 

подобраны им самим. Такого больше нет в 
мире: Дзеффирелли не написал, как ставить 
спектакль, а Покровский написал. 

Последним к микрофону выхо-
дит Михаил Ефремов. Его сын Боря 
сосредоточился. 

— Я ставил когда-то в Новой опере у 
Колобова «Демона». К своему стыду. Когда 
мой дед узнал, что я буду ставить оперу, 
он сказал, что все это ерунда, гений там 
один — Лермонтов, но потом дал мне со-
вет: «Учти, в опере «Демон» много хоровых 
партий, поэтому спроси кондуктора хора и 
расставь так, чтобы отдельно стояли альты с 
альтами, басы с басами, сопрано с сопрано, 
а тенора с тенорами». Я спросил: «Зачем?» — 
«Когда они стоят все вместе, они друг друга 
не слышат и поют кто в лес, кто по дрова». Я 
пришел в театр: там действительно огромный 
оркестр, хор — человек 300. Я спросил, кто 
кондуктор хора, и попросил его сделать то, 
что посоветовал мне дед. И надо сказать, что 
после этого хор меня очень сильно зауважал. 
И в конце у меня этот хор даже танцевал».

Презентацию завершили красиво 
двумя музыкальными номерами: меццо-
сопрано Ксения Вязникова (она работала с 
Покровским) исполнила частушки Варвары 
из оперы Щедрина «Не только любовь»), а 
Герман Юкавский с Романом Бобровым — 
дуэт из оперы «Нос» Шестаковича. 

На выставке в фойе — семь больших 
фотопортретов Мастера и более 20 его 
фотографий со знаменитыми современ-
никами. Среди экспонатов клавир оперы 
«Отелло», принадлежавший Покровскому, 
его режиссерские записи, а также запись 
голоса режиссера, взятая с уникальной пла-
стинки, — все это предоставлено худруком 
«Геликона». Редкая, не экспонировавшаяся 
прежде фотография Покровского была по-
дарена театру Марией Лемешевой. Образ-
ными комментариями к портретам стали 
таблички с текстами, «скрижали», каждая 
из которых является цитатой из новой книги 
Покровского. 

Выставку, приуроченную к 105-летию 
Мастера и выходу книги, можно будет уви-
деть до 6 февраля в камерном зале Геликон-
оперы. 

Марина РАЙКИНА.

ИЗДАНА УТЕРЯННАЯ РУКОПИСЬ 
ГЕНИЯ ОПЕРНОЙ СЦЕНЫ 

Михаил Ефремов. Дмитрий Бертман.

he
LI

KO
n

.r
U

he
LI

KO
n

.r
U

he
LI

KO
n

.r
U



Съемная квартира Дель сейчас 
находится на «осадном» положе-
нии. Всех впускать, никого не выпу-
скать... Встречает меня на пороге 

квартиры подруга семьи Мария Эрмель. Она сама 
многодетная мать: двоих родила, семерых взяла 
из детского дома. Все эти дни, с 10 января, она 
мотается между Питером и Москвой, помогает 
Светлане и поддерживает ее.

— Мне уже тоже стали поступать звонки, — 
вздыхает Мария. — Какие-то люди, не пред-
ставляясь, прямо угрожают: не замолчишь, ваша 
семья будет следующей.

Любой, кто зайдет в эту квартиру, сразу 
поймет: здесь живут дети, и детей много, так 
как используется буквально каждый уголок — 
в тесноте, да не в обиде, так всегда в больших 
семьях. В коридоре шведская стенка. На стенах 
детские рисунки, огромное количество фотогра-
фий. Везде, где можно, стоят шкафчики и тум-
бочки. В спальне девочек кровать-трансформер: 
если сложить ее, то выглядит как тумбочка, но на 
самом деле ящики — это выдвижные кровати.

— В опеке же написали, что девочки у них 
спят на полу, — комментирует Мария. — Кровать 
была сложена, и никто не потрудился разобрать-
ся, как все это работает.

В комнате мальчиков трехъярусная кровать 
и двухспальный диван. Родительская спаль-
ня уставлена игрушками. 
В зале просторно, большой 
стол, телевизор, сервант. 
Конечно, не мраморные 
полы, конечно, не идеаль-
ная чистота (а вы попро-
буйте ее поддерживать с 
таким количеством детей). 
Но уютно, по-домашнему. 

— Вы не думайте, что 
у нас дети все по спальням 
сидят. Все комнаты, все 
пространство использу-
ется, — поясняет глава 
семьи Михаил Дель. Хотя 
и без слов в каждой ком-
нате видно присутствие 
маленьких обитателей. — 
Например, с Полиной мы 
на кухне любим занимать-
ся музыкой. В нашей с же-
ной спальне Петя и Артем часто валяют-
ся на кровати и мультики смотрят. А вообще мы 
осенью купили дом, здесь недалеко, собирались 
вот туда переезжать. Для этого специально про-
дали тот, который у нас был в Санкт-Петербурге. 
Так что эта квартира — наше временное жилье.

Папа долго рассказывает, кто из детей что 
любит, у кого какие увлечения и таланты. Мне 
же далеко не с первого раза удается запомнить 
имена всех детей. 

— Записывайте, мы вам сейчас всех покажем 
и расскажем, — папа Миша и старшие мальчишки 
ставят передо мной на стол многочисленные 
рамочки с фотографиями. — Старшая наша дочка 
Даша уже выросла и живет самостоятельно в 
Санкт-Петербурге. 16-летний Филипп и 15-летний 
Михаил — два Дашиных родных брата. Они и 
3,5-летний Никита, единственный наш кровный 
ребенок, только сейчас у нас и остались. И еще 
Сережа — его не могли изъять, так как он уже 
совершеннолетний, но приходит к нам, иногда 
ночует. Он сейчас учится на водителя. 

Сережа, с шевелюрой как у Пушкина, улы-
бается мне из-за компьютера. Филипп и Миша 
сидят на диване и испуганно смотрят на меня: 
с недавних пор от визитов незнакомцев они ни-
чего хорошего не ждут. Никита вообще убежал 
в другую комнату. 

— Ничего, скоро он к вам привыкнет и при-
дет, — объясняет отец. — А вот те, кого забрали: 
Рита, 12 лет, Вика, 11 лет, Катя, 8 лет, Петя, 6 лет, 
Полина, 6 лет, Артем, 7 лет, Ира, 6 лет, Сережа, 
6 лет, тот самый, у кого нашли синяк, Милана, 
4 года, Лера, 4 года. Теперь уже, конечно, нет 
смысла что-то скрывать от детей, после того как 
чиновники все это озвучили по всем телеканалам, 
наплевав на тайну усыновления, на врачебную 
тайну, рассказав о диагнозах приемных ребяти-
шек. Так что я тоже расскажу вам все как есть, 
чтобы объяснить ситуацию. Из изъятых 10 детей 
двое усыновленные. То есть они приравниваются 
к кровным. Но их тоже у нас забрали без суда 
и следствия. Когда жена начала возмущаться, 
гражданка Сысоева из местных органов опеки, не 
стесняясь детей, орала: «Ну вы же их не рожали!». 
А маленькие наши, между прочим, вообще про то, 
откуда они у нас, не знают. Мы хотели потом им 
все объяснить. Да и вообще, у нас в семье тема, 
кто откуда появился, не поднималась никогда, 
мы детей не делили.

— А мама ваша сейчас где? — спрашиваю 
мальчиков.

Те испуганно опускают глаза в пол и за-
молкают, не сразу решаясь мне рассказать, что 
Светлана вот уже битый час караулит своих детей 
у местной воскресной школы. Она где-то вызна-
ла, что вроде бы их из приюта сегодня привезут 
туда на концерт. 

— Она хочет их хоть глазком увидеть. Может, 
удастся передать, что мы их любим и не броси-
ли! — с жаром объясняет отец. 

Хватали детей  
без разбора, без суда  
и следствия
...С того черного для семьи вторника прошло 

уже 13 дней. Но родителям до сих пор чиновники 
не показали ни одного документа! Михаил все 

время повторяет, что такого ужаса бы не произо-
шло, если бы он в тот день остался дома.

— У меня же мать умерла в Питере, и я уже 
выходил в дверь, когда вся эта делегация за-
шла, торопился сильно на поезд, на похороны... 
И мысли не было, что все так серьезно и детей 
куда-то там заберут. Думал, обычная провер-
ка. Обратил только внимание, что с милицией... 
Я только и успел, что со всеми поздороваться, 
взять бутерброды из холодильника, положить 
их в сумку и уйти. После чего в акте досмотра 
от того дня появилась запись, что я «перелил 
коньяк в пластиковую бутылку и молча вышел 
за дверь». Там вообще такого понаписали! Не-
сколько страниц вранья и клеветы.

— Да и абсурда, — добавляет Мария. — 
Например, что в доме из еды было два бато-
на, 200 граммов супа и 100 граммов отварной 
курицы. Что они тут, с весами, что ли, ходили? 
Еще написали, что дети отца дядей Мишей на-
зывали. Ну и что? Разве есть для таких случаев 
нормативы? И вообще, он же и по статусу, и по 
документам приемный родитель, воспитатель. 
Когда Света с Мишей первенца своего, Дашу, в 
семью взяли, то ей 8 лет было. Потом братьев 
по 6 и 5 лет. Дети большие, так и повелось у них: 
дядя Миша.

Небольшой экскурс в прошлое. Светлана и 
Михаил — журналисты, познакомились в пресс-
туре. Михаил старше жены на 20 лет. 

— Света всегда волонтером ездила в приюты 
и детские дома. И меня втянула постепенно в это 
дело, — вспоминает Дель. — А более 13 лет на-
зад в детском доме она увидела Дашу. Мы тогда 
еще не были женаты. Света сама все решила и 
оформила сначала гостевую опеку, а потом мы 
вместе уже взяли ее домой навсегда. Но у Даши 
были еще два брата: Филипп и Миша, она по 
ним очень скучала, да и неправильно это, что 
родные разделились. Так у нас стало трое детей. 
Через несколько лет Светлана занялась судьбой 

девочки Миланы, очень уж плохо у малышки на-
чалась жизнь... В 9 месяцев Милана весила три 
килограмма! Такой мы ее взяли в семью. А сейчас 
посмотрите на нее, — отец показывает на фото 
улыбающейся черноволосой девчонки. — Милане 
скучно со старшими, нужна была компания, взяли 
Леру. Потом другие дети появились. Последний, 
Никитка, у нас бонусом. Неожиданностью боль-
шой было для нас, что Света забеременела, ведь 
мы о таком и не мечтали.

Вся семья из Санкт-Петербурга. В Москву 
переехали два года назад — здесь лучше с ра-
ботой для Михаила. Да и хотели сменить круг 
общения, школы, кружки, сады. Не для себя, ради 
детей, чтобы общественность не обсуждала, 
какой ребенок откуда попал в семью. Переезд 
дался непросто. Все-таки там, в Питере, они 
жили в своем доме в престижном Лисьем Мысу. 
А здесь — в съемной квартире на самой окраине 
столицы. Но все выдержали, прижились. И даже 
уже продали свое жилье в Санкт-Петербурге, 
чтобы купить тот самый дом, в который должны 
были все вместе переехать будущим летом... 

Я долго листала семейные альбомы... Вот 
они все вместе в питерском доме. Вот Полина 
на лыжах, совсем маленькая. Вот двое ребят с 
бабушкой и дедушкой на море. Света с пятью 
детьми (больше не потянули) гостит в Италии у 
подруги. Новогодние фото с Дедом Морозом. 
Дети катаются на лошадях где-то на югах. Просто 
веселый кавардак в квартире...

Чиновники теперь, давая многочисленные 
интервью, называют семейные фотографии се-
мьи Дель постановочными, хотя никогда этих 
снимков и в глаза не видели. 

Хроника ада
— Расскажи, как все было в тот день, 

10 января? — обращаюсь я к Филиппу.
— Мы только пообедали. Папа Миша со-

бирался уезжать на поезде, у него мама умерла, 
надо было на похороны. Из детей дома были я, 
Миша, Милана, Полина, Петя и Катя. И тут стук 
в дверь. Зашло сразу очень много людей, не-
которые в форме. Одну только женщину я знал, 
она из органов опеки, остальных вообще впер-
вые увидел. 

— Филиппа больше всего возмутило, что он 
только пол вымыл, а эти визитеры, не разуваясь, 
прямо в грязной обуви, по квартире стали рас-
хаживать, — добавляет Мария. 

— Они вообще как к себе домой пришли, — 
продолжает мальчик. — Не представились даже и 
документы никакие не показали, а сразу по всем 
комнатам пошли. Залезли в холодильник, про-
верили все кастрюли. В ванную, в туалет — везде. 
Мама стала с ними общаться, а мы с Мишей, как 
обычно, пошли за младшими в садик. У нас с Ни-
китой секция футбола в этот день. Я сам когда-то 
футболом тоже занимался, а теперь вот братика 
вожу... Пришли в садик. В группе с Никитой еще 
Лера, они в другом детском саду, не там, где 
Сережа. Мишка остался на улице, а я пошел за 
ними. Но вышла воспитательница и сказала, что 
не отдаст мне детей. Что у них специальное рас-
поряжение на этот счет. Я хотел позвонить маме, 
но мне не разрешили. Сказали: иди домой, но я не 
ушел, а остался в садике и сидел там с Никитой 
и Лерой полтора часа. Я боялся их оставлять. 
Никитка все время плакал: «Не уходи!».

— А я на улице ждал, не понимал, куда все 
делись, — говорит Миша. — Я тоже почему-то в 
этот день вышел без телефона.

— Ну а через полтора часа пришла какая-то 
главная воспитательница. Говорит: поехали в 
полицию с нами, мы сейчас малышей повезем 
и тебя тоже. Там уже всех детей собрали. Я на-
отрез отказался, без мамы с папой никуда не 
хотел ехать, и братик ко мне прижался. А Леру 
они ко мне даже не подпустили. В итоге мы с 
Мишкой и Никиткой еще два часа по улице гуляли, 
боялись домой идти, вдруг нас там тоже ждали, 
чтобы забрать.

Что происходило в это время в семье Дель, 
теперь знает вся страна. Братьев и сестер, как 
преступников, с нарядами полиции забирали 
прямо с занятий в кружках, из школы, с елки. 
Плачущих отрывали от мамы. Сначала испуганных 
детей отвезли в больницу, туда родителей не 
пускали из-за карантина. Двоих усыновленных, 
которые приравниваются к кровным, отказались 
возвращать. Кого-то перевели в приют, кого-то 
оставили в больнице.

Что чувствовали в этот момент малыши — 
нетрудно себе представить! Их забрали из дома, 
им объяснили, что мама с папой неродные. Их 
допрашивали и опрашивали толпы незнакомых, 
чужих людей. Они услышали диагноз: ВИЧ... 

Психологи и чиновники смело ставят оценки: 
«отставание в развитии», «педагогическая запу-
щенность». Выводы делаются в считаные минуты, 
без всякого анализа, в каком состоянии были 
дети, когда их забирали из детских домов, какие 
книжки им читают, как они учатся, как общаются 
с мамой и папой, какие отношения их связывают, 
вообще как они живут. «Психологи провели диа-
гностику, дети на своих рисунках не поселили 
маму и папу в один домик с собой...» — и делают 
вывод о наличии жестокого обращения с детьми в 
семье. Скоропалительные выводы тиражируются 
в средствах массовой информации. К детям 
не пускают родных, но пускают журналистов. 
Дяденька тычет семилетней девочке микрофон: 
«Тебя папа бьет? А мама?».

Первое, что сделали все без исключения 
изъятые из семьи Дель дети, когда получили в 
руки свои телефоны, — стали звонить родителям 
и писать СМС. «Мама, я тебя люблю. Я скучаю, 
когда ты придешь?». Но средства связи у них бы-
стро отобрали. Света Дель как раз разговаривала 
в этот момент с одним из сыновей и услышала, 
как это произошло: воспитатели грубо вырвали 
у ребенка из рук телефон. 

— 12 января я встречалась с главным дет-
ским омбудсменом страны Анной Кузнецовой, — 
говорит Светлана. — Мы обсуждали варианты 
возвращения детей домой. Мне сказали, что 
они все сейчас в больнице, и для того чтобы я 
их увидела, надо перевести их в приют, что это 
формальность, которую надо соблюсти. Мне 
советуют написать два заявления: о том, чтобы 
их перевели в детский дом, и о том, что я заберу 
их оттуда. И я как дура заявления эти написала. 
Но когда я приехала в детдом, меня уже к детям 
не пустили. Очевидно, второе мое заявление 
тут же выкинули. 

Потом маме все-таки разрешили увидеться 
с детьми в приюте. Шестилетняя Полина так 
рыдала на руках у Светы, что не выдержали и 
расплакались даже сотрудники детдома. «Мама, 
почему я не могу поехать с тобой домой? Я хочу 
домой!». Это был последний визит мамы к де-
тям, больше ее туда не пустили. Каждый день 
она дежурит под окнами детского дома. Она 
слышит, как кричит ее дочка на втором этаже, 
видя маму в окно.

— У меня в душе просто черная дыра, — 
говорит Света, руки у нее дрожат. Она только 
что вернулась домой, на концерт ее детей не 
привезли. — Моих маленьких испуганных детей 
допрашивают уже в течение многих дней. Они 
там одни. Петя, у него синдром Дауна, он едва 
разговаривать у нас начал: «мама», «папа», «дай»... 
А теперь в опеке мне заявляют, что он заявил, 
что домой не хочет. Как он мог это вообще про-
изнести, спрашиваю. «Он зарычал» — вот какой 
был ответ.

Железный, тяжелый каток ювенальной 
машины катится дальше. На Михаила заводят 
уголовное дело. Уже трижды его пытались за-
держать. Приходили по домашнему адресу в 4.30 
утра, перепугав всех. Потом в 0.30 ночи... 

— Я своих детей никогда не бил. Об уго-
ловном деле я узнал из новостей, — говорит 
глава семьи. — Я сходил в полицию и написал 

заявление, что ни от кого не скрываюсь, никуда не 
убегаю. Вот мои телефоны, вот телефон адвоката, 
вызывайте куда надо, не надо домой ходить и 
пугать домашних. Мы и так все в шоке.

Что делать дальше? Михаил и Светлана Дель 
в растерянности. Обвинения главе семейства 
выдвигают нешуточные. Но их больше волнуют 
дети. Как их возвращать? Усыновленных, говорят 
юристы, шансов вернуть больше. А остальные? 
Что они подумают, узнав, что брата и сестру за-
брали домой, а их нет? Дети ведь не понимают 
этих взрослых юридических формальностей. 
На руках у родителей нет ни одного документа: 
ни об изъятии, ни о расторжении договора опе-
ки. Как и в какой инстанции опротестовывать 
решения, которых они не видели? Как вообще 
жить дальше?

Многодетные  
и приемные —  
это дыра в бюджете?
— А мне кажется, я знаю, откуда у этой 

проблемы ноги растут, — говорит Мария Эр-
мель. — Некоторые граждане и, главное, вы-
сокопоставленные чиновники возмущаются 
семьями, которые берут в своем регионе сразу 
помногу детей, а потом переезжают в Москву, 
снимают квартиру на окраине и первым делом 
бегут жаловаться в прокуратуру, что им до сих 
пор не оформили московские выплаты. «У одной 
такой семьи выплаты составили бы 700 тысяч в 
месяц, — вещал с трибуны один из высокопо-
ставленных чиновников. — Естественно, мы от-
казали, тогда папа тот стал бить во все колокола 
и кричать, что его сюда пригласили на работу и 
мы теперь обязаны всех его детей обеспечить 
выплатами...» Мол, Москва не может себе та-
кого позволить, даже при нашем московском 
бюджете... 

Семья Дель тоже «понаехала» из Питера в 
Москву. Так же, к слову, в Москву приехала на 
работу и омбудсмен Кузнецова, и многие другие, 
и даже сам президент... 

Ну а пока семью Дель обвиняют во всех 
смертных грехах, очень прыткие чиновницы всех 
мастей (от московских до федеральных) под-
считывают с экранов телевизоров материальную 
выгоду, которую якобы имеют со своих приемных 
детей Светлана и Михаил. Число детей просто 
множат на рубли выплат. Хотя за усыновленных 
никаких выплат не положено. Обвиняют Светлану 
то в «излишнем пиаре на этой непростой ситуа-
ции», то в «трусливом молчании». 

При этом никто из них ни разу не был у семьи 
Дель дома. Ни все эти образованные и уполномо-
ченные деятели из телевизора, ни даже «специ-
ально созданная и возглавленная доверенными 
лицами» комиссия. Не смотрели ответственные 
лица в лица детей в семейном фотоальбоме. 
Не пили с ними чай на кухне. Не наблюдали за 
общением родителей и детей. Не видели, как 
мальчик Миша заботливо подкладывает маме 
и папе печенки, как Филипп беспрерывно пере-
сматривает новогодние видео у себя в телефоне. 
Как папа просит мальчиков помыть руки. Все эти 
тонкие семейные моменты, которые говорят о 
многом, никому не интересны. 

…Из новостных выпусков Дель теперь узна-
ют о нынешней ситуации. В потоках грязи, лью-
щихся в их адрес, пытаются уловить полезную 
для себя информацию и хоть краем глаза увидеть 
и услышать своих детей. Вечерний воскресный 
выпуск мы смотрим вместе. Мэр Собянин объ-
являет, что выделит новой семье, готовой взять 
изъятых детей, квартиру.

Занавес...

Комментирует Татьяна Дорофеева, пси-
хиатр, психотерапевт, руководитель службы 
подготовки и сопровождения приемных се-
мей: «То, что детей отобрали и не допускали к 
ним родителей, возмутительно. Дети испытали 
жесточайший шок, их доверие ко взрослым по-
терпело крах. Такие действия непрофессиональ-
ны, особенно если необходимо сделать объек-
тивные выводы о семейной ситуации и состоянии 
ребенка. Ребенок, попавший повторно и неожи-
данно для него в систему, испытывает чувство 
одиночества, отчаяние, злость, беспомощность, 
и невозможно от ребенка, находящегося в этом 
состоянии, получить объективную информацию 
о предшествовавшей семейной ситуации. 

Что касается экспертиз, то за несколько 
часов общения с ребенком, находящимся в си-
туации утраты, невозможно сделать какие-либо 
выводы. С ребенком необходимо установить кон-
такт и наладить общение, встреча должна быть 
не одна, и проводится она сначала в формате 
наблюдения, потом в формате личного контакта 
через игру. Необходим эффективный контакт с 
родителями и подробный сбор информации о 
детях, их жизненной истории и особенностях 
характера — многое становится понятно из раз-
говора с родителями, в том числе из того, как и 
какими словами они описывают своих детей.

Обязательными к рассмотрению являются 
фото- и видеоматериалы семьи и детские до-
машние рисунки. В учреждениях, где были дети, 
уместно было проводить общение с родителями 
и наблюдать за тем, как они общаются — часто 
это совместная игра, за которой наблюдает 
специалист.

Все дети, которые растут в приемных се-
мьях, уже как минимум один раз преданы взрос-
лыми — в их душе много боли, и она сохраняется 
долгие годы, и такие действия по отношению к 
ним недопустимы с гуманной точки зрения». 

Дина КАРПИЦКАЯ.
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куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

предлагаю

 Московский 
инновационный 
университет.
Лицензия
(90Л01 № 0009293), 
аккредитация.
Набор, переводы.
www.miu-edu.ru.
Малая Ордынка, д. 7.
8-800-250-10-91, 
8-495-953-11-65

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-903-777-80-57
❑ массажисток 

т. 8-910-087-36-81
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8-495-115-02-51

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых по Москве!

Выбор! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Беговая", 
м. "Киевская" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94
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Новый сексуальный скандал, очень 
похожий на тот, который случился 
в школе №57 в сентябре 2016 года, 
разгорается среди выпускников го-
сударственной школы «Лига школ». 
Это учебное заведение закрылось 
в 2015 году, однако сейчас как ми-
нимум 20 экс-школьников обвинили 
экс-директора Сергея Бебчука и его 
зама Николая Изюмова в домога-
тельствах. Причем приставания (если 
не сказать жестче) якобы длились на 
протяжении более 20 лет.
«МК» удалось связаться с Николаем 
ИЗЮМОВЫМ. Педагог пояснил свою 
версию событий:

— Это старая история. Даже не знаю, 
кому это понадобилось все поднимать. Ко-
нечно, я был возмущен, жутко переживал, 
когда весной 2015 года перед закрытием 
нашей школы заявилась группа людей с не-
лепыми обвинениями в мой адрес, а также в 
адрес Сергея Бебчука. Показали даже таблицу 
обвинений. 

— Что за таблица?
— Это список примерно из 20 школьниц, 

некоторые с именами, другие анонимно. Эти 
девушки описывали, каким именно образом и 
когда мы к ним приставали. Чушь полнейшая! 
Причем это была очень ограниченная группа 
учениц, мы с ними дружили. Представляла их 
бывший руководитель театральной студии 
Ирина Дмитриева — она и составила список. 
Ну что я могу сказать? Видимо, в какой-то 
момент душа этих людей стала больной. От-
мечу — это была малая часть выпускников 
нашей школы. Все это, скорее всего, какая-
то месть. 

— За что вам мстить?
— Не знаю. Но когда через много лет вас 

начинают обвинять бог знает в чем, согласи-
тесь, это как минимум странно. 

— Кстати, а вы не интересовались, по-
чему Дмитриева не пошла в полицию?

— А я посмотрел — в таблице сроки дав-
ности по обвинениям вышли. Кроме того, в 
суде принимают документальные подтверж-
дения, а не сплетни.

— Так какую же цель преследовали 
визитеры?

— Смешать нас с грязью, что они успешно 
сделали. Разослали эту таблицу всем роди-
телям, выпускникам по электронной почте. 
Разумеется, и я, и Бебчук восприняли это 
болезненно. Как бы то ни было, тогда наших 
обвинителей мало кто поддержал — в их адрес 
посыпались упреки. Наши подопечные были 
возмущены. Писали, звонили нам со словами 
поддержки. 

— Школьницы утверждают, что Бебчук 
учил с ними алгебру в бане в дачном доме 
в Боброве. Вы там были?

— Нет. Наше общение было исключитель-
но в деловом плане. И вообще раньше я этих 
историй про баню не слышал. Кстати, Сергей 
Александрович женат. Его супруга Анастасия 
Станиславовна вела в «Лиге школ» историю 
искусств, в настоящее время научный со-
трудник. Старшая дочь закончила нашу школу, 
младшей — 4 года. Жена недоумевает — в 
Боброво он всегда ездил с ней. И вообще они 
почти все время проводили вместе.

— Правда, что вы целовали воспи-
танниц? В таблице девушки упоминают 
этот факт

— Что значит целовал? У нас были теплые 
отношения. Они сами меня целовали. Вот 
одна, например. Подарила презент на день 
рождения и поцеловала в щеку. Я-то сам ни 
с кем не обнимался.

— Чем вы сейчас занимаетесь?
— Организовал интеллектуальный клуб 

для подростков. Занятия веду по Интернету, 
вживую с детьми не общаюсь. А чем зани-
мается Сергей Александрович — не знаю, с 
2015 года видел его 2 раза. Если поступит об-
ращение в полицию — приду, дам пояснения. 
Кстати, еще в 2015 году я консультировался 
с адвокатом, он пояснил — не имеет смысла 
подавать в суд на восстановление доброго 
имени, такие потоки грязи польются — ведь 
доказать никто ничего не может. Мы можем 
только разговаривать, это как игра в «веришь 
— не веришь».

Екатерина СВЕШНИКОВА.

«ЧТО ЗНАЧИТ 
ЦЕЛОВАЛ? 
ОНИ САМИ 
МЕНЯ 
ЦЕЛОВАЛИ»
Очередной секс-
скандал в школе: 
20 учениц обвинили 
педагогов  
в домогательствах

Семья Дель сегодня выглядит так. 
От 13 детей осталось трое.

Последняя встреча Светланы 
с сыном Петей в приюте.

Та самая кровать в комнате девочек.

Комната мальчиков.
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТЭВРИКА

«ПОМАТРОСИЛ 
И БРОСИЛ»

Daily Mail сообщает,  
что после выборов  

в президенты РФС Мутко 
охладел к Инфантино

Необычную информацию озвучила бри-
танская пресса со ссылкой на источник 
в Москве. В частности, лондонское из-
дание «Дейли мейл» сообщает, что в 
сентябре руководитель Международной 
федерации футбола Джанни Инфантино 
в частном телефонном разговоре с тог-
дашним и.о. президента Российского 
футбольного союза Виталием Мутко по-
просил его покинуть административный 
пост в российском футболе.
Просьба вызвана выступлением эксперта 

ВАДА Ричарда Макларена, который упоминает 
Виталия Мутко в первом докладе как одного из 
реализаторов схемы употребления и сокрытия 
допинга российскими спортсменами. 

Это привело к тому, что сам Виталий Мутко 
и ряд сотрудников Министерства спорта были 
лишены аккредитации на летние Олимпийские 
игры в Рио-де-Жанейро. По словам журнали-
стов, это создало «некоторую головную боль» 
для ФИФА.

Виталий Мутко входит в исполком ФИФА, 
он провел успешную заявку России на право 
проведения чемпионата мира по футболу 
в 2018 году, а в сентябре был переизбран пре-
зидентом РФС. 

Однако: «В разговоре четко прослеживал-
ся посыл, что постоянное нахождение Мутко 
на руководящей должности создает для ФИФА 
некоторые затруднения, — рассказал «Дейли 
мейл» источник в Москве. — По всей видимо-
сти, подразумевалось, что сначала Мутко от-
крыто демонстрировал симпатию к Инфантино, 
потом резко начал его игнорировать».

«Без комментариев!» — отреагировал ис-
точник в ФИФА на информацию.

Президент ФИФА Джанни Инфантино по-
сещал Россию в рамках оценки готовности 
оргкомитета ЧМ-2018 в середине прошлого 
года. Однако в то время Виталий Мутко не 
подтверждал свое участие в выборах на пост 
президента РФС. 

Татьяна АРТЮХОВА.

— Сергей Петрович, скажите, отчего с 
каждым годом людей, страдающих сердечно-
сосудистыми заболеваниями, становится 
все больше? 

— На сегодняшний день проблемы серд-
ца и сердечно-сосудистой системы касаются 
практически каждого из нас. Всему виной мно-
жество причин, и возникать они могут по разным 
обстоятельствам. И не важно, сколько вам лет. 
Посмотрите на то, как мы живем. Практически 
каждый день мы нервничаем по мелочам или по 
серьезным поводам. Окружающая среда просто 
оставляет желать лучшего, постоянные перепа-
ды давления. Я хочу вам привести статистику: 
послушайте, пожалуйста, за кардиологической 
помощью ежегодно обращаются более 20 мил-
лионов человек. Это о чем-то говорит, наверное! 
Я думаю, что стоит задуматься и принимать 
меры. О своем сердце и сосудах надо заботиться 
постоянно в течение всей жизни. 

— Я даже скажу больше: этой проблемой 
занимаются на государственном уровне. 

Открываются кардиологические и диагно-
стические центры, профилактории, залы 
лечебной физкультуры. 

— Совершенно верно. Здоровью сосудов 
уделяется особое внимание. Особенно сегодня, 
когда количество людей с данными проблемами 
в организме, я бы даже сказал, катастрофически 
растет. Именно поэтому я сегодня хочу расска-
зать вам о парафармацевтиках.

 — Вы говорите о чем-то конкретном? 
Давайте тогда поподробнее.

 — Да, хочу обратить ваше внимание на 
парафармацевтик Энцеферол.

 — Что такое парафармацевтик?
 — Парафармацевтик означает, что воздей-

ствие у него на организм другое — комплексное, 
он органичен для организма человека, т.к. в его 
составе вытяжки из натуральных трав и растений, 
разных и в определенных пропорциях. По сравне-
нию с нутрицевтиками, парафармацевтик Энце-
ферол более сильного действия. Парафармацев-
тик — это натуральная основа, именно поэтому в 
нем суточная доза действующих веществ немного 
ниже, а воздействие на организм более бережное 
и комплексное. Парафармацевтик Энцеферол 
содержит природные компоненты. 

— А какие компоненты делают Энцефе-
рол таким действенным? 

— Богатый состав наделяет Энцеферол 
многими полезными свойствами для нашего 
организма. Во-первых, Энцеферол способствует 
поддержанию оптимального обмена веществ, 
который так нам необходим, а также деятель-
ности эндокринной системы. То есть, направлен 
на стимулирование функции гипофиза, что очень 
важно для обмена веществ и щитовидной желе-
зы. Это обусловлено наличием в составе вытяжек 
из растений, содержащих йод в органической 

форме. Полезные вещества, входящие в состав 
Энцеферола, оказывают влияние на процесс 
расщепления жировых клеток, способствуют 
укреплению иммунной системы и выведению из 
организма токсинов и тяжелых металлов, могут 
помочь при нервных расстройствах. Конечно, 
все это влияет на общее состояние. И что очень-
очень важно: все эти компоненты в комплексе 
нужны для поддержания нормальной работы 
сердца и сосудов. 

— Кто может использовать Энцеферол? 
Кому можно его принимать?

 — Энцеферол можно принимать в качестве 
биологически активной добавки при всевозмож-
ных проблемах с сосудистой системой. Действие 
компонентов, входящих в состав Энцеферола, 
направлено на очищение сосудов и артерий от 
холестерина и других жиров в форме налетов 
на внутренних стенках сосудов. Стенки сосудов 
со временем становятся более эластичными. 
Кроме того, Энцеферол помогает подпитывать 
сосудистую систему необходимыми питатель-
ными веществами, что тоже немаловажно для 
их восстановления. Этой проблеме подвержены 
больше лица среднего и пожилого возраста. 
Часто мужчины старше 50 лет.

— А если говорить о сосудах головного 
мозга. Там все более тонко и хрупко. Как 
Энцеферол работает в этом направлении? 

— Да! Совершенно верно! Здесь все бо-
лее тонко и сосуды там более хрупкие. Ведь 
наш головной мозг — это очень сложная си-
стема организма, которая зависит от правиль-
ной циркуляции крови. Энцеферол, во-первых, 
предназначен для защиты ваших сосудов от 
повреждения недоокисленными продуктами 
обмена, что может способствовать постепенной 
нормализации артериального давления. Ведь 

резкие перепады давления напрямую зависят 
от состояния сосудов в нашем организме.

— Часто пожилые люди страдают на-
рушениями памяти, это ведь тоже из-за со-
стояния сосудов?

— Да! Конечно! Первейшая проблема, с 
которой сталкиваются многие пожилые люди, 
— это забывчивость и потеря памяти. Это когда 
ничего не болит, но каждый день — новости. 
Одной из причин этой проблемы могут быть и 
сосудистые нарушения артерий головного моз-
га. Энцеферол способствует стимулированию 
правильного кровоснабжения мозга в артериях 
головы. Нервные клетки очень чувствительны к 
нехватке кислорода, именно поэтому в состав 
Энцеферола входят компоненты, которые по-
могают очистить сосуды. Тогда кровь быстрее, 
качественнее, в нужных количествах, добирается 
до клеток головного мозга. И кровь уже насыщена 
питательными веществами и кислородом, кото-
рые так необходимы клеткам головного мозга. 
Еще одно из основных действий Энцеферола 
состоит в поддержании сосудистого тонуса и 
мозгового кровотока, циркуляции крови в мель-
чайших сосудах мозга. 

— Какими еще полезными свойствами 
может обладать Энцеферол?

— Говоря простым языком, способствует 
разжижению крови. Это может помочь предот-
вратить образование холестериновых отложе-
ний, как вы понимаете, это очень важно при 
сердечно-сосудистых проблемах. 

— Да, конечно, очень важно заботить-
ся о своей сердечно-сосудистой системе. 
Даже если у вас нет таких проблем. Сер-
гей Петрович, давайте все-таки вернемся 
к Энцеферолу. 

— Вот, кстати, если часто холодеют руки 
или ноги, то вполне вероятно, что нарушена 
циркуляция крови. В этом случае я настоятельно 
рекомендую обратить внимание на Энцеферол, 
потому что он как раз оказывает влияние на про-
цесс микроциркуляции крови, снабжения кисло-
родом сердечной мышцы, головного мозга. 

Берегите свое сердце. Помогайте ему. За-
ботьтесь о нем.

Напоминаем телефон: 8-800-333-57-03. 
Всего вам доброго!!!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте, уважаемые читате-
ли! Сегодня мы будем говорить о са-
мом важном и о самом уязвимом. О 
сердечно-сосудистой системе. О том, 
как помочь и поддержать свое сердце 
и сосуды. Ведь с сердцем не шутят! 
У нас в гостях специалист Сергей Пе-
трович Новиков. Здравствуйте!

РЕЦЕПТ ДОЛГОЛЕТИЯ 
ВАШИХ СОСУДОВ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Юрий Башмет (1953), альтист, дирижер, 
народный артист СССР
Александр Кравцов (1953), президент 
Союза биатлонистов России

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью 
-2…0°, днем -2…10°. облачно, небольшой 
снег, местами метель, местами гололе-
дица, ветер западный, северо-западный 
5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 8.35, заход Солнца — 
16.47, долгота дня — 8.12.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
1927 г. — образовано Общество содей-
ствия обороне, авиационному и химическо-
му строительству СССР (ОСОАВИАХИМ). 
С 25 сентября 1991 г. — Российская обо-
ронная спортивно-техническая организа-
ция (РОСТО).
2011 г. — теракт в аэропорту «Домодедово».

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 24.01.2017
1 USD — 59,5034; 1 EURO — 63,9424.

Жеребьевка ЧМ-2018 пройдет в Кремле
Виталий Мутко заявил, что жеребьевка финальной части чемпионата мира-2018 
должна пройти в Кремле: именно с такой инициативой выступила Россия, а Между-
народная федерация футбола (ФИФА) это предложение приняла.
Чиновник рассказал, что жеребьевка финальной части мундиаля состоится 1 декабря 

2017 года и это будет следующим серьезным событием для страны после проведения Кубка 
конфедераций.

«Местом проведения жеребьевки мы предложили Государственный Кремлевский дворец. 
Этот вариант устроил ФИФА, поэтому сейчас идет подготовка самой церемонии». 

Хотел этого Ронни О’Салливан 
или нет, но именно под его 
флагом прошел Мастерс-
2017. Турнир, на котором 
англичанин выступал в ранге 
действовавшего победителя, 
покорился «Ракете» уже в 7-й 
раз, что стало рекордом всех 
времен.

Букмекеры, выставляя коэффициенты 
перед турниром, особо не сомневались в по-
бедителе — О’Салливан изначально был на-
зван главным фаворитом. И как ни старался 
Ронни добавить интриги в и без того захваты-
вающий турнир, неожиданностей в вопросе 
о победителе обнаружено не было. А как он 
старался…

Старался на первой же стадии, когда в 1/8 
финала дожал Ляна Вэньбо лишь в решающем 
фрейме, который удалось украсть у соперника 
на последнем черном. Украсть после даже 
не ошибки, а скорее несчастного случая, что 
приключился с китайцем, промахнувшимся в 
самый решающий момент из положения, из 
которого забил бы даже впервые взявший в 
руки кий любитель. Старался в полуфинале, 
позволяя уж очень многое Марко Фу за столом, 
демонстрируя в свою очередь выдающуюся 
игру, но оставляя сопернику шансы. Старался 
и в финале, хотя и позволил сопернику доми-
нировать в начале матча.

Финал, а вернее, даже поведение в нем 
О’Салливана, заслуживает отдельного расска-
за. После 5 сыгранных фреймов счет на табло 
обескураживал — 1:4 не в пользу фаворита. 
Статистика личных встреч, как и любые другие 
математические выкладки, даже не говорила, 
а кричала, что шансов у Перри на победу мини-
мум. И тут 1:4! Но проиграть при Ронни-младшем 
(сын О’Салливана находился во время финала 
на трибунах, а после принял участие в церемо-
нии награждения отца) Ронни-старший не имел 
права. Насколько хорошо сынишка О’Салливана 
разбирается в снукере, доподлинно неизвестно, 
но, что такое воля к победе, отец своей игрой 
ему объяснил. 

Уступая 1:4, Ронни взял подряд 7 фреймов и, 
по сути, превратил концовку матча в пустую фор-
мальность. Своей игрой О’Салливан напомнил о 
своем красивом возвращении в профессиональ-
ный снукер, когда, пропустив больше года, ан-
гличанин выиграл мировое первенство за явным 
превосходством над любым из встретившихся 
ему на пути к снукерной короне. Болельщики и 
специалисты тогда шутили, что Ронни выиграл 
бы даже в случае, если бы ему пришлось играть 
черенком от лопаты, а не кием. Нечто подобное 
произошло и в этот раз.

О’Салливан играл с соперниками и зрите-
лями в кошки-мышки, позволяя противникам 
выигрывать фреймы и даже выходить в счете 
вперед, но каждый раз затем показательно ста-
вил оппонентов на место. Любого другого игрока 
в такой ситуации можно было бы обвинить в 
недостаточной концентрации или отсутствии 
стабильности, но только не Ронни, который без 
боязни ошибиться дергал Фортуну за усы и в 
итоге победил.

Впрочем, сам О’Салливан объяснил соб-
ственные неудачи в начале финала проблемой 
с наклейкой на кие, а вовсе не желанием покра-
соваться перед публикой. «Я украл матч у Джо, — 
делился после матча Ронни. — Мне противостоял 
очень сильный соперник, у которого впереди еще 
будут победные турниры. Да, наклейка позволяла 
мне сделать удар таким, как я бы хотел, лишь в 1 
случае из 4, но я смог с этим справиться».

«Не могу сказать, что слежу за собствен-
ными историческими рекордами. Чаще осталь-
ных побеждать на Мастерс очень приятно, я на-
деюсь, что смогу стать лучшим по количеству 
титулов чемпиона мира, но для этого еще не-
обходимо приложить массу усилий», — делился 
О’Салливан.

Добрых слов заслужил и второй финалист — 
Перри. Джо провел потрясающий турнир, в пер-
вых раундах которого учинил разгромы Стюарту 
Бинхэму и Цзюньху Дину, каждый из которых был 
обыгран со счетом 6:1, а полуфинальная битва 
с Барри Хоукинсом (6:5) и вовсе претендует на 
звание лучшего матча на Мастерс-2017. Но на 
большее рассчитывать было сложно. Впрочем, 
так можно сказать и о любом другом участни-
ке турнира, который играючи выиграл Ронни 
О’Салливан. 

Александр ПОКАЧУЕВ.
Мастерс. Лондон

Финал: Ронни О’Салливан (Англия) — Джо 
Перри (Англия) — 10:7.

Полуфиналы: О’Салливан — Фу — 6:4; 
Перри — Хоукинс — 6:5.

Четвертьфиналы: О’Салливан — Роберт-
сон — 6:3; Фу — Аллен — 6:2; Перри — Дин — 6:1; 
Хоукинс — Селби — 6:3.

О’САЛЛИВАН УСТАНОВИЛ 
РЕКОРД МАСТЕРС

Английский снукерист  
в 7-й раз в карьере выиграл 

самый престижный 
нерейтинговый турнир

МЫШЕЙ ПРЕВРАТИЛИ  
В ХИЩНИКОВ ЛАЗЕРОМ

Хищническое поведение стали проявлять 
лабораторные мыши в Йельском университете 
(США) после того, как исследователи воздей-
ствовали на их мозг лазерными импульсами.

Ученым было известно, что участок минда-
левидного тела активируется в моменты охоты у 
крыс. Проснется ли хищник в спокойной мышке, 
если активировать ее миндалевидное тело? Сами 
исследователи до эксперимента мало верили в это. 
Максимум, на что они надеялись, — мыши будут пре-
следовать добычу, но не убивать ее. Однако экспе-
римент привел к поразительным результатам: мыши 
с «измененным сознанием» нападали и вгрызались 
зубами не только в предоставленных им сверчков, но 
и в обычные пластиковые пробки от бутылок. 

Специалисты выявили два ответственных за 
хищническое поведение участка: тот, который после 
активации побуждал мышь преследовать добычу, 
и тот, что отвечал за точность и силу укуса. Как 
раз нападения на бутылочные пробки и другие не-
съедобные объекты наблюдались при стимуляции 
обоих участков мозга. Это делалось так: в два обо-
собленных участка центральной миндалины мышей 
вводили белок, реагирующий на свет, а затем через 
тонкое оптоволокно, имплантированное в мозг по-
допытных, воздействовали на него. 

 Комментарий заведующего отделом 
генофондов экспериментальных животных 

Института цитологии и генетики СО РАН 
Михаила МОШКИНА:

— Ученые сейчас знают очень много про центры 
мозга, отвечающие за агрессию и дружелюбие. 
Еще в 50–60-е годы прошлого века профессор 
того же Йельского университета Хосе Ману-
эль Дельгадо вживлял быкам перед корридой 
электроды, подавляющие агрессию. Разница 
между старыми и новыми методами в том, 
что раньше на клетку мозга воздействовали 
электричеством, а сейчас — светом, используя 
методы оптогенетики. Они позволяют воз-
действовать более точечно, не на всю клетку, 
а на определенные белки, четко разграничивая 
получаемые эффекты. Уже звучат предложения 
сделать злостных маньяков добрыми или вы-
растить бесстрашных людей для выполнения 
спецзаданий. Но, к счастью, до этого дело не 
дошло. Все дело в том, что одно и то же явление 
(агрессия, сострадание, бесстрашие) может 
реализовываться у нас в организме разными 
механизмами.

ИНОГДА ЛУЧШЕ МОЛЧАТЬ, 
КОГДА ГОВОРИШЬ

Устройство Hushme, которое можно пере-
вести с английского, как «тише», изобрели укра-
инские инженеры, основавшие свою фирму в 
США. Идея маскировки голоса при разговоре 
по телефону витала в воздухе — многие на-
верняка не раз тяготились присутствием «по-
сторонних ушей», когда ситуация требовала 
конфиденциальности.

На первый взгляд может показаться, что чело-
век, пользующийся устройством, перепутал рот с 
ушами, натянув наушники не туда, куда следует. На 
самом деле это беспроводная гарнитура именно 
для прикрытия рта, которая позволяет общаться 
по телефону или в скайпе, не мешая окружающим. 
В ней можно дать волю чувствам, кричать, петь, и 
никто не посмотрит на вас косо. Данное устройство 
очень пригодится в организациях, где сотрудники 
вынуждены работать в непосредственной близости 
друг от друга и часто мешают коллегам разговорами 
по телефону. Кстати, небольшие наушники в наборе 
также имеются.

Однако есть у гаджета и другая функция: благо-
даря внешним динамикам, преображающим голос, 
можно, переключив устройство на звуковой режим, 
повеселить коллег, вдруг заговорив голосом Дарта 
Вейдера или робота R2-D2 из «Звездных войн». 

Комментарий доктора философских 
наук Владимира СОКОЛОВА:

— Что касается работы операторов связи или 
журналистов, которые своим разговорами 
по телефону могут отвлекать рядом сидя-
щих коллег от работы, — для них новшество, 
безусловно, может оказаться полезным. Но 
хотел бы предупредить о возможном злоупо-
треблении «голосовой маской» теми гражда-
нами, которые любят отвлекаться во время 
важных собраний. Представьте, что новшество 
стало популярным, и каждый второй участник 
какой-нибудь конференции, вместо того что-
бы слушать выступление коллег, болтает при 
помощи «глушилки» на посторонние темы. 
В целом, как специалист по деловой этике, 
я против данного устройства.

ЧЕМ КРЕВЕТКИ МОГУТ 
ПОМОЧЬ ВИНОДЕЛАМ

Добавлять в вино для его сохранения ве-
щество, выделенное из панциря креветки, 
предлагают специалисты Университета Авейро 
(Португалия). Благодаря хитозану можно будет 
навсегда забыть о ядовитых сульфитах, кото-
рые добавляют в вино все виноделы за редким 
исключением.

Сульфиты (или диоксид серы) в виде газа, 
порошка или водного раствора используют в ви-
ноделии при прессовании, ферментации и бути-
лировании, чтобы подавить жизнедеятельность 
диких дрожжей и других вредных микроорганизмов. 
Установлены допустимые концентрации сульфитов, 
которые не должны превышать виноделы, но по-
нятно, что не все следуют установленным нормам 
и правилам. 

Природный консервант хитозан выделили из 
строительного материала панцирей креветок — 
хитина. Если хитозан поместить в винные бочки, из 
вина исчезают следы железа и меди, препятствует 
он и реакциям окисления. 

Как сообщили в Московском государственном 
университете пищевых производств, вообще-
то диоксид серы как результат брожения про-
дуктов содержится даже в тех 1–2% вин, произ-
водители которых вообще не добавляют в свой 
продукт химии (зато они тратятся на создание 
особых условий в погребах для хранения). 
В настоящее время во всем мире действуют 
определенные нормы по содержанию диок-
сида серы в винах. К примеру, для красных 
(консерванты в них нужны в минимальном 
количестве) она составляет 160 мг на литр, для 
белых, десертных вин — 400 мг/л. Если произ-
водитель заявляет, что его полусладкое белое 
вино «экологически чистое», то это может гово-
рить о снижении содержания сульфитов всего 
до 200 мг/л. Безусловно, новые природные 
консерванты давно требовались виноделам. 
И полисахарид хитозан хорошо подходит на эту 
роль за счет способности связывать и прочно 
удерживать ионы различных металлов.

Подготовили Наталья ВЕДЕНЕЕВА,  
Мария БЫКОВА.

Вот, а теперь, после показа, бегун 
Дмитриев, ставший главным ге-
роем нового фильма, оперативно 
встретится в Москве с ответствен-

ными товарищами из федерации: «Во вторник я 
должен встретиться с рабочей группой ИААФ, 
которая приезжает в Москву. И в этом разговоре 
я постараюсь рассказать все, что знаю, и быть 
максимально объективным».

Кто такой Дмитриев? 26-летний легкоатлет 
в особых достижениях не замечен, но у каждого 
ведь они свои. Ведет блог на английском языке, 
там и сделал обличающую наш спорт запись, 
рассказав о том, как большинство наших спор-
тсменов употребляет допинг: буквально 70–80% 
легкоатлетов России принимают запрещенные 
препараты. Сам говорит, ничего не принимал, и, 
кстати, ему лично никто и не предлагал. 

Блогом не ограничился. «Я отправил письма 
одновременно в ВАДА, Ричарду Макларену и Хайо 
Зеппельту. Макларен, правда, мне не ответил. Из 
ВАДА написали, что не хватает доказательной 
базы. А с Зеппельтом мы спустя некоторое время 
записали интервью».

Обвинения выглядят довольно голословно, 
но, как следует из записи в блоге, Дмитриев 
вроде как пытается идти своим путем — инфор-
матором типа Степановых ему быть не хочется. А 
чего в фильме-то Зеппельту наговорил? Ничего 

необычного, все уже много раз слышали: «Они 
зарабатывают огромные деньги благодаря не-
законным делам. Используют стероиды, допинг, 
чтобы сделать сильнее своих спортсменов и 
помочь им попасть в национальную сборную. 
Дальше их спортсмены выступают на коммер-
ческих турнирах и получают призовые. Так они 
зарабатывают большие деньги. И все это здорово 
организовано, структурировано — целая систе-
ма. Для меня отлично организованная система 
по незаконному заработку денег — это и есть 
допинговая мафия. Если появляется кто-то или 
что-то, что им мешает, — они без промедления 
убирают это со своего пути нелегальным спо-
собом... Они делят деньги на всех. Скажем так: 
у нас есть многообещающий спортсмен, ему 
говорят — нужно пойти к такому-то тренеру, 
потому что он очень хорош. Спортсмен идет к 
этому тренеру, который ему говорит: «Ты очень 
талантлив, но без допинга невозможно бегать 
быстро. Так что мы сделаем это и это, а потом 
пойдем выступать на международном турни-
ре, заработаем денег, а потом поделим их. Ты 
получаешь свою долю, я — свою. И еще нужно 
поделиться с теми, кто помогает нам сделать 
все без огласки».

Не впечатляет, конечно. Правда, тех, кто 
хотел бы получить более существенные доказа-
тельства. А тем, кому они не нужны, дан новый 

повод повторить все обвинения разом с акцентом 
на мысль: ничего в России не меняется и меняться 
не будет. И тут как раз сработает новая запись на 
телефон, сделанная 12 января теперь уже не Сте-
пановой, а Дмитриевым, — на базе в Челябинске 

продолжает работать со спортсменами тренер 
Владимир Казаринов. 

Вообще-то, что происходит с Казариновым 
(как и с его ученицей, олимпийской чемпионкой 
Савиновой), мы особенно не знаем. Знаем только, 

что Савинова не имеет права выступать, а тре-
нер отстранен от работы (рекомендацией ВАДА 
вообще была пожизненная дисквалификация). 
Еще знаем, что их дела в сентябре рассматривал 
Спортивный арбитражный суд в Лозанне, и ре-
шения до сих пор нет. Но в любом случае то, что 
Казаринов оказался на «рабочем месте», — это 
факт нарушения правил. 

Конечно, Дмитриев со своими наблюдения-
ми «случился» очень не вовремя для российской 
легкой атлетики. Еще до премьеры фильма ге-
неральный директор ИААФ Оливье Гер выразил 
обеспокоенность тем, что ВФЛА не смогла вы-
полнить критерии для восстановления членства в 
организации. «Если на заснятых кадрах действи-
тельно отстраненные тренеры, значит, ВФЛА не 
выполнила критерии ИААФ. А выполнение этих 
критериев было обязательным для восстановле-
ния членства и допуска российских спортсменов 
до международных стартов».

С другой стороны, наивно было бы предпо-
лагать, что подобный информатор не появится. 
Подонок или правдолюб? Да кто же его знает, и 
тем и другим может быть. Спортсменов много, 
нравственный порог у всех разный. Мог бы, ко-
нечно, просто оставаться «чистым», но по каким-
то причинам предпочел заявить о себе громко. 
Честно скажу, лицо мне его на фото не нравится. 
Так, может, и мое ему тоже не понравится. Дело 
вкуса.

А вот дела нашей легкой атлетики — пока 
не очень. И не в клещах проблема. В степени 
надежной защиты от них.

Ирина СТЕПАНЦЕВА. 
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ARD-ОБСТРЕЛ, ПЯТАЯ СЕРИЯ

Кадр из фильма.

— Доктор, как прошла операция?
— Еще никак, но раз уж вы не спите, 
придержите зажимом вот здесь.

— Ты знаешь, когда я в командиров-
ку последний раз уезжал, в шкафу 
капкан на медведя оставил. Пред-
ставляешь, приезжаю и сразу в шкаф 
— сидит красавец!
— Кто? Любовник?
— Да нет... Медведь!

В Москве накрыли крупную партию ко-
каина. Ну и правильно сделали — а то 
снег пойдет, намокнет. 

Опубликовал топ-1000 богатейших лю-
дей России. На очереди публикация 
топ-1 000 000 беднейших.

В результате взрыва на ликеро-
водочном заводе все живое в радиусе 
3 км требует продолжения банкета.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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